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ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

Не чихать  
на простуду

Осень – пора простуд и плохого 
самочувствия. Медики утверждают, 
что в это время вирусными 
инфекциями мы болеем в два раза 
чаще обычного. 

Откуда появляется 
простуда?

Как отличить простуду  
от гриппа? 

Как обезопасить себя  
от вирусов осенью?
Стоит ли прививаться  

от гриппа?
Что делать, если все-таки 

заболел?

На эти и другие вопросы на «Прямой линии» ответит заведующая 
терапевтическим отделением медицинского центра «ЛОДЭ»,  

врач 1-й категории Людмила Андреевна ГУЛевиЧ.
Звоните сегодня, 27 октября, с 15.30 до 16.30  

по телефону 328-68-41.

Пока не поздно, присылайте свои вопросы электронной почте 
nvonlineinfo@gmail.com  с пометкой «Прямая линия».

СТАТЫСТЫКА

ФОТАФАКТ

Монолог  
для попсы

АКТУАЛИИ

Светлана 
КАЛИНКИНА

Их сиятельство разобиде-
лись. 

Их превосходительство 
уязвлены в самую пятку.

Их величество не уважили, 
не облизали дифирамбами, не 
ублажили славословием. 

Кто посмел?!
Нобелевский лауреат!
Как посмела?!
И его светлость не 

удержался, выплеснул свои 
обиды на тусовке российской 
попсы – Дробышу, Валерии, 
Лепсу, Заре, Стасу Пьехе… 
Правильную аудиторию выбрал 
– им без разницы, для кого петь.  

Наши тоже поют, 
точнее – подпевают. Но не 
все. Это и вызвало у его 
превосходительства выплеск 
эмоций. «Как я сказал, я люблю 
искренность, скажу опять же о 
наших отдельных «творцах», 
творческих личностях, даже 
лауреатах Нобелевской премии, 
которые не успели еще ее полу-
чить, выехали за пределы стра-
ны и постарались ушат грязи 
вылить на свою страну. Это 
неправильно, это не оппозици-
озность. Это абсолютно непра-
вильно, потому что Родину, 
свою землю, как и своих роди-
телей, свою мать не выбирают. 
Она такая, какая она есть. Если 
ты плохо говоришь о Родине, 
стыдишься ее, значит, ты пре-
жде всего плохой сын».

…Этот конфликт “Лука-
шенко–Алексиевич” и – шире – 
“Лукашенко–Быков”, “Лукашенко 
– Союз белорусских писателей”, 
“Лукашенко – Академия наук” 
мне напомнил сюжеты из 
истории дипломатии. Когда 
волею судьбы сталкивались 
разные цивилизации, разные 
представления о миропорядке. 
И ведь не войны – мира хотели. 
Но…

Вот, например, древний 
Китай. Жила себе империя, 
считала себя центром всего, 
самоименовалась Поднебесной. 
Где-то там cуществовали Россия, 
Франция, Англия, и революции 
в них происходили, и войны, 
и первый полет на воздушном 
шаре… Но Китаю все это было 
неинтересно. Правильнее даже 
сказать, что ниже достоинства 
великой империи считалось 
снизойти и попытаться 
понять каких-то рыжеволосых 
варваров. Китай настолько был 
сконцентрирован на самом себе, 
что, мощнейшая цивилизация и 
морская держава, просто не стал 
развивать флот. Зачем?! Ведь 
варвары сами придут, не могут 
не приползти с дарами. В центр 
мира-то!.. 

Дипломатические миссии, 
которые добирались до Китая, 
там так и воспринимались – как 
посланцы с данью, приехавшие 
просить милости. Если кого-
то и допускали до императора, 
то при условии, что будет 
выполнен ритуал “коу тоу”. 
А это означало – публично 
унизиться: трижды коснуться 
лбом пола, распростершись 
перед сыном неба (так называли 
императора) ниц.

Но посланцы, например 
английского короля, не могли 
и не хотели перед каким-то 
чужим правителем склоняться, 
будто перед Богом. Они и 
перед своим сувереном так не 
склонялись. Тем более что не 
с данью и не на поклон они в 
Пекин ехали. Просто хотели 
сосуществовать, торговать и, в 
общем, не наживать проблем. 
Не получилось. Пропасть в 
восприятии мира оказалась 
бездонной. 

Вот и у Лукашенко с 
Алексиевич пропасть в 
восприятии мира. У Лукашенко 
с Быковым… У Лукашенко с 
Бородулиным… Потому что 
Лукашенко сконцентрирован 
только на себе. Все, что 
не распростерто ниц, ему 
представляется враждебным. 

Однако помимо авторитета 
личной власти есть еще одно 
важное обстоятельство, которое 
делает эту пропасть бездонной.

“Для меня вопрос стоит 
более конкретно: где я хочу 
жить – в великой стране или 
в нормальной?” – рассуждает 
один из героев Светланы 
Алексиевич. И, собственно, об 
этом все ее творчество. В оценке 
молоха, прикрывающегося 
псевдовеликими идеями, миры 
Лукашенко и Алексиевич 
расходятся окончательно. 

Он живет с ощущением чего-
то грандиозного, где все хорошее 
бесконечно откладывается на 
завтра. И опять завтра, и 70 лет 
было завтра, и уже суверенных 
двадцать пять лет завтра, и 
вновь не сейчас… 

Он, как некогда китайские 
императоры, сам себе высший 
авторитет. Сомнений и критики 
на свой счет не принимает. 
Наоборот, воспринимает это как 
посягательство на нечто святое, 
неприкосновенное. 

Он возомнил, что он и есть 
Беларусь. А настоящая Беларусь, 
бегающая по магазинам, по 
обменникам, по работам и 
подработкам, копающаяся в 
грядках и самих себе, для него 
– народец. 

Так про нас и сказал: 
“Народец!” И не застыдился. Не 
извинился. 

А сейчас обиделся 
на Светлану Алексиевич, 
представив так, будто она 
“вылила ушат грязи на свою 
страну”!

Откуда такая трепетная 
национальная чувствительность 
у человека, который является 
рекордсменом в высказывании 
нелепостей о Беларуси, 
о белорусах и обо всем 
белорусском?

А все потому, что не 
белорусов и не свою Родину 
критикует Светлана Алексиевич. 
Она критикует белорусскую 
власть. В понимании Лукашенко 
– критикует святое. 

В том восприятии мира, в 
котором пребывает белорусский 
руководитель, Алексиевич 
практически покушается на 
основы государственого строя. 
Потому что она пишет и говорит 
о том, что ее народ достоин 
жить в нормальной стране, а не 
в стране великих, грандиозных и 
бесконечных фантомов.

В нормальной стране! А не 
в стране, где власть – превыше 
всего. Не в стране, где уютно 
себя чувствуют, обласканы, 
награждены орденами и медалями 
только те, кто выполняет нечто 
сродни древнекитайскому 
ритуалу “коу тоу”. 

В Беларуси, как известно, 
этот ритуал превратился в “дай 
боцік пацалую”.  Вот только 
Алексиевич не поцелует. И в том 
числе за это – за гражданскую 
позицию – Светлана 
Александровна удостоена 
самых престижных мировых 
наград в области литературы, и 
вот теперь высшей награды – 
Нобелевской премии. 

А его превосходительство, 
величество и сиятельство, 
первый президент Беларуси, 
– отмечен, как все помнят, 
только Шнобелевской. И теперь 
высказывает свои обиды тем, 
кто толпится у ботика. Но 
ирония в том, что только они 
и посочувствуют. Потому что 
мы не в древнем Китае живем, 
мы живем в Европе XXI века. 
И уже прекрасно осведомле-
ны, что королей, императоров, 
генеральных секретарей и пре-
зидентов в истории было много 
разных, а вот гениев у каждого 
народа – единицы. И тут как 
раз та ситуация, когда, даже 
будь ты пять раз президент, 
надо помолчать, послушать и 
даже пойти на поклон. Корона 
не упадет. Потому что нету 
короны. 

Дрэва  
міру

Напрыканцы мінулага 
тыдня ў сталічным Лошыцкім 
парку адбылося сімвалічнае 
мерапрыемства – пасадка Дрэва 
міру і ўстойлівага развіцця ў гонар 
70-годдзя заканчэння Другой 
сусветнай вайны і заснавання 
Арганізацыі Аб’яднаных Нацый. 
У маі гэтага года такое ж дрэва 
было пасаджана па ініцыятыве 
нашай краіны ў штаб-кватэры 
А А Н у Нью-Ёрку.

У Мінску ў 
цырымоніі браў удзел 
Аляксандр Лукашэнка, 
адміністратар Праграмы 
ра звіцця АА Н, 
рэгіянальны дырэктар 
па краінах Еўропы, 
СНД і Балтыі Джыхан 
Султанаглу, пастаянны 
каардынатар ААН і 

пастаянны прадстаўнік ПРААН 
у Беларусі Санака Самарасінха, 
прадстаўнікі дыпламатычнага 
корпусу.

Лошыцкі парк быў абраны 
невыпадкова. Менавіта ў 
гэтай старажытнай сядзібе ў 
1946–1947 гадах размяшчалася 
місія адміністрацыі дапамогі і 
аднаўлення Аб’яднаных Нацый 
(UNRRA), якая  была створана 
дзяржавамі для аказання дапамогі 
краінам, найбольш пацярпелым у 
Другой сусветнай вайне, у тым 
ліку Беларусі. Місія аказвала 
эканамічную дапамогу, займалася 
рэпатрыяцыяй і падтрымкай 
бежанцаў у пасляваенны час. 
У савецкія часы згадкі пра 
гуманітарную місію UNRRA былі 
забаронены. 

На мінулым тыдні на 
Лошыцкай сядзібе з’явілася 
мемарыяльная дошка, якую 
адкрылі не толькі ў памяць аб 
працы місіі, але і як напамін аб 
салідарнасці і ўзаемадапамозе: 
UNRRA ў складаныя 
пасляваенныя гады выдаткавала 
на дапамогу Беларусі 61 мільён 
долараў. 

«Пастаўкі UNRRA ў першыя 
пасляваенныя гады прадуктаў, 
насення, тэхнікі дапамаглі 
Беларусі перажыць разруху і голад, 
– адзначыў  Часовы Павераны 
ў Справах ЗША ў Беларусі 
Скот Роланд. – Як амерыканец, 
я ганаруся тым, што ў складзе 
місіі працавалі мае суайчыннікі. 
... Заслугоўвае памяці і жыццё 
асобнага чалавека – супрацоўніцы 
місіі Рут Уолер, якая памерла 4 
жніўня 1946 года. Рут захварэла 
пасля таго, як дапамагла 
выратавацца беларускім 
хлапчукам, якія патаналі. Яна 
пахавана на Вайсковых могілках 
у Мінску».

Ігар ЗАЛЕСКІ.

Зарабілі…
Намінальны наяўны сярэднямесячны заробак 

работнікаў Беларусі ў студзені–верасні 2015 года 
склаў 6,625 млн рублёў, у тым ліку ў верасні – 6,863 
млн рублёў, паведаміў Белстат. Па афіцыйным 
курсе гэта складае ўсяго толькі 397 долараў.

Колькі ў сярэднім зарабляюць у рэгіёнах?

Мінск – 9,287 млн рублёў,
Мінская вобласць – 6,874 млн,
Гомельская вобласць – 6,372 млн, 
Гродзенская вобласць – 6,109 млн,
Брэсцкая вобласць – 5,944 млн, 
Віцебская вобласць – 5.907 млн,
Магілёўская вобласць – 5,906 млн рублёў. 

ПАЛІТКУХНЯ

Балбатня як аснова палітыкі
Былая кандыдатка ў прэзідэнты Таццяна Караткевіч і кіраўнік яе выбарчага штаба Андрэй Дзмітрыеў у Вілсанаўскім цэнтры  

ў Вашынгтоне правялі сустрэчу з амерыканскімі экспертамі і расказалі пра вынікі мінулай палітычнай кампаніі і пра свае планы.
– Самае галоўнае сёння 

для нас – захаваць падтрымку 
ў грамадстве нашых ідэй, – 
распавяла Таццяна Караткевіч. 
– Зрабіць так, каб да 2020 года 
(наступныя прэзідэнцкія выбары. 
– Рэд.) яна захавалася і мы ўжо не 
стартавалі з нуля, як у папярэднія 
кампаніі, а мелі падтрымку як 
лідараў, так і праграм.

Першае, што мы будзем 
працягваць, – дыялог аб тым, якія 
менавіта перамены нам патрэбны, 
бо сёння ўжо ўлада на ўсю моц 
трубіць пра тое, што трэба 
паважаць, людзей, патрэбны 
перамены, патрэбны рэформы ў 
эканоміцы. І самае важнае нам 
тут – узяць у гэтым актыўны 
ўдзел, даваць зваротную сувязь.

Менавіта таму наша ідэя 
на бліжэйшы год – праводзіць 

агульнанацыянальны форум «За 
мірныя перамены», дзе мы буд-
зем абмяркоўваць усе тыя рэаль-
ныя крокі, якія патрэбны сёння 
ў эканоміцы, культуры, адукацыі, 
медыцыне, сацыяльнай палітыцы, 
і даводзіць гэта да мясцовых і 
рэспубліканскіх улад.

І другі крок, які для нас вельмі 
важны ў найбліжэйшай перспек-
тыве, – парламенцкая кампанія. 
Мы бачым, што гэты форум можа 
дапамагчы стварыць аснову для 
праграмы нашых прэтэндэнтаў, 
а таксама будзе развіваць наш 
парадак дня перамен. Мы так-
сама сёння разумеем, што трэба 
здзейсніць крокі, якія зрабілі б 
падлік галасоў у парламенцкай 
кампаніі празрыстым.

Таццяна Караткевіч зазначы-
ла, што, магчыма, тым, хто назірае 

за Беларуссю звонку, здаецца, што 
ў нашай краіне нічога не адбыва-
ецца. Але, на яе думку, гэта не так.

– Мы якраз прыехалі 
сюды расказаць, што нешта 
адбываецца, – прызналася 
Караткевіч. – Першае, што я 
хацела б адзначыць, – з’явіўся 
новы дастаткова вялікі пласт 
людзей, які сёння зацікаўлены ў 
тым, каб удзельнічаць у палітыцы, 
зацікаўлены ў тым, каб адбыліся 
перамены, і менавіта гэтыя людзі 
натхняюць нас на нашу дзейнасць. 
За гэту кампанію нам удалося 
сфарміраваць у людзей патрэбу 
цікавіцца палітыкай, удзельнічаць 
у прыняцці рашэнняў.

Як сведчыць “Голас Амерыкі”, 
адказваючы на пытанне, чаму 
замест паездкі па Беларусі для 
сустрэчы са сваімі выбаршчыкамі 

яна перш за ўсё адправілася ў 
Брусель і Вашынгтон, Караткевіч 
сказала, што хацела скарыстацца 
магчымасцю і падтрымаць 
цікавасць да Беларусі за мяжой.

Ні кандыдат, ні кіраўнік 
яе штаба не сталі раскрываць 
ка нкр э тныя крыніцы 
фінансавання перадвыбарнай 
кампаніі, спаслаўшыся на тое, што 
такая інфармацыя можа прывесці 
да праблем з бяспекай. Дзмітрыеў 
прывёў у прыклад справу Алеся 
Бяляцкага, асуджанага ў 2011 
годзе за сваю праваабарончую 
дзейнасць. Ён, аднак, настойвае 
на тым, што “Гавары праўду!” 
ніколі не падтрымлівалася 
расійскімі грашыма або грашыма 
беларускага рэжыму.

Адказваючы на пытанне аб 
малодшым сыне Лукашэнкі – 

Мікалаі – і магчымасці перадачы 
ўлады ў спадчыну, Караткевіч 
заклікала ўвогуле не ўзнімаць 
гэта пытанне, у тым ліку на 
міжнародным узроўні, паколькі 
гэта справа доўгатэрміновая. 
Замест гэтага, на яе думку, 
варта засяродзіцца на бягучых 
праблемах.

На думку Таццяны Караткевіч, 
яна стала наватарам у беларускай 
палітыцы. «Нам удалося 
сфарміраваць новы від палітыка, 
які адкрыты для людзей, актыўна 
іх слухае, разумее, пра што яны 
кажуць”, – пахваліла Караткевіч 
сама сябе.

Цікава, што на сустрэчы 
прысутнічаў Павераны ў Справах 
Рэспублікі Беларусь у ЗША 
Павел Шыдлоўскі, і ён таксама 
хваліў Таццяну. «Я вельмі рады, 

што Таццяна Караткевіч сёння 
тут з намі, – сказаў ён. – На 
маю думку, яна правяла сваю 
кампанію з тактам і годнасцю. 
Яна дадала прыстойнасці і 
годнасці прэзідэнцкай кампаніі ў 
Беларусі».

І чаму ж не пахваліць, калі 
Таццяна мірна, спакойна, ціха і нават 
радасна дазволіла ўладзе выкінуць 
галасы выбаршчыкаў, якія паверылі 
ў магчымасць мірных перамен 
і прагаласавалі за яе? Па крайняй 
меры на Захадзе яна сцвярджала, 
што набрала да 35% галасоў, але “не 
трэба засяроджвацца на мінулым”. 
Бо на парадку дня – новая выбарчая 
кампанія… Карацей, з такой 
кандыдаткай перамен мы будзем 
чакаць бясконца.

Ігар МАРОЗАЎ.

КРОПКІ НАД “І”

Пустышка

Адрэстаўраваны будынак Лошыцкай 
сядзібы, апошнім гаспадаром якой 

быў Еўстафій Любанскі.

Калі хто думаў, што Таццяна 
Караткевіч ішла на выбары, каб 
змагацца за прэзідэнцкую пасаду, 
ён, я лічу, памыляўся. Мы ўбачылі 
толькі адно – сеанс барацьбы за 
лідарства ў апазіцыі. Таццяна 
ўвогуле не крытыкавала Аляксандра 
Лукашэнку: маўляў, “гэтага не хочуць 
людзі”. Але цяпер, спасылаючыся на 
ўсё тых жа людзей, заяўляе, што 
новы лідар апазіцыі, новы палітык 
– гэта яна і ёсць. А разам з ёй – 
кампанія “Гавары праўду!”.

Па цынізме, беспрынцыпнасці 
і нахабстве кампаніі, роўнай таму, 
што паказала Караткевіч, мы яшчэ 
не бачылі. Яшчэ ніколі, атрымаўшы 
менш за 5% галасоў, апазіцыйныя 
палітыкі не святкавалі “перамогу”. 
Яшчэ ніколі, пабачыўшы, 
як знікаюць галасы іхніх 
выбаршчыкаў, яны не радаваліся 

і не сцвярджалі, што “задаволены 
вынікам”. Яшчэ ніколі, выступіўшы 
ў ролі штрэйкбрэхераў, ніхто з 
апазіцыі не трымаўся так цвёрда, 
упэўнена і нават з выклікам. Яшчэ 
ніколі падчас выбарчай кампаніі 
паняцці “мараль” і “маральнасць” 
не здымаліся з парадку дня. І вось 
гэта здарылася. 

Сапраўды, навошта біцца ў 
сцяну, сядзець у турмах, дабівацца 
і змагацца, калі апазіцыйную 
дзейнасць можна звесці да 
абмеркаванняў, форумаў, паездак, 
сустрэч, балбатні і бясконцага 
фармулявання прапаноў? 

Сапраўды, навошта 
канфліктаваць з дзеючай уладай, 
калі можна абыходзіць вострыя 
вуглы, крытыкаваць мякка, па 
шорстцы – не крытыкаваць нават, 
а шкадаваць?

Навошта дабівацца таго, каб у 
краіне былі сапраўдныя выбары, 
калі значна прасцей называць 
лічбы сваёй падтрымкі, гледзячы 
ў столь, у неба, у мары?

І так прыемна потым паехаць 
не ў Пухавічы якія-небудзь, а ў 
Брусель, Нью-Ёрк, Вашынгтон… 
І расказваць там, як мужна і 
адважна ты змагаешся за краіну, 
за людзей, за светлую будучыню. 
І ўсё, што ні адбываецца, – твая 
заслуга. Лукашэнка пра рэформы 
загаварыў? Падымай руку і крычы: 
“Мая заслуга!” Пра немэтазгоднасць 
размяшчэння расійскай авіябазы? 
“Мая заслуга!” Пра тое, што ўлада 
павінна ўважліва ставіцца да 
людзей? Сцвярджай: “Я, я і толькі 
я яго да гэтага прымусіла!” Гэта 
ўнутры Беларусі падман будзе 
хуценька раскрыты і высмеяны, але 

калі даводзіць лухту недасведчаным 
людзям на Захадзе, то, можа, хто і 
паверыць… 

І ўсё ж, калі сур’ёзна, то ўжо 
відавочна, што кампанія “Гавары 
праўду!” на гэтых выбарах падкінула 
грамадскасці ідэю-пустышку: 
маўляў, у дзеючую ўладу трэба 
ўбудавацца, пры Лукашэнку можа 
быць створана канструктыўная 
апазіцыя. Трэба толькі яго 
залагодзіць, не раззлаваць, і вось 
тады адбудуцца мірныя перамены.

Смешна, праўда? Разлічана 
на наіўных і легкаверных. Бо, каб 
прыняць гэты тэзіс і паверыць 
у гэтую ідэю, трэба ўвогуле не 
разумець сутнасці аўтарытарных 
рэжымаў. Пры іх ніякія адхіленні 
ад “лініі партыі” не дазваляюцца: 
альбо ты верна служыш, альбо 
ты вораг. Гэта закон! Такі самы, 

як законы Ньютана ў фізіцы і 
тэарэмы Піфагора ў геаметрыі. 

Кампанія “Гавары праўду!” 
і Таццяна Караткевіч на выбарах 
“верна адслужылі”, заклікаўшы 
ўсіх не пратэставаць, не 
байкатаваць, а галасаваць і не 
зважаць на афіцыйныя вынікі 
падліку галасоў. Дапамаглі ўладзе, 
як кажуць, “выпусціць пар”. Вось 
толькі наўрад ці будзе падзяка. 
Бо навошта Лукашэнку палітык 
Караткевіч, нават калі яна верна 
служыць? Ён адзін у краіне павінен 
заставацца сапраўдным палітыкам. 
На гэтым рэжым і трымаецца. 

Што ж тычыцца апазіцыйнага 
асяродку, то рэпутацыя “Гавары 
праўду!” сапсавана непапраўна. І 
наўрад ці ваяжы на Захад здольны 
гэтую сітуацыю выправіць. 

Алена НОВІКАВА.

НАДВОР’Е
Холадна, але  
без дажджоў
Сёння днём +5...+11°С. У 

сераду халаднаватае паветра 
паўночных шырот прынясе ў 
асобныя раёны краіны невялікія 
ападкі, у асноўным дождж. 
Ноччу і раніцай месцамі сла-
бы туман. Тэмпература паветра 
мінімальная ноччу -3...+4°С, 
максімальная днём +2...+9°С.

У чацвер і ў пятніцу ўладу 
над надвор’ем возьме халодны 
скандынаўскі антыцыклон, які 
прынясе халаднаватае, пераваж-
на без ападкаў надвор’е. Ноччу  
будзе -5...+2°С, днём максімаль-
ная тэмпература  +2...+8°С.

У выхадныя дні з паўднёва-
ўсходнімі вятрамі ў краіну 
пачне паступаць больш цёплае 
паветра, тэмпература днём злёг-
ку падвысіцца, а вось уначы 
чакаюцца замаразкі.

БЕЛАРУСЬ–ЕС

...пісьмовай працэдурай
Як паведамілі БелаПАН 

у прэс-службе Савета ЕС, на 
пасяджэнні Савета міністраў 
замежных спраў у Люксембургу 
26 кастрычніка беларускае 
пытанне не абмяркоўвалася. У 
прэс-службе Савета ЕС кажуць, 
што, згодна з рэгламентам, 
рашэнне пра далейшы лёс санк-
цый можа быць прынята на 
любым пасяджэнні Савета ЕС.

«Не абавязкова, каб гэта 
быў Савет міністраў замежных 
спраў. Але калі не запланава-
на наогул ніякіх пасяджэнняў, 
– а на гэтым тыдні больш 
не будзе сустрэч Савета да 
31 кастрычніка, – рашэнне 
заўсёды можа быць прыня-
та пісьмовай працэдурай», – 
паведаміла прадстаўніца прэс-
службы.

Санкцыі застануцца…
Паводле звестак агенцтва Reuters, пад санкцыямі застануцца 

чатыры чалавекі, якіх ЕС лічыць датычнымі да знікненняў у Беларусі 
ў 1999–2000 гадах Юрыя Захаранкі, Віктара Ганчара, Анатоля 
Красоўскага і Дзмітрыя Завадскага. 

Гэта Уладзімір Навумаў (былы міністр унутраных спраў), Віктар 
Шэйман (былы кіраўнік Адміністрацыі прэзідэнта), Юрый Сівакоў 
(у перыяд знікнення палітыкаў займаў пасаду кіраўніка МУС) і 
Дзмітрый Паўлічэнка (камандзір брыгады спецназу ўнутраных 
войскаў МУС). Акрамя таго, хутчэй за ўсё замарозка санкцый не 
закране экспарцёра ўзбраенняў «Белтэхэкспарт».

ТЫМ ЧАСАМ
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ПОСЛЕ СОБЫТИЯ

Б Е Л А Р У С Ь Б Е Л А Р У С Ь

ДАСЛЕДАВАННЕПРАЦЯГ ТЭМЫ КОМПЕТЕНТНО

Что это будет?

ЛИКБЕЗ

Неототалитаризм
На наших глазах обретает 

окончательные черты неото-
талитаризм образца XXI века. 
Неототалитарные режимы и иде-
ологии довольно сильно отли-
чаются от своих тоталитарных 
предшественников.

Все тоталитарные режимы XX 
века, и в первую очередь сталин-
ский СССР, исходили из идеи сво-
его абсолютного превосходства 
над Западом и намерены были 
его завоевать. Неототалитарные 
режимы начала XXI века суще-
ствуют на то, что они вывозят 
на Запад сырье и импортируют 
все остальное. Соответственно, 
они не собираются завоевывать 
Запад. Иначе им негде будет поку-
пать айфоны и некому будет отде-
лывать золотом их унитазы. Их 
воинственная риторика – это не 
подготовка к войне, а просто спо-
соб погрузить свой народ в пучи-
ну паранойи.

Соответственно, все эти 
государства, парагосударства и 
идеологии, будь то Венесуэла, 
Иран, «Конгресс исламских 
судов», салафиты или «наши-
сты», не провозглашают техно-
логического превосходства над 
Западом. Они провозглашают 
свое моральное над ним превос-
ходство. Они не говорят: «Наша 
наука и экономика лучше». Они 
говорят: «Они богаче, но мы 
духовнее».

Это психологически более 
устойчивая позиция. Когда чело-

веку, живущему в хрущевке, 
показывают американский дом и 
говорят: «Наш строй прогрессив-
нее», – он испытывает когнитив-
ный диссонанс. Когда алкоголи-
ку, бьющему жену и регулярно 
насилующему падчерицу, гово-
рят: «Но ты духовнее», – он ника-
кого когнитивного диссонанса не 
испытывает. Ничего так не хочет 
алкоголик, неудачник или социо-
пат, как чувствовать себя «высо-
кодуховным и непонятым».

Если тоталитарная идеология 
была идеологией победителей, 
то неототалитарная идеология – 
это идеология неудачников. «Эти 
неверные сами взрывают себя, 
чтобы скомпрометировать наш 
мирный ислам». «Все беды нашей 
Зимбабве происходят оттого, что 
колонизаторы снова мечтают 
поставить ее на колени». «Россия 
окружена фашистами, а в Крыму 
действуют силы Самообороны», 
– это психология неудачников и 
социопатов. Любые социопаты 
считают себя искусными мани-
пуляторами и тех, кто не подда-
ется манипуляции, рассматрива-
ют как врагов.

Старые тоталитарные режи-
мы запрещали эмиграцию. Им 
мозги были нужны внутри стра-
ны для создания новых техно-
логий. Неототалитарные режи-
мы поощряют эмиграцию. Всем, 
кто боится, что Кремль сейчас 
перекроет границы, – не бой-
тесь, не перекроет. Чем боль-

ше думающих людей уедет из 
России, тем для Кремля лучше. 
Неототалитарный режим рабо-
тает, как гигантская ректифика-
ционная колонна – легкие, интел-
лектуальные, фракции населения 
улетучиваются за границу, внизу 
собирается вязкий черный мазут: 
люмпены, чиновники и силови-
ки, опора режима – те, кто свято 
верит, что кругом враги.

Классические тоталитарные 
режимы опирались на мощ-
нейший репрессивный аппарат. 
Неототалитарные режимы опи-
раются на демократическое боль-
шинство.

Это принципиальная разни-
ца. В советское время диссиденты 
(и КГБ) считали, что стоит доне-
сти до большинства правду – и 
режим рухнет. Если все прочтут 
«Архипелаг ГУЛАГ», то – все.

Неототалитарные власти 
поняли простую истину. В совре-
менном обществе, как и тысячу 
лет назад, свободным, увы, явля-
ется только меньшинство.

Если большинству сказать по 
телевизору, что Солнце вращает-
ся вокруг Земли, то большинство 
в это поверит. Тем более что и 
без всякого телевизора так счита-
ют 36% россиян. Если большин-
ству сказать по телевизору, что 
гены бывают только в генномо-
дифицированных продуктах, а в 
обычных продуктах генов нет, то 
большинство тоже в это поверит, 
тем более что и без телевизора 

так считают те же 36% населения. 
Если еще нанять гореславских и 
дмитриев киселевых, чтобы они 
сказали, что Путин лично оста-
новил Солнце и, соответственно, 
те, кто говорит, что это невоз-
можно и что Земля вращается 
вокруг Солнца, являются агента-
ми проклятого Запада, то боль-
шинство населения безо всякого 
принуждения и насилия в это 
поверит.

Вы хотели демократии? Вы 
хотели всеобщего избиратель-
ного права? Вы хотели услышать 
голос народа? Извольте распи-
саться в получении. Ну и что, что 
«Архипелаг ГУЛАГ» находится в 
свободном доступе, если большин-
ство его никогда не прочитает?

Мы пока не можем предска-
зать степени устойчивости нео-
тоталитарных режимов. Старые 
тоталитарные режимы в конеч-
ном итоге оказались неустойчи-
вы, потому что для своего функ-
ционирования они нуждались 
в высокообразованной элите, 
видевшей, что идеология расхо-
дится с реальностью. Обращаю 
ваше внимание, что это видела 
именно элита. Работница кам-
вольной фабрики в Иванове 
знала из телевизора, что в США 
линчуют негров, и никакого ког-
нитивного диссонанса у нее не 
возникало. Когнитивный диссо-
нанс возникал у элиты.

Неототалитарные режимы 
характерны прежде всего тем, 

что элиты в них нет. В них есть 
верхушка. В них есть друзья 
вождя. Это люди чрезвычайно 
низкого интеллектуального уров-
ня, которые благодаря случайно-
му знакомству или отрицатель-
ному отбору получили доступ 
к административному ресурсу 
и золотому батону и которые 
исповедуют те же ценности, что 
они преподают люмпенам. У них 
когнитивного диссонанса не воз-
никает.

Как следствие, неототалитар-
ные режимы могут быть чрез-
вычайно устойчивы. К примеру, 
Роберт Мугабе правит Зимбабве 
уже 23-й год. За это время ВВП 
страны упал в три с половиной 
раза (и это при том, что насе-
ление выросло с 7 миллионов 
до 12), но власти Мугабе ничего 
не угрожает: в 2013-м он реаль-
но выиграл очередные выборы. 
Элита уехала, а те, кто остался, 
хорошо знают, что все их беды 
проистекают из козней прокля-
того Запада, от порабощения 
которым страну спасает только 
вождь и учитель Мугабе.

Неототалитарная идеоло-
гия направлена прежде всего на 
вымывание из общества элиты. 
Любой – научной, предприни-
мательской, интеллектуальной, 
управленческой, потому что эли-
та – это те, кто нуждается в том, 
чтобы думать.

Юлия ЛАТЫНИНА,  
«Новая газета».

Сергей НИКОЛЮК, социолог:
“Итоги президентских выборов в Беларуси оказались абсолютно предсказуемыми.  

Все верно, предсказуемость – это характеристика не выборов, а их имитационного 
аналога. Но из этого факта не следует, что жизнь остановилась. Напротив, ее динамизм 

нарастает. И главная новость: трансформация белорусского авторитаризма в 
неототалитаризм. Его отдельные элементы просматриваются все отчетливее”.

Анатоль ШУМЧАНКА:

«Малому 
бізнесу цяпер 
няпроста...»

Тыдзень таму полацкія прадпрымальнікі масава зачынілі 
свае гандлёвыя кропкі. Іпэшнікі выказалі пратэст з нагоды 

праверак і канфіскацыі тавару падатковай інспекцыяй і 
аддзелам па барацьбе з эканамічнымі злачынствамі.

Правяраючых цікавілі дакументы на тавар з Расіі. Паводле 
слоў полацкіх прадпрымальнікаў, «пастаўшчыкоў у 

Маскве не хвалююць праблемы беларусаў,  і дакументы 
на тавар часам проста не выдаюцца».

Днямі полацкія іпэшнікі звярнуліся да мясцовых улад.
Ці здольны зварот прадпрымальнікаў змяніць сітуацыю? 
Пра гэта ў экспрэс-каментарыі “Народнай Волі” распавёў 

старшыня рэспубліканскага грамадскага аб’яднання 
«Перспектыва» Анатоль Шумчанка.

– Важна, каб у мясцовых улад 
быў сігнал ад прадпрымальнікаў, 
– гаворыць Шумчанка. – 
Полацкія чыноўнікі павінны 
даць справаздачу пра тое, што 
прымусіла прадпрымальнікаў 
спыніць працу. У рэшце рэшт 
яны будуць павінны неяк 
адрэагаваць.

Полацкая сітуацыя – 
добры прыклад, што трэба і 
варта змагацца за свае пра-
вы. У Баранавічах, напрыклад, 
пачалі збіраць подпісы ў пад-
трымку іпэшнікаў у Полацку. 
Салідарнасць – гэта таксама 
вельмі важна.

– Як думаеце, ці можа 
подобны страйк адбыцца ў 
іншых рэгіёнах?

– Цяжка сказаць, як будуць 
паводзіць сябе людзі і як будуць 
рэагаваць на падобныя праверкі.

– Цікава, а чыста 
юрыдычным шляхам мож-
на вырашыць праблему з 

дакументамі на тавар з Расіі?
– У нас няма мяжы з Расіяй, і 

ўзнікае вялікая спакуса (у добрым 
сэнсе слова) прывозіць адтуль 
недарагі тавар і прадаваць яго ў 
нас. Нават калі нейкія дакумен-
ты бяруцца на аптовых рынках 
Масквы, то праверыць іх скла-
дана. Праблем, якія ўзніклі ў 
полацкіх прадпрымальнікаў, не 
павінна быць. Людзі прывезлі 
тавар, паказалі яго і заплацілі 
падатак. Нікога не падманваючы 
і не хаваючыся. 

– Вы, напэўна, чулі, што 
некаторыя іпэшнікі хочуь 
звярнуць свой бізнес...

– Гэта і не дзіўна. Малому 
бізнесу цяпер няпроста. У людзей 
шмат даўгоў, а гандаль вельмі 
слабы. У Полацку і Наваполацку 
ёсць буйныя прадпрыемствы. 
Заробкі там вышэй, чым у 
іншых рэгіёнах. Але як пры такіх 
правілах бізнесу жыць тым, хто 
працуе не на заводзе?

ПРЫСУД

Максімальнае пакаранне

25-гадовую Святлану 
Сарокіну, якая здзейсніла жудас-
нае – утапіла сваіх дваіх дзя-
цей у ванне, Гомельскі аблас-
ны суд прыгаварыў да 25 гадоў  
пазбаўлення волі, максімальна 
магчымага па Крымінальным 
кодэксе тэрміну для жанчын, якія 
ўчынілі забойства.

Гэтае дзікунства здарылася 
ў красавіку. Паводле інфармацыі 
папярэдняга следства, у вячэрні 
час 7 красавіка жанчына прыма-
ла ванну разам з сынам – двух-
гадовым Савеліем. Раптоўна 
ў яе галаве ўзнікла страшэн-
ная ідэя – утапіць дзіця. Яна 
пагрузіла Савелія ў ваду ў ван-
не і ўтрымлівала яго так, пакуль 
хлопчык не захлынуўся. Затым 
Сарокіна прынесла з іншага пакоя 
ў ванную 11-месячную дачку 
Ангеліну і таксама ўтапіла яе.

Пасля здзяйснення забой-

ства жанчына зрабіла ў кватэ-
ры ўборку, дастала целы дзяцей 
з вады, перанесла ў іншы пакой, 
апранула іх і патэлефанавала ў 
міліцыю.

Паводле заключэння 
псіхолага-псіхіятрычнай экспер-
тызы, у абвінавачанай у перыяд 
часу, які адносіцца да здзяйснення 
забойства, дыягнастуецца дыс-
сацыяльнае расстройства асобы. 
Аднак эксперты ўстанавілі, што ў 
названы перыяд часу жанчына не 
знаходзілася ў стане афекту, магла 
ўсведамляць фактычны характар 
сваіх дзеянняў і кіраваць імі.

Маці-забойца нарадзілася ў 
Браславе (Віцебская вобласць), 
выхоўвалася ў дзіцячым доме, 
пасля вучобы ў ПТВ працава-
ла ў гомельскім ААТ «8 Марта». 
Замужам не была.  Пражывала ў  
сацыяльнай кватэры ў адным з 
новых мікрараёнаў Гомеля.

Лукашэнку 
61% часу, 

іншым 
кандыдатам – 

па 5%
Эксперты ГА «Беларуская 

асацыяцыя журналістаў» 
з 17 жніўня па 22 кастрычніка 
адсочвалі эфіры галоўных 
навінных праграм дзяржаўных 
тэлеканалаў а таксама чыталі 
вядучыя дзяржаўныя і незалеж-
ныя газеты, праглядалі сайты 
belta.by і naviny.by.

Агулам у маніторынгу гаво-
рыцца, што дзеючы кіраўнік 
краіны Аляксандр Лукашэнка 
быў найбольш заўважнай 
публічнай фігурай падчас 
кампаніі. Праграма «Панарама” 
на тэлеканале “Беларусь 1” адвя-
ла яго асобе 61% эфірнага часу 
параўнальна з іншымі дзеючымі 
асобамі (у іх лік уваходзілі як 
іншыя кандыдаты, так і члены 
ЦВК, апазіцыя, назіральнікі – уся-
го 52 пазіцыі). Іншыя кандыдаты 
мелі каля 5% увагі. Напрыклад, 
выніковая інфармацыйная 
праграма канала АНТ “Нашы 
навіны” размеркавала сваю ўвагу 
паміж канкурэнтамі Лукашэнкі 
такім чынам: Караткевіч 5,2% 
інфармацыйнай прасторы, 
Гайдукевіч – 5,4%, Улаховіч – 5,1%.

Зусім іншая карціна ў 
недзяржаўных СМІ. Напрыклад, 
сайт naviny.by прысвяціў 
Караткевіч 13% плошчы, Улаховічу 
– амаль 10%, а Гайдукевічу 
з Лукашэнкам – па 5,5% і 5,4% 
адпаведна. У маніторынгу 
БАЖ таксама гаворыцца, што 
недзяржаўныя СМІ “не маглі 
паўплываць на характар выбар-
чай кампаніі ў краіне па прычыне 
абмежаваных накладаў і атмас-
феры прадвызначанасці вынікаў 
выбараў”.

Белорусская энергетика  
может позеленеть

Почти две недели в Минске провели представители топ-менеджмента  
ведущих мировых компаний. Они принимали участие в работе 79-й  

Генеральной ассамблеи Международной электротехнической комиссии.
Об итогах работы масштабного технического и бизнес-форума, форс-мажорах  

и кулуарах ассамблеи «Народной Воле» рассказал директор ОАО «Беллис»,  
секретарь национального комитета МЭК Юрий Пашик.

Не обошлась Генассамблея МЭК  
в Минске и без некоторого форс-мажора. 

«На любое недоразумение мы стремились отреагировать  
очень оперативно», – говорят организаторы  

так называемой технической олимпиады.

Лучшие нейрохирурги  
и спецсамолет для австралийца

Приехали без жен 
 и жалели об этом

Почти все делегаты отметили 
высочайший уровень организации 

Ассамблеи МЭК.

– Генассамблея прошла успешно, – гово-
рит Юрий Александрович. – Было мно-
го волнений, но, мне кажется, нам удалось 
поставить хорошую финишную точку, орга-
низовать стильную церемонию закрытия 
ассамблеи. На открытии форума сильное впе-
чатление на делегатов произвело обращение 
нашего легендарного ученого Бориса Кита, 
который в свое время работал в одном из 
технических комитетов МЭК. А на закрытии 
вся ассамблея пожелала нашему легендарно-
му Борису Киту сил и здоровья.

В рамках Генассамблеи свой талант смог-
ли представить еще два талантливых чело-
века. Это автор 3D-голограммы Кирилл 
Чикеюк и певец Глеб Матвейчук (артист 
родился в Москве, но его отец долгое вре-
мя работал художником-постановщиком 
на «Беларусьфильме», в Минске Глеб полу-
чил музыкальное образование, закончив музы-
кальный колледж по специальности «дири-
жер-хоровик»). Сочетание мудрости, опыта и 
мастерства с молодостью и задором показа-
лось делегатам очень приятным.

Перед началом каждого заседания мы 
раскладывали смайлики (веселый, грустный 
и равнодушный), при помощи которых деле-

гаты выставляли оценку прошедшему меро-
приятию. Я был приятно удивлен: грустные 
смайлики не использовали вообще. Правда, 
количество мандаринов и лимонов, которые 
были съедены моими сотрудниками, участво-
вавшими в организации, разделилось при-
мерно 50 на 50. Дело в том, что я у себя в офи-
се в приемной поставил две большие тарелки 
с фруктами. На одной написал «Косяк Yes», 
на второй – «Косяк No». Каждый, кто был 
вовлечен в этот процесс, утром или вечером 
приходил в офис, записывал свою фамилию 
и причину, по которой берет лимон или ман-
дарин. С одной стороны, лимонов, конечно, 
съели много. Но с другой – приятно, что 
многие недочеты были незаметны для наших 
гостей и они остались удовлетворены уров-
нем организации.

А еще почти все наши гости были впечат-
лены своим общим ощущением от страны. На 
ассамблею приехали представители 86 стран. 
Некоторые про Беларусь вообще ничего не 
слышали. А другие… Топ-менеджеры обычно 
ездят на Генассамблею МЭК с супругами – 
такова традиция. На этот раз многие не взяли 
своих жен, потому что думали, что Беларусь 
– это страна, где по одной стороне улицы 
ходят хмурые полицейские с собаками, а по 
другой – перепуганное население. Но когда 
они увидели Минск, архитектуру, к которой 

мы порой относимся достаточно критично, 
людей – в общем, им все очень понравилось.

Американцев поразило, что мы привлек-
ли в работе Ассамблеи МЭК студентов-волон-
теров из БГУИР и иняза. Они помогали деле-
гатам буквально везде: при регистрации в 
отеле и на заседаниях оказывали поддержку, 
консультировали. Американцы сказали, что 
возьмут наш опыт на вооружение…

Зеленая энергетика:  
проект ближайшего будущего
Как уже сообщала «Народная Воля», 

специалисты ОАО «Испытания и 
сертификация бытовой и 

промышленной продукции «БЕЛЛИС», 
совместно  

с Немецким обществом по 
международному сотрудничеству GIZ 

реализуют проект технической помощи 
Евросоюза «Поддержка в области норм 

и стандартов в сфере 
энергоэффективности потребительских 

товаров и промышленной продукции 
ENPI/2013/280-415». На Ассамблее МЭК 
немало внимания уделили результатам 
этого проекта. Так, большой интерес и 

живую дискуссию вызвал доклад 
директора ОАО «Беллис».

– На всех, кто принимал участие в этом 
форуме, произвели впечатление и результаты 
проекта, и то, что мы создаем такое количе-
ство испытательных лабораторий, а также 
новых стандартов, введение которых позво-
лит существенно снизить потребление энер-
гии в стране к 2020 году, – расска-
зывает Пашик. – Было много 
вопросов, в том числе и от 

тех стран, где все это еще только планируется 
сделать. Их интересовало, каким образом мы 
взаимодействовали с общественными орга-
низациями, обществами защиты прав потре-
бителей, требовалось ли вносить какие-то 
изменения в законодательство. Не скрою: мне 
приятно, что проект получил такую высокую 
оценку и мы выступили примером эффек-
тивной реализации экономической помощи 
Евросоюза. 

Надеюсь, что в том числе и благодаря 
обсуждению этой тематики на Ассамблее 

мы ускорим принятие и введение в действие 
регламента Евразийского экономического 
союза по энергоэффективности. Но на этом 
мы не намерены останавливаться. У нас уже 
есть конкретные предложения по дальнейше-
му продвижению темы энергоэффективности 
в рамках Глобального экологического фонда. 
Нам удалось выйти практически на подгото-
вительную фазу проекта ПРООН в области 
светодиодного освещения.

Кстати, выступая на ассамблее, предста-
витель Германии сказал, что в ближайшие 
годы Германия намерена полностью перейти 
на зеленую энергетику. Я считаю, нам тоже 
нужно стремиться к этому.

Глобальная проверка
В конце этого года в Беларуси 

заработают новые испытательные 
лаборатории, на создание которых 

потрачено около четырех миллионов 
долларов. В Минске они будут 
располагаться в Белорусском 
государственном институте 

стандартизации и сертификации 
(БелГИСС).

– Там будет такая своего рода малень-
кая испытательная фабрика, – рассказывает 
директор «Беллис». – Также мы закупили 
восемь комплектов новейшего оборудо-
вания для всех областных подразделений 
Департамента по энергоэффективности. 
Мобильное измерительное оборудование 
позволит оценивать параметры энергоэф-
фективности зданий и сооружений. То 

есть подъехал к 
зданию, посмо-
трел, как выполне-
ны ограждающие 
конструкции, как 
работает отопи-
тельное обору-
дование, оценил 
качество элек-
тросети в розет-
ке (чем чище 
электропитание, 
тем меньше 
потерь проис-
ходит).

Как толь-
ко заработа-
ют минские 

лаборатории, которые будут 
оценивать энергоэффективность обо-
рудования, мы вместе со специалистами 
Госнадзора начнем серию мероприятий по 
контролю за рынком. В магазинах будем 
отбирать определенные группы продукции 
и испытывать их, оценивать энергоэффек-
тивность. Под контроль попадет техника 
различных производителей, в том числе 
белорусских и известных зарубежных брен-
дов. Наша цель – оценка текущего состо-
яния рынка, мы должны знать, какая про-
дукция сегодня находится в продаже, соот-
ветствует ли она требованиям, которые мы 
заложили в стандарты.

Каких результатов мы ждем? Если гово-
рить о различных производителях, постав-
ляющих в Беларусь свою продукцию, то у 
некоторых могут быть выявлены серьезные 
несоответствия с теми требованиями, кото-
рые мы собираемся ввести у себя на рынке в 
самое ближайшее время. Мы оценим также 
импортную продукцию, которая произво-
дится и на Западе, и на Востоке, где уже 
есть требования по энергоэффективности. 
Посмотрим, насколько маркировка продук-
ции соответствует реальному состоянию 
изделия. У меня есть опыт, когда некоторые 
производители могут нарисовать на этикет-
ке любой класс энергоэффективности, кото-
рый не может быть подтвержден. Мы будем 
бороться с этим.

КУЛУАРЫ

Перед открытием Ассамблеи 
несчастный случай произошел с 
австралийцем Роном Колисом. 
Сразу после длительного пере-
лета он решил поприветствовать 
своих коллег и приехал в отель 
«Виктория-Олимп». Через неко-
торое время Колис отправился в 
свой отель, расположенный непо-
далеку. Но, когда он выходил из 
«Виктории-Олимп», в стеклянных 
крутящихся дверях ему стало пло-
хо. Он неудачно упал и сломал 
одну из последних костей перед 
основанием черепа. Случился 
моментальный отек мозга. В 
Больнице скорой помощи австра-
лийцу сделали операцию.

«Должен сделать компли-
мент белорусским врачам, – 

говорит Юрий Пашик. – Когда 
уже началась подготовка к 
транспортировке Рона Колиса 
в одну из лондонских клиник, 
они обнаружили две гематомы, 
образовавшиеся в результате 
удара. Их нужно было удалять, 
чтобы снять давление на опреде-
ленные участки головного мозга. 
И если это не сделать или сде-
лать позже, то есть риск, что 
эти участки головного мозга не 
восстановятся. Наши доктора 
взяли на себя эту инициативу. 
Это всех очень тронуло. Супруга 
Рона, приезд которой мы сроч-
но организовали в Минск, дала 
согласие на операцию».

Через пару дней спецсамо-
летом Рона транспортировали 

в лондонскую клинику. Сейчас 
состояние австралийца ста-
бильное, но лондонские меди-
ки пока решили его не выво-
дить из медикаментозной комы 
и еще понаблюдать. Во вся-
ком случае такая информация 
была в конце минувшей неде-
ли. Белорусские медики дела-
ли благоприятные прогнозы по 
поводу дальнейшего самочув-
ствия австралийца.

«Хочу искренне поблагода-
рить главного врача Больницы 
скорой помощи Андрея 
Владимировича Борисова и в его 
лице весь персонал, а также про-
фессоров-нейрохирургов, которые 
делали операцию нашему колле-
ге», – говорит Юрий Пашик.

Международный скандал  
из-за вируса Эбола

В неприятную ситуацию 
попал и еще один делегат 
Генассамблеи МЭК. К счастью, 
его жизни ничто не угрожало, 
тем не менее понервничать ему 
пришлось изрядно. Дело в том, 
что Гана, в которой он живет, 
включена в перечень стран, 
жители которых по приезде 
в Беларусь должны при себе 
иметь документ, подтвержда-
ющий, что у них не было кон-
тактов с носителями вируса 
Эбола. 

«Мы предупреждали, что 
такие документы обязательно 
нужны, – рассказывает директор 
«Беллис». – Он прошел все необ-
ходимые тесты у себя в аэропор-
ту и получил сертификат, где 
были указаны отрицательные 
результаты по всем инфекцион-
ным заболеваниям. Но оказалось, 
что африканские медики забыли 
поставить ему галочку напро-
тив вируса Эбола. Естественно, 
наши службы заявили, что не 
могут ему выдать визу. А наш 

гость является представителем 
какого-то уважаемого африкан-
ского племени, и все граждане 
африканских стран, которые 
в то время находились в зоне 
визового контроля и наблюдали 
за развитием ситуации, ста-
ли высказывать с ним солидар-
ность. Напряжение нарастало, 
и пограничники были вынуждены 
на некоторое время изолировать 
нашего гостя».

К счастью, конфликт быстро 
урегулировали.

Таксисты возвращали деньги
Некоторые делегаты 

Генассамблеи МЭК жалова-
лись организаторам, что такси 
в Беларуси стоит сумасшедших 
денег. Оказалось, что отдельные 
таксисты применяли к ино-

странцам какие-то собственные 
тарифы.

«С нашей стороны были 
предприняты определенные 
усилия, нам удавалось нахо-
дить этих таксистов, и после 

определенной профилактиче-
ской работы они приезжали и 
возвращали деньги. – говорит 
Пашик. – Это производило 
невероятное впечатление на 
наших гостей!»

Штраф за двух канадцев
В последние дни работы 

Генассамблеи двое канадцев нео-
жиданно обнаружили, что у них 
закончилась белорусская виза.

«Визы им оперативно прод-
лили, – говорит Юрий Пашик. – 
Правда, учитывая, что я лично 
всем подписывал приглашения, 

а это значит, что отвечаю за 
соблюдение ими законодательства 
Беларуси, мне выписали штраф – 
1.800.000 белорусских рублей».

Большое спасибо!
– Я очень хочу поблагодарить 

руководство комплекса отелей 
«Виктория» и весь персонал – они 

работали на высочайшем уров-
не, – отмечает Пашик. – Конечно, 
были некоторые нюансы, но каж-

дый раз за счет быстрого реа-
гирования мы вместо грустного 
получали веселый смайлик.

Дайте две!
Почти все делегаты были 

невероятно тронуты сувени-
рами, которые им вручили 
в Беларуси. Среди подарков, 
напомним, была белорусская 

вышиванка, которую многие с 
удовольствием носили во время 
ассамблеи.

«Некоторые даже подходи-
ли и просили дать с собой еще 

несколько экземпляров – для род-
ственников, друзей и близких», 
– с улыбкой рассказывает дирек-
тор ОАО «Беллис».

Марина КОКТЫШ.

В рамках 79-й Генеральной ассамблеи 
МЭК в Минске состоялось 229 заседаний 
различных комитетов.

На ассамблею приехали 1086 человек 
из 86 стран.

Из Беларуси было зарегистрировано 
253 делегата, из них приняли участие в 
заседаниях 193 человека из 45 организаций 
и предприятий. Белорусские эксперты при-
няли участие в 27 технических заседаниях.

На Ассамблее МЭК в Минске работал 
61 волонтер из Белорусского государствен-
ного университета информатики и радио-
электроники и Минского государственного 
лингвистического университета.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

ТЫМ ЧАСАМ

«Нашаму калегу налічылі 
120 мільёнаў штрафу!»

Пакуль падатковая інспекцыя  
і аддзел па барацьбе з эканамічнымі 
злачынствамі прыпынілі праверкі 
полацкіх прадпрымальнікаў. 
Праўда, калі праверкі і 
канфіскацыі тавару распачнуцца 
зноў, прадпрымальнікі маюць 
намер зачыніць працоўныя 
месцы і адмовіцца ад выплаты 
падаткаў. Пра гэта “Народнай 
Волі” распавяла полацкая 
прадпрымальніца Вольга 
Шэрстабітава.

– Цяпер мы працуем, але 
ходзім і азіраемся, – кажа полац-
кая прадпрымальніца. – Ёсць зда-
гадка, што да выплаты арэнды і 
падатку нас чапаць не будуць. А 
ўжо з 1 лістапада пачнуць масава 
правяраць. 

Паводле слоў Вольгі 
Шэрстабітавай, у бліжэйшыя дні 
плануецца сход, на якім полацкія 
іпэшнікі вырашаць, ці варта 
плаціць падатак за лістапад. 

– Людзям, якія патрапілі 
пад праверку, выпісваюць 
вялізныя штрафы, – кажа Вольга 
Шэрстабітава. – Ад 10 да 50 база-
вых велічынь. Нашаму калегу 
налічылі 120 мільёнаў штрафу! 
Сумы непад’ёмныя! 

Акрамя гэтага, іпэшнікам 
пагражае канфіскацыя тавару, які 
набыты за ўласныя грошы. На 
думку Шэрстабітавай, усе гэтыя 
праблемы, законы, якія перашкад-
жаюць працаваць, накіраваны на 
ліквідацыю іпэшнікаў як класа.

Раман ВАСЮКОВІЧ.

МУДРЫЕ МЫСЛИ

«Лишите нацию 50 лучших врачей,  
50 лучших учителей и 50 лучших  

ее ученых, и нация будет отброшена 
 на 100 лет назад».

Анри Сен-Симон.

ВЫКРЫВАННЕ

Мікалай КАзЛОў:
«Яны не шукаюць злачынцаў, 

фактычна  
яны іх пакрываюць»

Назіральніку на прэзідэнцкіх выбарах ад Аб’яднанай грамадзянскай партыі Мікалаю Казлову  
адмовілі ў завядзенні крымінальнай справы паводле ягонай заявы.

Мікалай Казлоў яшчэ 
10 кастрычніка звярнуўся ў 
Цэнтральны РУУС Мінска з 
заявай, у якой патрабаваў знайсці 
і прыцягнуць да адказнасці асоб, 
якія напалі на яго на вуліцы каля 
выбарчага ўчастка і спрабавалі 
адабраць планшэт, на які Мікалай 
Казлоў здымаў іх, таму што 
западозрыў у фальсіфікацыях 
падчас датэрміновага галасавання 
на ўчастку №24.

Пра гэту скандальную 
сітуацыю мы пісалі падрабязна. 
Выглядала ўсё так. Мікалай, 
буд учы назіра льнікам, 
западозрыў, што адзін з тых, хто 
прагаласаваў, не мае дачынення 
да дадзенага ўчастка, і папрасіў 
мужчыну паказаць пашпарт з 
прапіскай, каб зняць усе пытанні. 
Рабіў ён гэта ў прысутнасці 
старшыні ўчастковай выбарчай 
камісіі Аляўціны Гладкай і 
міліцыянера, які нёс дзяжурства 
на гэтым участку. Мужчына 
адмовіўся паказаць пашпарт 
назіральніку.Тады Мікалай 
звярнуўся да міліцыянера як 
да адказнай асобы з просьбай, 
каб той папрасіў дакумент у 
выбаршчыка, але міліцыянер 
чамусьці адмовіўся гэта рабіць. 
Казлоў вырашыў паназіраць 
за так званым выбаршчыкам 
і, выйшаўшы за ім на вуліцу, 
прасачыў за яго перасоўваннем. 
І калі той у кампаніі свайго 
“паплечніка” па галасаванні, 
якога Мікалай Казлоў некалькімі 
хвілінамі раней таксама 
западозрыў у фальсіфікацыях, 
у некалькіх кварталах ад 
выбарчага ўчастка атрымалі 
ад невядомай жанчыны, як 
падалося Казлову, грошы, пачаў 
відэаздымку. Мужчыны напалі 
на назіральніка, паспрабавалі 
адабраць планшэт, нанеслі яму 
цялесныя пашкоджанні. 

Казлоў напісаў заяву ў РУУС.
– Знайсці гэтых людзей – 

справа двух дзён, – кажа Мікалай, 
падпалкоўнік міліцыі ў запасе, 
які сам 17 гадоў працаваў у 
крымінальным вышуку. – Акрамя 
таго, што я прадставіў відэа 
тых нападнікаў, якое зняў сам, 
можна было ўзяць відэазапіс 
з камеры, якая ўсталявана ў 
школе №188, дзе месціўся выбарчы 
ўчастак і дзе яны прагаласавалі. 
У той день, калі я напісаў 
заяву, узяць відэаматэрыялы са 
школы міліцыянеры не змаглі 
быццам бы з прычыны нейкіх 
тэхнічных праблем, перапісалі 
тыя дзве гадзіны, якія тычацца 
галасавання “карусельшчыкаў”, на 
флэшку. І вось зараз аператыўнік 
мне заявіў, што флэшку не змаглі 
адкрыць, бо быццам не маюць 
нейкай праграмы, і таму запіс 
не прагледзелі. Я кажу: “У школе 
запіс захоўваецца месяц. Што вам 
замінае пайсці і прагледзець яго ў 
школе?” Мяркую, альбо знішчылі 
запіс, альбо хлусяць, што яго 
бралі. Увогуле, я ўпэунены, што 
міліцыя не захацела займацца 
гэтай справай. Калі б міліцыя 
знайшла тых, хто на мяне 
нападаў, то і нескладана было б 
устанавіць, ці на сваім участку 

яны галасавалі альбо ўсё ж такі 
гэта былі “карусельшчыкі”... 
Аператыўнік заявіў, што маю 
заяву некалькі дзён вывучала 
кіраўніцтва РУУС, і потым было 
вырашана адмовіць у завядзенні 
справы.  Я лічу, што гэта 
палітычнае рашэнне. Мала таго, 
што яны не шукаюць злачынцаў, 
якія на мяне напалі, збілі і 
спрабавалі абрабаваць, дык яны іх 
фактычна пакрываюць – а гэта 
ўжо злачынства з іх боку.

Дарэчы, Мікалай Казлоў 
публічна заяўляў пра дзве спробы 
фальсіфікаваць датэрміновае 
галасаванне на ўчастку №24, дзе 
быў назіральнікам. Другую групу, 
лічыць ён, на ўчастак прывёў 
дырэктар суседняй школы №21 
Мікалай Савіцкі. Ні ён, ні дзве 
настаўніцы, якія прыйшлі з ім 
прагаласаваць, на думку Мікалая, 
не мелі да гэтага ўчастка ніякага 
дачынення. “Больш за тое, у складзе 
выбарчай камісіі была падначаленая 
Савіцкага, – кажа назіральнік, – 
настаўніца з 21-й школы. Камісія не 
дала бюлетэні гэтай троіцы толькі 
таму, што яе члены заўважылі, як я 
шчыльна за імі назіраю”. 

Пасля выбараў Казлоў 
сустрэўся з Мікалаем Савіцкім – 
наведаўся да яго ў школу. Аднак 

той адмовіўся размаўляць і 
даваць хоць якія каментарыі 
журналістам незалежных СМІ, 
якія суправаджалі Мікалая 
Казлова. Спробы журналіста 
“Народнай Волі” даведацца пра 
рэакцыю Савіцкага на заяўленне 
назіральніка Казлова плёну таксама 
не далі. Літаральна адразу пасля 
сустрэчы з Мікалаем Казловым у 
сваім кабінеце дырэктар захварэў і 
пайшоў на бальнічны.

Мікалай Казлоў лічыць, 
што фактамі, пра якія ён 
заявіў публічна, павінны былі 
зацікавіцца ў Цэнтрвыбаркаме 
і даць прававую ацэнку ў 
пракуратуры. 

–  Пракуратура маімі 
сігналамі не зацікавілася, – кажа 
Мікалай Казлоў, – хоць паводле 
закона яна сама павінна рэага-
ваць на кожнае такое паведам-
ленне. Гэтаксама і старшыню 
Цэнтрвыбаркама Лідзію 
Ярмошыну і яе падначаленых 
не турбуе, што нехта спра-
буе прагаласаваць двойчы ды 
яшчэ і нападае на назіральніка. 
Патрабую, каб яна асабіста 
адказала на мае скаргі.

Дарэчы, адмову РУУС 
Цэнтральнага раёна Мінска 
на завядзенне крымінальнай 
справы Мікалай Казлоў мае 
намер абскардзіць у пракура-
туры. “Я лічу, што вінаватыя 
ў фальсіфікацыях павінны 
панесці пакаранне, – кажа 
Мікалай Казлоў. –  Трэба ламаць 
гэтую сістэму, калі мы хочам, 
каб выбары ў Беларусі былі 
сапраўдныя, каб іх вынікам 
мы маглі верыць. Я гатовы да 
супрацоўніцтва і з міліцыяй, 
і з пракуратурай, каб знайсці 
фальсіфікатараў і разабрацца ўва 
ўсёй гэтай сітуацыі. І я прапаную 
сваю дапамогу…”

Марыя ЭЙСМАНТ.

ФУТБОЛ

За два туры да фінішу…
Чарговы чэмпіянат Беларусі  

па футболе набліжаецца да свайго заканчэння.
У стартавых матчах 24-га тура жодзінскае «Тарпеда-БелАЗ» 

саступіла на сваім полі мікашэвіцкаму «Граніту» – 2:3, а «Белшына» з 
буйным лікам выйграла дома ў «Мінска» – 4:0. Вынікі астатніх гульняў: 
«Шахцёр» (Салігорск) – «Віцебск» – 4:1, «Гомель» – «Слуцк» – 1:3, БАТЭ 
(Барысаў) – “Нафтан” (Наваполацк) – 2:1, “Дынама» (Мінск) – «Славія» 
– 2:0.

Турнірнае становішча каманд пасля 21-га тура
Каманды Г В Н П М А
1. БАТЭ 24 18 5 1 39–10 59
2. Дынама (Мн) 24 14 7 3 27–11 49
3. Шахцёр 24 12 7 5 34–12 43
4. Белшына 24 12 6 6 39–18 42
5. Мінск 24 11 4 9 26–24 37
6. Граніт 24 10 6 8 27–32 36
7. Тарпеда-БелАЗ 24 10 4 10 28–26 34
8. Нафтан 24 8 5 11 28–28 29
9. Нёман 23 6 7 10 16–30 25
10. Дынама (Бр) 23 7 3 13 21–37 24
11. Слуцк 24 6 6 12 25–26 24
12. Славія 24 6 5 13 29–46 23
13. Віцебск 24 4 8 12 19–44 20
14. Гомель 24 5 3 16 20–36 18

Алесь СВЯТЛАНІЧ.
P.S. Учора вечарам адбыўся апошні матч тура, у якім 

сустракаліся гродзенскі “Нёман” і брэсцкае “Дынама”, аднак 
графік выхаду газеты не дазволіў паведаміць яго вынік. Сачыце 
за навінамі на сайце nv-online.info.

ЧУЛІ?

Валютная выручка 
працягвае змяншацца

У верасні валютная выручка 
Беларусі склала 2,48 млрд долараў, 
знізіўшыся на 29,9% у параўнанні 
з аналагічным перыядам 2014 года. 
Як сведчаць звесткі Нацбанка, у 
параўнанні са жніўнем гэтага 
года валютная выручка ў верасні 
знізілася амаль на 160 млн долараў.

Такім чынам, валютная 

выручка ў верасні знізілася амаль 
да мінімальнага ўзроўню, які быў 
зафіксаваны ў лютым гэтага года, 
– 2,3 млрд долараў. 

Зніжэнне валютнай выручкі 
абумоўлена галоўным чынам ска-
рачэннем паступленняў ад экс-
парту тавараў, паслуг і ўнутранага 
гандлю за валюту. 

НАКИПЕЛО

«Женская тема» закрыта
Пока на Западе слушают правду, полуправду 

и откровенные небылицы из уст активных 
участников президентских выборов в Беларуси, 
люди, хорошо знающие ситуацию, 
высказываются о кампании Короткевич не 
просто резко, а крайне резко. 

«Я чрезвычайно редко это делаю, – 
оговорилась правозащитница Елена 
Тонкачева, лишенная вида на жительство в 
Беларуси за свою активную деятельность, – но 
это – манифест». Правозащитница написала 
резкий пост на своей странице в «Фейсбуке».

Женское (бабье – по словарю 
Лидии Ермошиной) лицо бело-
русской политики после прези-
дентских выборов 2015 года – это:

– человек, который пред-
ставляет некую кампанию, НЕ 
ИМЕЮЩУЮ ИДЕОЛОГИИ и, 
соответственно, обязательств;

– человек, который за деньги 
пошел пошабашить из собствен-
ной партии в некую кампанию 
секретаршей;

– человек, который был 
секретаршей и стал «новым поли-
тиком» СРАЗУ (за два месяца);

– человек, который откро-

венно врет, что его выдвинул 
Владимир Некляев или хоть 
какой конгломерат политических 
партий или организаций;

– человек, который в публич-
ном интервью говорит о законно-
сти еще двух сроков Александра 
Лукашенко (это после четырех-
то!);

– человек, который не знаком 
с конституционным устройством 
Республики Беларусь ВООБЩЕ, 
так как и в публичном интервью 
искренне удивляется, что в слу-
чае избрания президентом ему 
следует исполнять обязанности 

главнокомандующего; и, прости, 
Господи, собирается эту функцию 
«передать» как-нибудь;

– человек, который публич-
но лукавит (в оригинале, скажем 
так, более емкое слово. – Ред.) 
про финансирование его изби-
рательной кампании и отказыва-
ется от собственных публичных 
заявлений о готовности войти в 
правительство;

– человек, который врет 
людям и всему миру про то, что 
он единый кандидат от демокра-
тических сил;

– человек, которого хвалит 

Лидия Ермошина, президент и 
несвязную речь которого ОЧЕНЬ 
хвалит по бумажке дипломатиче-
ский корпус.

«Женское лицо белорусской 
политики» случилось половой 
тряпкой, и потребуется много 
времени (очень много време-
ни), прежде чем ЖЕНЩИНА-
ПОЛИТИК появится в обще-
ственном сознании и политике… 
Татьяна Короткевич сделала все 
возможное для полного «сли-
ва» женской темы в белорусской 
политике в перспективе 15–20 
лет. 

ЗДАРЭННЕ

«Гляджу,  
а дзяўчынка  
апускаецца 

 ў дрыгву…»
Ратавальнікі выцягнулі з балота  

ў цэнтры Мазыра 10-гадовую 
школьніцу.

У мінулую суботу каля 
17.20 мазырскім ратавальнікам 
паступіла паведамленне аб 
тым, што дапамога патрабуецца 
дзяўчынцы, якая завязла ў гразі 
і самастойна выбрацца не можа. 
Першай школьніцу заўважыла 
ў балоце мясцовая жыхарка 
Анжэла КАЗЛОЎСКАЯ, якая і 
патэлефанавала ў МНС.

– У той дзень я выпадкова 
выйшла на балкон, каб 
праветрыць кватэру, – распавяла 
яна “Народнай Волі”. – А 
перасохлы вадаём – акурат ля 
нашага дома. На возеры 
знаходзіліся тры дзяўчынкі – 
па 8–12 гадоў. Ходзяць, нешта 
разглядаюць… У мяне самой 
11-гадовы сын, дык я і яму яшчэ 

лекцыю прачытала, у якіх месцах 
можна гуляць, а дзе катэгарычна 
нельга. І тут заўважаю, што 
дзве дзяўчынкі пайшлі направа, 
а адна – па прамой. І раптам 
школьніца абедзвюма нагамі 
трапляе ў нейкую яму, бачу, што 
яна апускаецца ў дрыгву… Адным 
словам, недзе па пояс яе зацягнула 
ў тое балота. Сяброўка хацела 
дапамагчы, але не здолела. Пасля 
пад’ехаў нейкі малады чалавек на 
машыне, ён таксама зрабіў спробы 
выцягнуць дзяўчынку. Ізноў не 
ўдалося. Пасля чаго я вырашыла 
неадкладна тэлефанаваць у МНС. 
Ратавальнікі, безумоўна, малайцы, 
ужо праз 3 хвіліны прыехалі.

– А адкуль з’явілася дрыгва 
ў цэнтры горада ды яшчэ побач 

з жылым комплексам, дзе шмат 
дзяцей?

– Там вадаём быў, але гэтым 
летам ён перасох. Гарадскія 
службы яго пачысцілі, але, 
напэўна, пайшлі дажджы, і 
з’явіліся балотныя ямы. У адну 
з іх дзяўчынка і правалілася. Я, 
як маці, уяўляю, якая трагедыя 
магла здарыцца! Тым больш што 
на вуліцы ўжо цямнела…

“Я тады начальнікам змены 
працаваў, – дадаў супрацоўнік 
Мазырскага гарадскога аддзела 
МНС Аляксандр Серба. – Мы 
даволі хутка выцягнулі школьніцу 
на бераг, усё добра, што так 
закончылася. Дзяўчынцы нават 
дапамога медыкаў не спатрэбілася”.

Алесь СІВЫ.
Iдзе падпiска на «Народную Волю» на лiстапад-снежань і першую палову 2016 года.

жАХ!
Беларускіх 

гастарбайтараў  
расстралялі ў Расіі

Адзін загінуў, трое паранены.
Пра жудасную гісторыю 

распавёў “Московский комсо-
молец». Гісторыя падаецца так.  
Канфлікт адбыўся ў горадзе  
Перасвет Сергіева-Пасадскага 
раёна ў ноч на 5 кастрычніка. Там 
мясцовы жыхар, які працуе ў мяс-
цовым жа АМАП (капітан паліцыі 
Павел Сталяроў), сутыкнуўся з 
кампаніяй з 6–8 гастарбайтараў 
з Рагачоўскага раёна. Яны былі 
даволі п’яныя, і бойка завязала-
ся на роўным месцы. Крыху паз-
ней сілавік, трохі прыйшоўшы ў 
сябе, патэлефанаваў 33-гадоваму 
былому стралку АМАП Рафіку 
Агамагамедаву, які пражываў за 
некалькі дамоў ад месца здарэння. 
Той прыбыў на дапамогу, узяўшы 
з сабой траўматычны пісталет. 
Разам з таварышам яны вырашылі 
ўціхамірыць агрэсараў, зноў завя-
залася бойка, Рафік адкрыў агонь 
па нагах. Трох хуліганаў ён паспеў 
параніць.

Калі яго збілі з ног, падаю-
чы, ён стрэліў у галаву аднаму з 
нападнікаў. Куля прашыла чэрап, і 
той памёр імгненна.

Цікава, што ў 2012 год-
зе Агамагамедаў разам з парай 
баявых таварышаў дапамаглі 
пенсіянеру, да якога прысталі 
п’яныя хуліганы на тэрыторыі 
Перасвета. Калегі доўга 
ўспаміналі, што Рафік ні на секун-
ду не засумняваўся ў рашэнні 
абараніць пажылога мужчы-
ну, нават калі на яго наставілі 
«ствол». У Агамагамедава стрэлілі 
двойчы, адна з куль прайшла праз 
шчаку і пакінула шрам на твары.

Стралка і яго таварыша 
затрымалі і ўжо асудзілі – 
Агамагамедаў сеў на паўтара года 
агульнага рэжыму. Як патлума-
чыла старшы памочнік кіраўніка 
ГСУ СКР па Маскоўскай вобласці 
Вольга Врадзій, па дадзеным 
факце следчым аддзелам па 
горадзе Сергіеў-Пасад распачата 
крымінальная справа па артыкуле 
КК РФ «Забойства».

НЕРУХОМАСЦЬ
Кватэры  
ў мінскіх 

новабудоўлях 
таннеюць

Праўда, як адзначаюць 
спецыялісты, кошты знізіліся на 
2%. Размова ідзе не пра элітнае 
жыллё, а кватэры ў новабудоўлях  
класаў «эканом» і «стандарт», 
якія найбольш запатрабаваны ў 
пакупнікоў. У верасні 1 кв.метр 
жылля каштаваў у такіх дамах 
1160 долараў і 1290 долараў 
адпаведна.

Што тычыцца новых кватэр 
класа «камфорт», сярэдняя цана 
“квадрата” тут склала ў верасні 
1460 долараў.

ВАКАНСІІ

Сталіцы не хапае 
рабочых, 

прыбіральшчыц  
і ўрачоў

Самы высокі ўзровень зарпла-
ты па адкрытых у Мінску вакансіях 
складае амаль 70 мільёнаў рублёў, 
паведамляе Камітэт па працы, 
занятасцi i сацыяльнай абаро-
не Мінгарвыканкама. Але, каб 
паўдзельнічаць у конкурсе на 
атрыманне пасады, дзе плацяць 
такія грошы, трэба валодаць 
англійскай і ўкраінскай мовамі. 
Сама пасада гучыць так: дырэктар 
з вопытам працы ў арганізацыях 
міжнародных плацежных сістэм 
з абарачэннем электронных гро-
шай.

Дарэчы, усяго 1 кастрычніка 
было адкрыта 6900 вакансій, 
значная большасць з якіх па 
працоўных спецыяльнасцях – 
4200. Пры гэтым больш за 70% 
вакансій – з заработнай платай у 
3–10 мільёнаў рублёў.

У сталіцы па-ранейшаму ў 
дэфіцыце працоўныя будаўнічых 
спецыяльнасцяў, слесары, 
кухары, прадаўцы, санітары, 
прыбіральшчыцы, інжынеры, ура-
чы і медсёстры.

У той жа час на рынку пра-
цы зашмат кіроўцаў аўтамабіля, 
сталяроў, дворнікаў і вартаўнікоў, 
а таксама бухгалтараў і 
эканамістаў.

Мікалай 
Казлоў.



Колькі гаворана-
перагаворана аб тым, 
што нельга ўсе быта-
выя адходы скідваць 
у адзін кантэйнер і 
затым вывозіць іх 
на агульны палігон. 
На добры лад даўно 
трэба вырашыць 
праблему сартавання 
адходаў непасрэд-
на жыльцамі дамоў. 
Харчовыя адходы – у адзін кан-
тэйнер, пластык – у другі, шкло – у 
трэці, жалеза – у чацвёрты, паперу 
– у пяты.

Я лічу, што перад жыллёва-
камунальнымі службамі неаб-

ходна паставіць канкрэтную 
задачу: за шэсць месяцаў прабле-
ма павінна быць вырашана! Не 
справіўся – сыходзь з пасады.

Тамара ПЕРАГУДАВА, 
пенсіянерка.

На прошедших в стране пар-
ламентских выборах уверенно 
победила консервативная пар-
тия “Закон и справедливость” 
Ярослава Качиньского. Если 
результаты экзитполов подтвер-
дятся, то в Польше впервые после 
восстановления демократическо-
го строя в 1989 году одной партии 
удалось набрать достаточно мест, 
чтобы стать правящей, не созда-
вая коалиции.

Празднуя победу, Ярослав 
Качиньский в очередной раз 
вспомнил своего брата-близнеца 
Леха Качиньского, погибшего в 
авиакатастрофе под Смоленском:

“Десять лет назад Лех 
Качиньский был избран прези-
дентом Польши. Я вспоминаю об 
этом сегодня не только потому, 
что со времени его гибели прошло 
ровно десять лет. Я вспоминаю 
о нем потому, что без него нам 
не удалось бы добиться такого 
успеха и такого единства среди 
правых не было бы”.

Консерваторы выступают 
против приема мигрантов, не спе-
шат в еврозону и обещают больше 
помощи бедным. Партия занима-

ет жесткую позицию в отношении 
России.

Ярослав Качиньский уже 
заявил, что на пост главы прави-
тельства претендовать не будет. 
Кандидатом в премьер-министры 
партия выдвинула 52-летнюю 
Беату Шидло.

Партия “Гражданская плат-
форма” Евы Копач, правившая 
в Польше последние восемь лет, 
набрала более 20% голосов и ухо-
дит в оппозицию. “Народ Польши 
недаром дважды выразил нам 
доверие, – сказала, подводя итоги 
своего правления, уходящий пре-
мьер. – Эти восемь лет прошли не 
зря. Безо всякого сомнения, за это 
время наша Польша стала намно-
го лучше и еще прекраснее”.

За время правления либера-
лов экономический рост Польши 
достиг почти 50%, но консерва-
торы сыграли на неудовлетворен-
ности людей неравным распреде-
лением доходов и на страхе перед 
мигрантами.

На третьем месте – пра-
вое движение “Кукиз-15” рок-
музыканта Павла Кукиза. Всего 
в польский парламент – сейм 

– прошли пять партий. Все они 
принадлежат к правому крылу. 
Таким образом, в новом сейме 
впервые в истории современ-
ной Польши не будет левых сил. 
Коалиция “Объединенные левые” 
набрала 7% голосов, а для коали-
ции барьер для прохождения в 
парламент составляет 8%.

Ярослав Качиньский пообе-
щал, что не будет сводить счеты 
с политическими противника-
ми. «Мы будем соблюдать закон-
ность, но при этом не будет 
никакой мести или сведения лич-
ных счетов, – заявил Качиньский. 
– Мы не будем пинать тех, кто 
пал по собственной вине, и это 
справедливо».

Одним из ключевых вопро-
сов, обсуждавшихся в ходе пред-
выборных дебатов, был европей-
ский кризис с беженцами. Хотя 
правительство Польши согласи-
лось принять 7 тысяч иммигран-
тов, «Право и справедливость» 
и другие оппозиционные партии 
выступали против этого шага. 
«Гражданская платформа» же 
всегда выступала за более тесные 
связи с ЕС.

Партия Качиньского всегда 
была близка к католической церк-
ви и пользовалась поддержкой у 
населения сельских районов.

«Право и справедливость» 
обещала увеличить пособия и 
сократить налоги, а также под-
держивала запрет на аборты и 
искусственное оплодотворение. 
Она также всегда выступала за 
усиление НАТО как противовеса 
угрозе со стороны России.

На снимке: заместитель 
председателя партии «Закон и 
справедливость» Беата Шидло.

Сергей ИВАНОВ.
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ПОЛЬшА

КАЛОНКА АЛЕСЯ НЯЎВЕСЯ

ПИСЬМА С КРЕЩАТИКА

Сколько стоит 

жить
Когда я вновь начал печататься в «Народной 

Воле», вернулась не то чтобы слава – известность. 
Еду в электричке, иду по улице – кто-то узнает, 
подходит: как там в Киеве? Начинаю рассказы-
вать.

– Да нет, я не о политике. Как там жить – в 
Киеве?

И когда тот же вопрос задает коллега по 
редакции, понимаешь, что нужно отвечать по 
существу.

Жить в Киеве не то, что до войны. До войны 
все было психологически намного проще, зар-
платы – в долларовом эквиваленте – у людей 
были выше, и курс составлял 8 гривен за доллар. 
Человек, зарабатывавший пять тысяч гривен в 
месяц, считал, что живет он очень хорошо: поезд-
ка в метро стоила полторы гривны.

Но можно ехать в метро, а можно и пешком 
пройтись. А жить – действительно, как?

И я пошел на Лукьяновку.
Лукьяновский продовольственный рынок – 

не самый крупный. В большом и людном Киеве 
таких рынков много. Одна Бессарабка – как 
выставка достижений народного хозяйства: рабо-
тает круглосуточно, персики или яблоки – одно к 
одному, но цены на Бессарабке кусаются, что твой 
бультерьер. А вот Лукьяновка проще, демокра-
тичнее, рассчитана не на понты, а на реального 
потребителя. И джип рядом с ней остановиться 
может, и старушка с полиэтиленовым пакетом 
себе товар выберет.

В общем, где еще посмотреть, сколько стоит 
жить в Киеве?

Курс доллара в тот момент, когда я пошел 
готовить этот материал, составлял 22,4 гривны. 
Вот и будем пересчитывать.

Доехал я до рынка на маршрутке, опла-
тив проезд в 3,5 гривны. То есть 0,16 доллара. 
Аналогичная поездка в Минске стоила бы мне 
10.000 белорусских рублей, или 0,57 доллара.

А дальше пошел по рынку.
Яблоки. Яблоки в Украине разные, на 

любой вкус. Но – свои. Штрифелей и каштелей 
не найдешь. Сплошные «семиренко», «гордость 
Украины», «перемога». Старые советские сорта. 
Любой размер, любой вкус. Есть покислей, есть 
послаще. И цена – от 10 до 25 гривен за кило-
грамм. От 40 центов до 1,1 доллара. То есть, от 
6960 до 19.140 белорусских рублей. Почти сопо-
ставимо с ценами на Комаровке – только там 
самые дешевые яблоки процентов на тридцать 
получаются дороже – от 12 до 20 тысяч.

Картошка. Картошку тоже можно выбрать. 
Есть по 10 гривен за килограмм, большая, чистая. 
Есть по 5 – но это уже почти с орех. Я беру по 
8 гривен: средняя, какую я люблю. Причем беру 
в одном и том же месте у одного и того же про-
давца: она у него разваристая, вкусная. 8 гривен 
– это 0,36 доллара – 6264 белорусских рубля. У нас 
на Комаровке цена тоже колеблется – от 4 до 12 
тысяч. Но все равно получается дешевле в Киеве. 
Не намного, но тысячи на полторы-две – точно.

Помидоры. Помидоры в Киеве – моя страсть. 
Они здесь просто как радуга какая-то: зеленые, 
желтые, оранжевые, розовые, красные. Черные 
есть. Когда начинается лето, сезон помидоров, 
кислотность в организме немедленно повышается: 
страдаю, но ем. Цены тоже – на покупателя, от 15 
до 40 гривен (можно найти и мелкие, подвявшие 
– по 10 гривен; но и «мелкие» – это не черри). 
Выбираем средние, розовые, по 25 гривен. На раз-
рез они без крупных зеленых стержней, на вкус 
– сладкие. 1,12 доллара за килограмм. Примерно 
19.500 белорусских рублей. Эге-ге! А тут уже пля-
сать цена пошла! Наши, белорусские помидоры 
– по 22.400–40.000! И в киевском варианте я взял 
среднюю цену, а там она – ниже нашей нижней.

Мне скажут: правильно! Их нужно привезти, 
сохранить, на рынок доставить. Что ж, правильно. 
Нужно и привезти, и сохранить. Но Украина – 
страна вовсе не маленькая, там тоже расстояния 
большие. И там налоги нужно платить. И там 
нужно сохранять. Но вот столько помидор стоит.

Как хотите, но цена на белорусские помидоры 
меня расстроила искренне. И я пошел по киев-
ской Лукьяновке смотреть что-нибудь вкусное. 
Например, клубнику… Нет, я ничего не пере-
путал. Первая неделя октября – на Лукьяновке 
можно купить клубнику по цене 45 гривен за 
килограмм. Клубника крепкая, сладкая, клубни-
кой и пахнет, и по вкусу ей соответствует…

Но тут вмешался редактор, сказав, что в 
Минске в октябре клубнику на рынке не продают 

и, если я и дальше буду хулиганить и писать о 
том, чего в природе не бывает, меня уволят. Лучше 
сходить в мясной ряд и посмотреть, сколько стоит 
элементарная курица.

Начнем с куриного филе. 58 гривен за кило-
грамм, 2,6 доллара – это примерно 45.100 бело-
русских рублей. А на Комаровке? 58.600–62.900. 
Белорусская курочка дороже получается.

Но это филе. А если купить цыпленка цели-
ком? Киевский цыпленок – 35–40 гривен за кило-
грамм, 1,56–1,79 доллара. А минский – 29.000–
38.000 белорусских рублей, то есть, 1,67–2,18 дол-
лара. Что-то дороговато, особенно если учесть, 
что минские куры и вовсе в Дзержинском районе 
произрастают, и везти их в Минск – тех, что по 38 
тысяч, – не дальний свет.

Ну, домашний творог. Раз в неделю можно 
позволить себе купить его на рынке. В Киеве тво-
рог исключительного качества, но и цена на него 
справедливая – 60 гривен за килограмм. Это 2,68 
доллара, или 46.600 белорусских рублей. А бело-
русский домашний творог, который и кислее, и 
суше, – от 65 до 75 тысяч «зайчиков». Тут я совсем 
расстроился и решил уйти с рынка в магазин. Там 
цены должны быть более справедливые.

Украинская торговая сеть «Сiльпо» – сродни 
нашему «Евроопту». Ходишь и выбираешь то, 
что тебе нужно. Мне уже ничего не нужно, я 
все купил, но все-таки присмотреться к ценам 
следует.

Свиная грудинка, самая дорогая, – 66 гривен 
за килограмм, что в пересчете равно 2,95 доллара, 
или 51.270 белорусских рублей. Это я, разумеется, 
округляю, но и при округлении в более высо-
кую сторону украинские цены на мясо как-то 
ниже смотрятся: та же грудинка в «Евроопте» – 
109.000 «зайцев». А как же шкварки?! Что, свинья 
в Беларуси жрет в два раза больше?

Фарш свиной – 52–74 гривны. Это 2,32–3,30 
доллара, или – 40.370–57.420 белорусских рублей. 
Возможно, в минском «Евроопте» можно найти 
фарш, соотносимый по цене с киевским. Но это 
навело меня на неожиданную мысль: а что тог-
да в Минске в этот фарш перекручивают, если 
цельный кусок свиной грудинки стоит в два раза 
дороже? Нет, эту политэкономию я не понимаю. 
Объясните мне, кто понимает.

С горя я пошел вдоль мясной витрины 
«Сiльпо» и увидел вовсе забытые покупателями 
«Евроопта» телячью лопатку (127 гривен), бара-
ний окорок (143 гривны) и баранью лопатку без 
кости (140 гривен), которые меня огорчили еще 
больше. Рыбу что ли посмотреть?

Недалеко от Лукьяновки – один из самых 
больших рыбных магазинов Киева – «Дары моря». 
Пойдем туда?

Карп живой в Киеве стоит 48 гривен за 
килограмм. Это 37.300 белорусских рублей. 
Собственно, цена совпадает с нашей: в «Евроопте» 
он от 37 до 41 тысячи. Правда, в киевском вариан-
те вы можете купить также живого сома (79,5 
гривны), живую стерлядь (156 гривен) и даже 
живого судака (от 79 до 84 гривен за килограмм). 
Минчане эти породы рыб видели в магазинах 
очень давно.

При этом следует учитывать, что миф о раз-
мерах белорусских зарплат и пенсий уже следу-
ет забыть. По статистике, Украина и Беларусь 
занимают ведущие места в европейском рейтинге 
бедности: Украина – самая бедная страна, а следу-
ющей как раз и идет наша гордая и удивительно 
терпеливая родина. Покупательная способность 
доходов населения примерно одинаковая.

Правда, есть одно «но».
Все эти киевские цены, которые уже воспри-

нимаются покупателями как излишне высокие, – в 
стране, где идет война. Где нет льгот на энергоно-
сители. Где, по словам российской пропаганды, 
транслируемой и в Беларуси, не засеяны были 
поля и не собран урожай. А у нас и поля засеяны, 
и урожай собран, и рыба водится, и цена на газ 
значительно ниже, чем для Украины. Но цены – 
сопоставимы, а то и выше. Правда, рыбы меньше 
и породой она хуже, да и клубники в октябре 
на рынке нет. Но и без этого прожить можно. 
Правда?

От редакции
Наш киевский корреспондент готов вме-

сте с читателями продолжить сравнение 
стоимости жизни в столицах Украины и 
Беларуси. Мы ждем ваших предложений.

ОТ РЕДАКЦИИ

В середине августа «Народная Воля» 
анонсировала публикацию мемуарно-

публицистических заметок Семена БУКЧИНА 
«Записки побежденного». Тогда же был 

опубликован отрывок из них («Защитное» 
время»). Предлагая вниманию читателей 
материал, в котором мемуарный элемент 

переплетен со стремлением автора показать 
собственную духовную эволюцию, и понимая,  

что он может вызвать неоднозначную реакцию, 
мы продолжаем своеобразную публикацию 

«документов эпохи», ранее начатую другими 
нашими авторами.

Семен БУКЧИН

Записки 
побежденного
Памяти друга моего Юрия Гаврилова 

Кто говорит о победе? Выстоять – вот наше все!
Р.М.Рильке

Крушение кумира
Я родился в империи 

Сталина. Менее чем через два 
месяца после начала войны. 
Подобно герою замечательно-
го романа английского писателя 
Лоренса Стерна «Жизнь и мне-
ния мистера Тристрама Шенди, 
джентльмена», спустя годы я без 
особого труда приблизился к 
примерной дате события, связан-
ного с моим появлением на свет. 
Зная твердые привычки мисте-
ра Шенди, в том числе неукос-
нительность его расписания по 
части выполнения супружеско-
го долга, которое совмещалось 
с заводкой больших напольных 
часов, стоявших «на верхней 
площадке черной лестницы», 
Стерн вычислил не только день, 
но и час зачатия своего героя. 
Выполнение супружеского долга 
мистер Шенди называл, может 
быть, в силу почтенного возрас-
та, «незначительными семейны-
ми делами», от которых, как и 
от заводки часов, он стремился 
отделаться сразу, «чтобы они 
больше не докучали и не беспо-
коили его до конца месяца».

Не думаю, что сам Стерн, если 
признать автобиографичность 
его главного романа, мог позво-
лить своему герою некую воз-
можность открытого выяснения 
столь интимных обстоятельств. Я 
же в разговоре с отцом проявил 
отчасти притворное недоволь-
ство. Как же так? Декабрь 1940 
года. Такая напряженная между-
народная обстановка. Немцы 
буквально под боком, в Польше. 
Мне предстоит появиться на свет 
через девять месяцев. Выходило, 
что они с матерью даже не заду-
мывались о моей судьбе.

Отец ответил сухо:
– У нас был договор с 

Германией о ненападении. О 
немцах наши газеты писали чуть 
ли не как о друзьях. Пакт под-
писали…

Потом добавил, усмехнув-
шись далекому воспоминанию:

– И вообще мы были моло-
дые.

Конечно, разница в возрасте 
с мистером Шенди у моего отца 
была очень значительная, почти 
в два раза. И часов напольных 
у моих родителей не было. И 
все-таки иной раз было обидно, 
что они совершенно не задумы-
вались над тем, что предстояло 
мне. Бегство, почему-то назы-
вавшееся эвакуацией, в чреве 
матери… Эвакуация из Минска 
обернулась оккупацией в кур-
ском селе Волоконовка, где я поя-
вился на свет в самое неподходя-
щее время, незадолго до прихо-
да немцев… Затем скитания по 
хуторам за Северским Донцом, 
возвращение в Волоконовку 
после Курской дуги… Холод 
громадного каменного дома во 
Фриденфельде, совершенно без-
людном после выселения немцев 
из их поволжской республики… 

Потом дырявая хата на окраине 
Белицы под Гомелем… Потом…

В паспорте моем обозначе-
но место моего рождения – село 
Волоконовка Курской области. 
Там, в церкви Успения Святой 
Богородицы, я был крещен, 
там обучал меня грамоте уже в 
четыре года настоятель местно-
го храма отец Федор. А теперь 
Волоконовка – это город в 
Белгородской области. Что там 
происходило 18 августа 1941 года, 
помимо моего рождения, мне не 
известно. Но вот подлинное исто-
рическое событие. В этот день 
по приказу из Москвы военные 
из отступающих частей Красной 
Армии взорвали Днепрогэс. 20 
тонн аммонала. Сегодняшние 
власти Украины говорят, что это 
была ужасная катастрофа – обра-
зовавшаяся гигантская волна 
ринулась на Запорожье и окрест-
ности, погибло около ста тысяч 
человек, в том числе двадцать 
тысяч солдат. Есть утверждения, 
что это ложь, что массовой гибе-
ли людей не было.

Как разбираться в истории, 
если даже такое событие вызы-
вает споры?

Что еще случилось в тот 
день, 18 августа 1941 года?

Советские войска оставили 
Кингисепп. Группа армий «Центр» 
обошла Гомель с востока. И была 
фаза «убывающей Луны». Но, 
несмотря на это «убывание», день, 
согласно лунному календарю, 
считался удачным для торговли 
и всяческих поездок. В этот день, 
конечно, в другие годы родились 
Франц-Иосиф I, австрийский 
император и король Венгрии, 
композитор Антонио Сальери и 
режиссер Роман Поланский.

И еще одно событие, о кото-
ром я узнал совсем недавно. В 
1941 г. в Тайшете были аресто-
ваны члены Союза революцион-
ной борьбы, ученики 9-го класса 
местной школы, поставившие 
перед собой цель – вести работу 
по свержению советской власти.

К Францу-Иосифу у меня 
отношение нейтральное. Сальери 
я немного сочувствовал, посколь-
ку не верил, что только из зави-
сти он отравил Моцарта. А 
Поланский разрешил мне – похо-
датайствовал Вайда – побывать 
во время съемок «Пианиста» на 
превращенных в ужасающие руи-
ны улицах варшавской Праги.

В общем, мой день появле-
ния на свет был неудачный. Эхо 
от взрыва Днепрогэса не докати-
лось до Волоконовки, как и анти-
советский заговор школьников в 
Тайшете. Самым тривиальным 
образом для меня и моей матери 
началась эра скитаний, нищеты, 
болезней и голода.

Наум Кислик на своей книж-
ке стихов «Разные годы» (1984) 
сделал надпись: «Сене Букчину – 
который хоть и родился в 1941 г., 
но на фронте почему-то не был. 
Почему?».

(Продолжение на 6-й стр.)

КОРОТКО

До 80 миллиардов 
долларов – на новый 

бомбардировщик
Новое поколение стратегических бом-

бардировщиков кардинально изменит бое-
вую авиацию США. При их разработке будут 
использованы новые технологии, применяв-
шиеся до сих пор лишь в секретных проектах.

14 членов парламента 
во главе со спикером – 

в колонию!
Верховный суд Вануату вынес пригово-

ры 14 членам парламента страны по делу о 
коррупции. Среди осужденных вице-пре-
мьер Моана Каркассес и спикер парламента 
Марселлино Пипите.

Каркассес осужден на четыре года тюрь-
мы, остальные парламентарии приговорены 
к трем годам колонии. 14 законодателей были 
обвинены в коррупции в начале октября, одна-
ко спикер парламента воспользовался своими 
полномочиями и снял с них и с самого себя все 
обвинения, пока президент страны Балдвин 
Лонсдейл находился за границей. 

Вернувшись на Вануату, Лонсдейл восста-
новил все обвинения в отношении парламен-
тариев. В телеобращении он пообещал своим 
согражданам «навести порядок».

Каспаров отстранен от 
шахматной деятельности 

на два года

ФИДЕ дисквалифицировала экс-чемпиона 
мира по шахматам на два года из-за коррупци-
онного скандала.

Комиссия по этике Международной шах-
матной федерации (ФИДЕ) отстранила 13-го 
чемпиона мира по шахматам Гарри Каспарова 
от любой деятельности, связанной с феде-
рацией. Как говорится в заявлении ФИДЕ, 
Каспаров лишен возможности в течение двух 
лет занимать любую должность в федерации и 
ее структурах. Вместе с ним комиссия по этике 
отстранила бывшего генсека ФИДЕ и руко-
водителя шахматной федерации Сингапура 
Игнатиуса Леонга.

 Ранее федерация обвинила Каспарова в 
нарушении морального кодекса организации. 

Как сообщалось в ходе расследования, экс-
чемпион мира перед прошедшими в 2014 году 
выборами президента ФИДЕ заплатил Леонгу 
500 тысяч долларов, чтобы тот обеспечил ему 
голоса представителей азиатского региона. 
Выборы Каспаров в результате проиграл, а на 
пост президента федерации был переизбран 
Кирсан Илюмжинов.

Нынешний сентябрь – 
самый теплый

Как сообщает Национальное управле-
ние океанических и атмосферных исследова-
ний США, сентябрь в этом году стал самым 
теплым за всю историю наблюдений: средняя 
температура воздуха на планете в прошлом 
месяце составила 15,9 градуса.

Предыдущий рекорд сентябрьского тепла 
был установлен в прошлом году.

Из девяти первых месяцев этого года семь 
уже стали рекордными по средней температу-
ре, в связи с чем синоптики предполагают, что 
текущий год может стать самым теплым за 135 
лет непрерывных наблюдений.

ДАСЛОЎНА

Андрэй РАўКОў,  
міністр абароны Беларусі:

– Які сэнс размяшчаць авіяцыйную базу на тэрыторыі Беларусі? 
Пакуль сэнсу няма. Развагі такія: нашы суседзі, асабліва 

новаабраны прэзідэнт Польшчы, ён просіць NATO (і 
яны пагадзіліся) размясціць чатыры базы рознага 
прызначэння, у тым ліку і авіяцыйнага, у непасрэд-
най блізкасці ад мяжы Беларусі. І адказ просты: 

дык, можа, мы возьмем нейкія сродкі паражэння, 
якія могуць своечасова ў патрэбным месцы нанесці 

паразу гэтым аб’ектам? Гэта будзе нашмат 
больш эфектыўна, чым авіяцыйная база.

(На семінары для прадстаўнікоў рэспубліканскіх  
сродкаў масавай інфармацыі, 22.10.2015.)

СЛЫшАЛИ?

Хотят присоединиться 
 к России

Власти грузинской респу-
блики Южная Осетия, в одно-
стороннем порядке провозгла-
сившей свою независимость, 
заявляют, что хотят по при-
меру Крыма провести рефе-
рендум о присоединении к 
России, что может еще больше 
ухудшить и без того напря-

женные отношения Кремля с 
Западом.

Президент самопровоз-
глашенной республики Леонид 
Тибилов рассказал об этих пла-
нах в ходе встречи с Владиславом 
Сурковым, одним из ближайших 
помощников президента России 
Владимира Путина.

Президенту Республики Беларусь ЛУКАшеНКо АЛеКСАНдРУ ГРИГоРьевИЧУ

Председателю Палаты представителей Национального собрания Республики Беларусь
АНдРейЧеНКо вЛАдИмИРУ ПАвЛовИЧУ

Уважаемые Александр 
Григорьевич и Владимир 
Павлович!

Обратиться к Вам нас выну-
дило то, что в течение полуто-
ра лет мы не только не смогли 
добиться решения нашего вопро-
са по справедливости, но даже 
не получили сколько-нибудь 
внятного объяснения от многих 
государственных структур, до 
которых мы пытались достучать-
ся. При этом некоторые из них 
грубейшим образом нарушили 
законы Республики Беларусь. 
Дальнейшие обращения к ним 
бесполезны, поэтому у нас остал-
ся единственный способ обра-
титься к Вам через «Народную 
Волю».

Суть дела. Проблема касается 
приватизации наших квартир.

Дом №38в по улице Мира в 
Орше был сдан в эксплуатацию в 
1986 году. Возводился он силами 
и на средства трудового коллек-
тива завода «Красный борец», на 
котором в то время мы работали. 
Все материалы и комплектующие 
приобретались исключительно 
из чистой прибыли завода, то 
есть и на наши средства, посколь-
ку в прибыли была, естественно, 
и наша доля.

Все работы, от рытья котло-
вана до оклеивания стен, велись 
исключительно силами заводчан, 
исключение составили только 
работы по подведению и развод-
ке газа. Эти операции выполня-
ла специализированная органи-
зация. Оплату работ произвел, 
естественно, завод и снова из 
общей прибыли.

На общем собрании коллек-
тива завода было принято реше-
ние о формировании специаль-
ной бригады в помощь строи-
тельному цеху, а также о том, что 
каждый получающий квартиру в 
этом доме должен отработать на 
его строительстве определенное 
время. Отказ от работы влек за 
собой неполучение квартиры в 
этом доме. (Один из очередников 
отказался от работ и квартиру в 
этом доме не получил.)

Чтобы обеспечить беспере-
бойное финансирование стройки, 
было также принято решение о 
сокращении расходов, связанных 
с поощрением работников заво-
да турпутевками, различными 
премиями и так далее. В состав 
сформированной стройбригады 
попали и некоторые из нас.

Все это мы рассказали для 
того, чтобы было ясно: наш дом 
строился исключительно на сред-
ства завода и самими заводча-
нами без какого-либо участия 
государства. После сдачи и засе-
ления дома он в течение пяти 
лет находился в ведении завода. 
Квартплату мы вносили в кассу 
завода, нас обслуживали сантех-
ники и электрики предприятия. 
В общем, государственные орга-
низации не имели к нашему дому 
никакого отношения.

Но вот наступили девяно-
стые годы. Советский Союз начал 
разваливаться, соответственно, и 

наш завод потерял заказы, а сле-
довательно, и деньги. Содержать 
инфраструктуру стало невоз-
можно из-за отсутствия средств, 
и от нее начали избавляться. 
Предприятие отказалось от бас-
сейна, детских садиков и… наше-
го дома. Заметим: при передаче 
дома на баланс домоуправления 
был произведен за наши средства 
ремонт.

Так мы продолжали жить до 
декабря 2013 года. Но вот вышел 
Указ №563, согласно которому 
квартиры необходимо либо при-
ватизировать, либо взять их в 
аренду у государства. При этом 
приватизировать надо по цене на 
момент подачи заявления.

Вот здесь и возникла масса 
вопросов. Скажите, почему мы 
обязаны выкупать или брать в 
аренду квартиры, построенные 
за наши деньги (чистая при-
быль завода) да к тому же и 
нами самими, без какого-то даже 
самого малого участия не то что 
нынешнего, но даже того, бывше-
го государства?

Да и вообще получается все 
как-то странно и некрасиво. Когда 
Вам, Александр Григорьевич, был 
задан вопрос о компенсации сго-
ревших вкладов, погашении обя-
зательств, выданных во времена 
Советского Союза, Вы, помнится, 
ответили, что нынешняя власть 
деньгами, находившимися тог-
да на вкладах, не пользовалась, 
обязательств никаких никому не 
давала, поэтому если будет воз-
можность, то, может быть, что-то 
и будет сделано. Однако теперь 
уже ясно, что ничего сделано не 
будет. Тогда скажите нам, уважа-
емый Александр Григорьевич: а 
нынешняя власть квартиры нам 
строила или каким-то образом 
помогала их строить? Конечно 
же, нет. Так почему теперь мы 
должны у сегодняшней власти 
выкупать или брать в аренду 
квартиры, построенные за наши 
деньги и нами самими?

Пользуясь случаем, хотим 
ознакомить Вас, Александр 
Григорьевич и Владимир Павлович, 
с некоторыми расчетами. В случае 
приватизации нами же построен-
ных квартир необходимо сделать 
первоначальный взнос в размере 
примерно пятимесячной пенсии. 
Плюс к этому нужно еще и ком-
мунальные услуги оплатить, а это 
примерно 0,5 миллиона рублей. А 
жить за что?! Накоплений у нас 
никаких нет. На детей тоже надеж-
ды никакой, они сами хотя бы 
выжили в этой ситуации.

Вариант с арендой еще хуже. 
За аренду, по словам консультанта 
по приватизации Министерства 
ЖКХ К.В.Куликова, каждому из 
нас необходимо будет платить 
примерно 120 долларов (в экви-
валенте), а это более двух милли-
онов рублей, плюс те же 0,5 мил-
лиона за коммунальные услуги. 
Итого – примерно 2,6 миллиона 
рублей. И на жизнь у каждого 
из нас остается где-то 0,3–0,4 
миллиона рублей. Мы хотели бы 
посмотреть на того, кто прожи-

вет за эти деньги хотя бы год.
Да, в варианте с приватиза-

цией мы забыли добавить, что 
всю оставшуюся жизнь нам при-
дется выплачивать еще где-то 
10% своей пенсии ежемесячно, а 
после нашей смерти еще кто-то 
должен будет выплачивать за нас.

И вообще, при подготовке 
указа рассматривался ли вопрос 
о том, кто до сих пор не прива-
тизировал квартиры и по какой 
причине, или просто шел лихо-
радочный поиск денег, и чинов-
никам было совершенно неваж-
но, где их людям взять? Хотя 
мы понимаем, что все нюансы 
учесть нельзя, и поэтому был дан 
шестимесячный срок на доработ-
ку Жилищного кодекса.

Учитывая это, один из нас 
пришел на личный прием к 
депутату Людмиле Анатольевне 
Добрыниной. Все вышеизложен-
ное о строительстве дома рас-
сказал ей и попросил ее иници-
ировать рассмотрение данного 
вопроса в соответствующих 
структурах. Она сказала, что 
вопрос заслуживает внимания, 
вы, мол, правы, и пообещала 
помочь. Но уже будучи научены 
горьким опытом в отношениях с 
нашими чиновниками, все ска-
занное было изложено на бумаге, 
и заказное письмо, подписанное 
всеми, отправлено на имя той же 
Л.А.Добрыниной, о чем имеет-
ся соответствующая квитанция. 
Через месяц поинтересовались 
судьбой нашего обращения у 
помощника депутата, так как 
самого депутата найти не смог-
ли. Было получено заверение, что 
наше письмо находится на рас-
смотрении и, как только будет 
результат, нам сообщат. Такое 
заявление нас несколько успо-
коило, но даже в страшном сне 
нельзя было предположить, что 
в это время наше письмо никуда 
не направлялось и никем не рас-
сматривалось, а валялось то ли у 
депутата, то ли у его помощника.

Немного подождав, снова 
начали звонить помощнику депу-
тата и уже требовать конкрет-
ного ответа. И услышали: еще 
нужно потерпеть, ответ будет. Не 
знали мы тогда, что наше обра-
щение так никто и не думал рас-
сматривать. Позвонив позже в 
канцелярию Министерства ЖКХ, 
мы узнали, что запрос от депута-
та Л.А.Добрыниной поступил в 
министерство только 15 августа 
2014 года. А ответа от депутата 
мы ждем до сей поры, хотя ско-
ро будет уже два года, как мы 
направили ей письмо. Возникает 
вопрос: что, депутаты могут 
нарушать закон безнаказанно?

Все попытки заставить ее дать 
ответ оказались безуспешными. 
Один из нас решил обратиться 
в суд. Но принять заявление в 
суде отказались, мотивируя тем, 
что сначала необходимо депу-
тата лишить неприкосновенно-
сти, а потом судить. После этого 
жалоба на Л.А.Добрынину была 
направлена Генеральному проку-
рору. Из ответа вытекало, буд-

то наши претензии касались не 
лично депутата Л.А.Добрыниной, 
а всего Национального собра-
ния, а это, мол, не относится к 
компетенции органов прокура-
туры. Вот так! Еще было сооб-
щено, что за нарушение закона 
депутатом Палаты представи-
телей нужно жаловаться в саму 
Палату представителей, то есть 
на Добрынину мы должны жало-
ваться Добрыниной.

Пол у ч а е т с я ,  ч т о 
Л.А.Добрынина заранее знала о 
своей вседозволенности и пол-
ной безнаказанности, поэтому до 
сих пор от нее нет ответа. А как 
красиво говорила она в предвы-
борных выступлениях, как била 
себя в грудь, обещая защищать 
интересы простых людей!

Отмахнулись от нашей про-
блемы и в депутатской комиссии 
по жилищной политике и стро-
ительству. Наше письмо было 
переадресовано Министерству 
ЖКХ.

Не получив и на этот раз 
вразумительного ответа, один 
из нас подался на личный прием 
к министру ЖКХ А.А.Терехову. 
Он пообещал вникнуть в наши 
вопросы и дать ответ по суще-
ству. Мы обрадовались, но оказа-
лось, что напрасно. Был получен 
точно такой же ответ, как и все 
предыдущие, только с некоторы-
ми изменениями.

Еще было обращение в 
Администрацию президента. Там 
от нас также отмахнулись, как 
от мух, направив наше письмо в 
структуру, ничего не решающую, 
– в Управление ЖКХ Витебского 
облисполкома. Оттуда был полу-
чен ответ, не содержащий ника-
ких ответов на поставленные 
нами вопросы.

Мы хотели попасть на 
личный прием к руководству 
Администрации президента, но 
оказалось, что это практически 
нереально.

Уважаемые Александр Гри-
горьевич и Владимир Павлович!

Так кто нам ответит, чем 
руководствовались и как 
мотивировали разработчи-
ки Жилищного кодекса то, что 
дома, построенные в 1980-х годах 
прошлого века за счет прибыли 
предприятия и самими завод-
чанами, должны быть привати-
зированы жильцами или взяты 
ими в аренду да еще и по ценам 
на момент подачи заявления? Не 
издевательство ли это над нами? 
Потерянные вклады компенсиро-
вать нельзя, а заставить выку-
пить квартиры можно? Заметим, 
этот вопрос был поднят своев-
ременно сразу же после выхода 
Указа №563 от 16 декабря 2013 
года. Почему нам не только не 
помогли его решить, но даже не 
удостоили ответом? Мы узнали, 
что комиссия согласна с нами 
и поддерживает нас, но дальше 
письма в Министерство ЖКХ 
дело не пошло, а из министерства 
нам ответили в вежливой форме: 
мол, пошли вон, не бывать этому. 
Во всех ответах наше внимание 

обращается на то, что, мол, нуж-
но действовать в соответствии 
с нормативными актами и так 
далее. И без чиновников знаем 
мы эти акты, о них нам не надо 
рассказывать. Мы ведь ставили 
вопрос о внесении дополнений 
в эти акты, чтобы дома, постро-
енные за счет прибыли пред-
приятия и самими заводчанами, 
были переданы жильцам бес-
платно или в крайнем случае с 
какими-то ощутимыми льготами.

Да, кое-кто из чиновников-
коммунальщиков считает, что 
прибыль предприятия – это 
тоже государственные средства. 
Начальник управления ЖКХ 
Витебского облисполкома вооб-
ще причислил завод «Красный 
борец» к республиканской соб-
ственности. Так вот, уважаемый 
Ю.А.Дядёло, в 1985 году, когда 
строился дом, наш завод отно-
сился к Министерству станкоин-
струментальной промышленно-
сти СССР и не подчинялся не 
только местной власти, но даже 
и республиканской, и все распре-
деление, в том числе и денежных 
средств, происходило в мини-
стерстве, находящемся в Москве. 
И эту прибыль бывшее государ-
ство (не Республика Беларусь 
(БССР), а СССР, считайте как 
хотите) подарило, предоставило 
нам для строительства безвоз-
мездно. Кстати, работникам заво-
да, вступавшим в кооперативное 
строительство, из той же при-
были и по разрешению того же 
министерства оплачивался пер-
воначальный взнос. Так, может, 
теперь надо взыскать и эти день-
ги? Они ведь тоже государствен-
ные.

Мы не знаем, что конкретно 
предлагала Постоянная комиссия 
по жилищной политике и стро-
ительству Министерству ЖКХ, 
об этом в письме не говорится, 
но депутату Л.А.Добрыниной мы 
свои предложения предоставили. 
Они были следующими. Если уж 
хотите взять деньги, то возьмите 
стоимость квартиры в ценах 1985 
года и, применив те коэффициен-
ты, по которым пересчитывали 
наши вклады, найдите нужную 
сумму, а не определяйте стои-
мость квадратного метра на день 
подачи заявления. Дом строился 
ведь 30 лет назад.

Александр Григорьевич 
и Владимир Павлович! 
Убедительно просим Вас лич-
но вникнуть в нашу проблему 
и восстановить справедливость 
по отношению к нам, честным 
людям, отдавшим жизнь рабо-
те на благо страны, государства 
и оставшимся, как говорится, у 
разбитого корыта. Неужели мы 
на старости лет не заслуживаем 
права иметь крышу над головой?
Григорий Михайлович ЧЕРНЕНКО,

Адам Васильевич КОВАЛЬЧУК,
Раиса Аркадьевна ЛИПСКАЯ,

Татьяна Атласовна ВАДНЕВСКАЯ.
г.Орша.

У якасці заробку 
патрэбна выдаць клёпку

Магілёўскі завод “Чырвоны металіст” выдаў сваім работнікам 
прэмію за месяц: па 200 накрывак, 10 кілаграмаў цукру і 16 нажніц.

Да прэмій наш народ прывык,
Калі былі Саветы.
Дый сёння кожны кіраўнік
Прадбачыць стымул гэты.
Як хтосьці знае, што яго
Чакае ўзнагарода,
Ён увіхацьмецца – ого!
Ад працы – асалода.
Ды ўсе здзівіліся, калі
Рабочым на заводзе
Такія прэміі далі,
Што проста смех дый годзе.
Ім цукру ўперлі на мільён –
Ажно кіло па дзесяць.
Цяпер, каб ціснуць самагон,
Хай брагу людзі месяць.
Хто ж “гары” не бярэ і ў рот

(Ад паху ванітуе),
Няхай варэнне ці кампот
З той прэміі рыхтуе.
Тым больш што выдаў ім завод
І накрыўкі ў прыдачу.
Карысці ад такіх даброт
Я вельмі многа бачу.
А вось з нажніцамі, дальбог,
Мне цяжка разабрацца.
Хапіла б іх ну двух, ну трох,
Але нашто шаснаццаць?!

* * * 
Парадуемся мы чуць-чуць,
Што ў якасці заробку
Начальству не рублі дадуць,
А дадаткова – клёпку.

Не пройдзе прапанова, 
каб загучала «мова» 
Украінская грамадскасць выступіла з прапановай выкарыстоўваць у 

адносінах з нашай краінай беларускую мову замест рускай. “Беларусь – 
сяброўская краіна, якая змагаецца з моўна-культурнай дамінацыяй Расіі 
і абараняе сваё права на ўласную ідэнтычнасць”, – напісана на сайце 
афіцыйнага інтэрнэт-прадстаўніцтва прэзідэнта Украіны.

Спрадвек хахлы і бульбашы
(Адзначыць варта загадзя)
Рабілі разам кірмашы,
Жылі ў сяброўстве-злагадзе.
Калісь і друзі, і сябры
Змагаліся з тэўтонцамі,
Выпрабаванні з той пары
Былі для нас бясконцымі.
Мы, параднёныя крывёй,
У бітвах тых пралітаю,
Былі з’яднаныя Літвой
І Рэччу Паспалітаю.
Пасля эпохі знанай той
І дзецюкоў, і парубкаў
Расія пад сваёй пятой
Трымала, быццам парабкаў.
І метады, каб спляжыць нас,
Былі зусім не новымі:
Найперад змушвала якраз
Нас развітацца з мовамі.
Расія для сваіх выгод
У нас мазоль намацала:
Народ без мовы – не народ,
Без мовы ён не нацыя.
Але “прачнуліся” хахлы.
Быць “языком” прыкутымі
Абрыдла, як у час былы.

Пара расстацца з путамі!
Да нашых бульбашоў-чыноў
Звярнуцца дакумекалі:
– Давайце размаўляцьмем зноў,
Як нашы продкі некалі.
Падставы важкія былі,
Каб выйсці з прапановаю:
– Прынамсі, мы ж не маскалі,
Каб швэркаць іхняй моваю.
Ісці сваёй дарогай след,
Хоць маскалі праклятыя
Навязваюць нам “рускі свет”,
Які – калонай пятаю.
А запярэчыш – быць вайне…
Няўжо вы нам не верыце?
Ды бульбашы – ні “так”, ні “не”,
Маўчаць, як рыбы ў нераце,
Бы ў глоткі налілі смалы,
Ці іх агрэлі молатам.
Не могуць зразумець хахлы
(Маўчанне тут – не золата):
– Чаму ж цураюцца яны
Змагацца з намі ў складчыну?

* * *
Ды проста нашыя чыны
Забылі мову матчыну!

Открытое письмо

ДЫСКУСІЯ

А ці дажывём  
да пенсіі?

«Народная Воля» прапана-
вала паразважаць наконт таго, 
ці трэба ў Беларусі павышаць 
пенсіённы ўзрост.

Вонкава выглядае так: трэ-
ба. Па-першае, ну паглядзіце на 
нашых жанчын у 55-гадовым 
узросце. Як правіла, прыгажуні, 
многія сочаць за сваім знешнім 
выглядам, за модай. Называць іх 
пенсіянеркамі язык не павароч-
ваецца. Па-другое, памер пенсій 
сёння такі, што сорамна робіцца 
за краіну, якая больш за 20 гадоў 
будуе сацыяльную дзяржаву, а 
насамрэч не можа забяспечыць 
больш-менш нармальную ста-
расць.

Але ці вырашыць праблему 
павышэнне пенсіённага ўзросту?

У Беларусі пенсіі выплачваюц-
ца за кошт працуючых, з заробкаў 
якіх ідзе адлічэнне ў Фонд сацы-
яльнай абароны. То бок тыя, хто 
працуе цяпер, утрымліваюць тых, 
хто працаваў раней і сышоў на 
пенсію. І такая сістэма працуе 
добра, калі эканоміка на пад’ёме. 
А калі яна пачынае валіцца, тады 
і заробкі нікчэмныя, і пенсіі 
жабрацкія. І ў такой сітуацыі, 
нават калі шэрагі пенсіянераў 
паменеюць, наўрад ці намнога 
большымі стануць іх пенсіі. 

Чаму на Захадзе пенсіі 
высокія? Таму што там 

пенсіянеры самі назапашваюць 
пенсіі. Існуюць розныя фонды, 
куды людзі адлічваюць пэўныя 
сумы ад заробкаў, і грошы гэтыя 
не ляжаць мёртвым грузам, а 
працуюць, бо фонды прапану-
юць сваім кліентам высокія пра-
цэнты даходнасці. Можа, і нам 
трэба было б ствараць такія 
фонды?! Папулярызаваць нака-
пляльную пенсіённую сістэму, 
пры якой кожны ведае, чаго 
чакаць у старасці, а не дзяржава 
ўсё вырашае. Напісаў Лукашэнка 
ўказ – і пенсіі дэпутатаў і 
дзяржчыноўнікаў сталі 10 
мільёнаў, міліцыянераў – 6–7. А 
настаўнікі і ўрачы атрымліваюць 

2,9 мільёна.
Таму, на мой погляд, спа-

чатку трэба праводзіць рэфор-
му пенсіённай сістэмы, а потым 
павышаць пенсіённы ўзрост. 
Сёння тыя пенсіянеры, якія 
маюць сілы і здароўе, і так пра-
цуюць.

А калі прымусова ўзрост 
павысіць, да пенсіі многія і не 
дажывуць. Асабліва гэта акту-
альна для мужчын. Паглядзіце: 

у 2014 годзе 16% людзей, якія 
памерлі ў Беларусі, былі пра-
цаздольнага ўзросту! Прычым 
жанчын працаздольнага ўзросту 
ў 2014 годзе памерла ў чаты-
ры разы меней, чым мужчын. 
Сярэдняя працягласць жыцця 
мужчын у Беларусі складае ўсяго 
толькі 67,3 года.

Ірына ХМЯЛЕЎСКАЯ.
Мінск.

ВОДГУК

Нас больш!
Паважаная рэдакцыя газеты 

«Народная Воля»! Не магу не 
адгукнуцца на публікацыю «В 
Беларуси Миша для многих не 
герой», якая апублікавана ў №82.

Факты, згаданыя ў артыкуле, 
раняць сэрца кожнага, у каго ёсць 
сумленне, хто ўмее спачуваць 
чужому гору, хто неабыякавы 
да чужой бяды. Хацелася б, каб 
бацькі Міхаіла Жызнеўскага, 
паважаныя Ніна Васільеўна і 
Міхаіл Пятровіч, ведалі, што 

значна больш тых, хто схіляе 
галаву перад адвагай і подзвігам 
іх сына. Што можа быць вышэй, 
чым аддаць жыццё «за бліжняга 
свайго», за тое, каб народ Украіны 
жыў у незалежнай краіне, дзе 
не парушаюцца дэмакратычныя 
прынцыпы?

Жыве Беларусь, пакуль ёсць 
такiя сыны і такiя мацi!

З павагай –
Маргарыта Канстанцінаўна 

МАЛЮШ, пенсіянерка.

ПАХВАЛЬНА!

Беларуская 
мова  

ў цягніку
На мінулым тыдні ехаў 

у Вільнюс на цягніку, які 
абслугоўвала беларуская 
брыгада. Настрой адразу 
ўзняўся, як толькі пачуў 
аб’явы на беларускай мове. 
З дынамікаў даносіўся 
прыемны мужчынскі голас, і, 
што пахвальна, ён пісьменна 
вымаўляў кожнае слова, 
кожны сказ.

Лічу, што ўсе абвесткі ва 
ўсіх відах транспарту павінны 
рабіцца на роднай беларускай 
мове.

Сцяпан АНТАНОВІЧ.
Мінск.

ПОГЛЯД

Словы 
Ярмошынай  

ды Богу  
ў вушы…

Такое ўражанне, што 
прэзідэнцкіх выбараў як быц-
цам і не было. Пасля галасавання 
спадарыня Ярмошына пару раз 
з’явілася ў эфіры, назвала свае 
завоблачныя лічбы, і цішыня.

У савецкія часы, помню, вынікі 
галасавання па кожным выбарчым 
участку друкаваліся ў мясцовых 
газетах. Якія б яны ні былі, але хоць 
вонкава выбарам надаваўся нейкі 
выгляд дэмакратычнасці. Цяпер і 
гэтага няма. Пагартайце раённыя 
выданні – ні адной звесткі, як 
прагаласавалі выбаршчыкі на тым 
ці іншым участку. А паспрабуйце 
сказаць, што вы хочаце пералічыць 
бюлетэні – на вас паглядзяць, як на 
вар’ята. Захоўвацца яны будуць, 
здаецца, усяго пару месяцаў, а 
далей – канцы ў ваду.

І тая ж Ярмошына любіць 
гаварыць, што выбары ў нас 
праводзяцца дэмакратычна, на 
празрыстай аснове. Яе б словы ды 
Богу ў вушы, магчыма, адтуль, з 
нябеснай канцылярыі, яна пачула 
б, што трэба гаварыць усю праўду 
пра тое, як у Беларусі праходзяць 
выбары.

З.П.МАРКЕВІЧ,  
пенсіянерка.

ПРАПАНОВА!

У начальнікі – 
 на конкурснай 

аснове

С ёння “вертыка ль” 
фарміруецца без удзелу 
грамадскасці. Таму начальнікі і не 
нясуць ніякай адказнасці перад 
людзьмі. Ім бы дагадзіць тым, хто 
іх вылучыў на пасаду, а што да 
інтарэсаў жыхароў горада, раёна, 
вобласці – гэта, як кажуць, на 
другім плане.

У мяне ёсць прапанова. Хочаш 
стаць начальнікам – трымай 
конкурс. Напрыклад, вызвалілася 
пасада старшыні райвыканкама. 
Ствараецца камісія з мясцовых 
заслужаных, аўтарытэтных 
людзей, высокакваліфікаваных 
спецыялістаў розных профіляў, 
чыноўнікаў вышэйшага ўзроўню. 
Менавіта яна, камісія, і аб’яўляе 
конкурс, у якім могуць узяць 
удзел усе жадаючыя. Вядома 
ж, пасля першай гутаркі, 
азнаямлення з іх праграмамі 
большасць адсейваецца. Каб 
вызначыць пераможцу, можа 
быць і два, і тры конкурсныя 
этапы. У любым выпадку той, 
хто заваёўвае права заняць 
пасаду старшыні райвыканкама, 
ведае, што яго лёс не залежыць 
ад вышэйстаячага начальства. 
Калі ў рэгіёне не заладзіліся 
справы, ён здае пазіцыі,  то тыя ж 
абласныя і сталічныя начальнікі 
могуць толькі звярнуцца ў 
тую ж конкурсную камісію з 
прапановай аб разглядзе пытання 
наконт  вызвалення ад абавязкаў, 
скажам, раней прызначанага 
старшыні райвыканкама. Калі 
камісія прыйдзе да высновы, што 
вертыкальшчык, пра якога ідзе 
гаворка, не спраўляецца з работай, 
зноў аб’яўляецца конкурс, і яго 
пасаду займае новы чалавек.

На мой погляд, фарміраванне 
“вертыкалі” на конкурснай 
аснове мае прэрагатыву 
перад сённяшняй практыкай. 
Аляксандру Лукашэнку не трэба 
баяцца таго, што ён выпусціць 
лейцы кіравання краінай са сваіх 
рук. Чым лепш пойдуць справы 
на месцах, тым мацней будзе 
пачуваць сябе вышэйшая ўлада.

Арцём МАСКАЛЕНКА,  
інжынер.

Резкий  
поворот вправо

Левые силы в парламент не прошли

У СОСЕДЕй

На местных выборах  
в Украине замечены нарушения

В воскресенье в Украине про-
водились выборы в местные орга-
ны власти, в ходе которых избира-
лись мэры 358 городов областного 
и районного значения, а также 
депутаты областных и районных 
Советов.

К середине дня, как сообщил 
оперативный штаб МВД Украины, 
поступило 470 сообщений о нару-
шениях во время избирательного 
процесса. В частности, проверя-
ется 54 факта подкупа избира-
телей. Также Комитет избирате-
лей Украины зафиксировал на 
участке в Николаеве включенную 
над кабинками для голосования  
видеокамеру.

Попытки выдавать бюллете-
ни без предъявления паспорта 
– самое распространенное нару-
шение на выборах, заявляет граж-
данская сеть «Опора». Такое нару-
шение наблюдатели заметили на 
каждом седьмом участке.

Избирательные участки в 
Мариуполе и Красноармейске не 
cмогли начать работу из-за отсут-
ствия бюллетеней. По данным 
МВД Украины, по всей стране 
не открылись 237 участков: 235 
в Мариуполе и Красноармейске, 
еще два в Сумах.

В Донбассе во всех городах, 
за исключением Мариуполя и 
Красноармейска, выборы прошли 

спокойно. Об этом корреспон-
денту Би-Би-Си рассказал глава 
Донецкой областной организации 
Комитета избирателей Украины 
(КИУ) Сергей Ткаченко.

Выборы не проводились 
на тех территориях Донецкой и 
Луганской областей, которые 
контролируют самопровозгла-
шенные ДНР и ЛНР, а также в 
91 населенном пункте Донецкой 
и 31 Луганской областей на под-
контрольной Киеву территории, 
в которых невозможно было  
обеспечить безопасность изби-
рателей и членов избирательных 
комиссий.

Василий КРАВЧУК.

СЛЫшАЛИ?

Еще 100 тысяч мест  
в центрах по приему 

беженцев
Лидеры ЕС на экстренном 

саммите в Брюсселе договори-
лись о создании дополнительно 
100 тысяч мест в центрах по при-
ему беженцев. Как говорится в 
итоговом заявлении саммита 
ЕС по миграционному кризи-
су на Балканах, средства для 
этого обещают предоставить 
Европейский инвестиционный 

банк, Европейский банк рекон-
струкции и развития и Банк раз-
вития Совета Европы.

Только в Грецию на прошлой 
неделе прибывало по 9 тысяч 
мигрантов в день. В соответ-
ствии с новым договором к концу 
года там должны дополнительно 
открыться центры, способные 
вместить до 30 тысяч человек.

РЭБУС

Ад каго патрабуюць 
 і каму прапануюць?

У “Народнай Волі” за 20 
кастрычніка ўважліва прачытаў 
заяву палітычных партый і рухаў 
пад назвай “Вярнуць людзям 
права выбару!”. І шчыра кажу-
чы, не зразумеў: каму яна адра-
суецца. Першая калонка, трэці 
абзац: “…палітычныя партыі і 
рухі патрабуюць забяспечыць 
умовы для правядзення чэсных 
і свабодных выбараў”. І далей – 
пералік тых умоў, якія павінны 
быць створаны для дэмакратыч-
нага волевыяўлення народа. Але 
ні слова пра тое, хто павінен 
гэта рабіць, ад каго патрабу-
ецца “забяспечыць умовы для 
правядзення чэсных і свабод-
ных выбараў”. Ад Лукашэнкі? 
Ад Палаты прадстаўнікоў? Ад 
Цэнтрвыбаркама?

Чацвёртая калонка, пяты 
абзац: “Дэмакратычныя партыі і 

рухі Беларусі прапаноўваюць…”. 
І далей гаворка ідзе пра “ства-
рэнне для практычнай рэалізацыі 
прапаноў па змяненні выбарчага 
заканадаўства сумеснай рабочай 
групы з прадстаўнікоў палітычных 
партый і органаў дзяржаўнай 
улады”. Зноў жа: каму канкрэт-
на адрасуецца гэтая прапанова? У 
нас тры галіны дзяржаўнай ула-
ды – выканаўчая, заканадаўчая і 
судовая. Да якой з іх звяртаюцца 
палітычныя партыі і рухі?

Я не буду рэцэнзаваць 
усе пасылы заявы, але скажу: 
паколькі яна нікому канкрэтна 
не накіроўваецца, то і, прадбачу, 
толку будзе мала. Шкада, што тыя 
дзеячы, чые подпісы стаяць пад 
заявай, так лёгкадумна падыход-
зяць да сур’ёзнай справы.

Васіль КУБЛІЦКІ,  
выбаршчык.

З ПІСЬМА…

Харчовыя адходы – у адзін 
кантэйнер, пластык – у другі,  

шкло – у трэці, жалеза –  
у чацвёрты, паперу – у пяты

РУБАМ!

Стаўце ўльтыматум…
Напрыканцы наступна-

га года павінны адбыцца чар-
говыя парламенцкія выбары. 
Таццяна Караткевіч ужо заявіла, 
што будзе змагацца за дэпутацкі 
мандат. Цікава, на якіх умо-
вах? “Чырвоны дом” паабяцаў 
ёй “прахадную” падтрымку ці 

яна будзе спаборнічаць з усімі 
сапернікамі на падставе дэмакра-
тычных прынцыпаў? Чаму б ёй 
прама не сказаць: я вазьму ўдзел 
у парламенцкіх выбарах толькі 
тады, калі ў Выбарчы кодэкс 
будуць унесены змяненні, якія 
выключаць з практыкі ўчастковых 

і акруговых камісій усялякія 
махінацыі і фальсіфікацыі. І 
паставіць уладам ультыматум: 
рэфарміраванне заканадаўства 
і перапрацоўка інструкцый 
Цэнтрвыбаркама павінна адбыцца 
ў бліжэйшыя месяцы. З тым каб 
грамадства магло загадзя ведаць, 

на якіх умовах будуць праходзіць 
парламенцкія выбары.

З гэтай нагоды некаторыя 
партыі прынялі спецыяльную зая-
ву. Але зноў жа ў ёй не сказана, ці 
будуць яны браць удзел у чарго-
вай выбарчай кампаніі, калі ўлады 
праігнаруюць іх патрабаванні аб 

унясенні змяненняў у Выбарчы 
кодэкс. Без прынцыповага пады-
ходу да сур’ёзнай, можна ска-
заць, лёсавызначальнай праблемы 
немагчыма дабіцца дэмакратыч-
ных перамен.
Вольга СІДАРЭНКА, выбаршчыца.

Гомель.
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ПЕРСОНА ЗА РУЛЕМ

Лариса ГЛЕБОвА: 
«Мой муж – просто  
классический 

гений»
В Большом театре грядет дав-

но ожидаемая премьера балета 
Евгения ГЛЕБОВА «Маленький 
принц» по знаменитой пове-
сти Антуана де Сент-Экзюпери. 
Премьерные спектакли назначе-
ны на 1 и 2 ноября. Музыка к 
балету написана очень давно, но 
в театре спектакль до сей поры 
не ставился. Хотя в концертах 
и по радио очень часто испол-
няется адажио из балета, его, 
думаю, слышали многие – это 
гениальная мелодия, нежная, 
лирическая, «чистой воды клас-
сика», считают искусствоведы. А 
создать запоминающуюся мело-
дию – это записать свое имя в 
искусство.

Имя белорусского компо-
зитора Евгения Глебова, народ-
ного артиста СССР, составляет 
славу белорусского музыкально-
го искусства. Он был самород-
ком, выдающимся сочинителем, 
музыкантом. Его произведения 
– а Евгений Александрович был 
плодовит необычайно – сво-
бодно шествовали по театрам 
и концертным залам мира. Не 
успевали их исполнить в Минске 
– они уже звучали в Москве: в 
Большом театре, в Кремлевском 
Дворце съездов. Для коммуни-
стических времен это было ско-
рее исключение, а не правило. 
Наверное, самое знаменитое 
произведение Глебова – могучая 
музыка к грандиозному бале-
ту «Тиль Уленшпигель». «Тиля» 
ставили многие балетмейстеры 
мира, но Валентин Елизарьев 
создал шедевр, балет шел у 
нас почти 30 лет. Да, это были 
славные времена белорусского 
Большого театра, когда на его 
ниве трудились такие гиганты, 
как Глебов и Елизарьев.

Сегодня мы ожидаем новой 
встречи с композитором – хоре-
ограф из Санкт-Петербурга 
Александра Тихомирова 
представит на нашей сцене 
балет «Маленький принц». К 
сожалению, самого Евгения 
Александровича уже нет с нами. 
Мы встретились с его вдовой – 
Ларисой Васильевной Глебовой, 
чтобы вспомнить о выдающемся 
человеке, о композиторе-эпохе.

– Через несколько дней 
премьера балета. Вы, Лариса 
Васильевна, следили за работой 
хореографа, присутствовали на 
репетициях?

– Во-первых, хореограф 
Александра Владимировна 
Тихомирова меня пока не при-
глашала. Во-вторых, правиль-
но делала. Дело в том, что ее 
поставили в очень сложные рам-
ки – за два месяца  поставить 
двухактный балет. Причем это 
не классический «Щелкунчик», а 
совершенно новое  произведе-
ние. Я испытываю к Александре 
Владимировне большое распо-
ложение, потому что она очень 
искренний человек.

– А ее постановку 
«Щелкунчика» отчаянно крити-
ковали, знаете? Правда, в кулу-
арах. 

– А вы можете мне назвать 
хоть один спектакль, который бы 
не критиковали, в том числе в 
кулуарах?

– Спектакли Валентина 
Николаевича Елизарьева…

– Это в последние годы. А 
вначале –  о чем вы говорите!.. 
А какие отзывы печатались 
об опере Глебова «Мастер и 
Маргарита»! Понятно, это было 
кризисное время – 1992 год, раз-
вал всего. Но обратите внимание, 
каков уровень наших обозрева-
телей и критиков: «Композитор 
позвал делать либретто свою 
женку!» «Семейный дуэт»! Не 
критика, а свара.

– В свое время балет 
«Маленький принц» был 
поставлен в Москве, Нижнем 
Новгороде, Самаре, Хельсинки. 
Какая постановка осталась в 
памяти как наиболее удачная?

– В Большом театре Москвы. 
Ее поставил балетмейстер Генрих 
Майоров. Впрочем, «Маленькие 
принцы» всюду оказывались 
такими разными – а, казалось 
бы, одна музыка, один сюжет. 

– Как Евгений 
Александрович подошел к 
Экзюпери? Что послужило, как 
говорится, толчком?

– Это был 1975 год. Я была 
на Факультете повышения ква-
лификации в МГУ и, проходя 
по Новому Арбату, зашла в зна-
менитый магазин «Мелодия» и 
купила там пластинку, сделан-
ную на основе радиоспектакля 

«Маленький принц». Она была 
выполнена с большим вкусом 
– с Бабановой и Консовским в 
ролях, и дома мы часто ее слуша-
ли – я, Евгений Александрович 
и наш маленький сын Родион. 
А тут еще вышла книжечка с 
рисунками самого Экзюпери… 
Но толчок для балета дали 
Хельсинки.

– Финляндия?
– Да, Финляндия. В 1977 году 

там был великолепно поставлен 
«Тиль Уленшпигель» Глебова. 
Осенью мы приехали в «Суоми 
опер» на премьеру, на которую 
пришел и президент Финляндии 
Урхо Кекконен, а его адъютант 
после спектакля на сцене вручил 
Глебову букет. Потом был устро-
ен для нас прием. Балетмейстер 
спектакля Эльза Сюльвестерссон 
хорошо говорила по-русски, она 
была выпускницей Вагановского 
хореографического училища в 
тогдашнем Ленинграде. Когда мы 
пришли к ней в гости, она спроси-
ла Евгения Александровича, что 
он сейчас пишет. Глебов ответил, 
что подумывает о «Маленьком 
принце». Реакция ее и ее сына-
подростка была сверхэмоцио-
нальной – они аж подпрыгнули: 
«Это судьба! «Маленький принц» 
– это любимая сказка! Пишите, 
не останавливайтесь!» Назавтра 
мы встретились с директором 
театра, и тот предложил заклю-
чить договор с «Суоми опер» на 
этот балет. Но для получения 
разрешения на постановку бале-
та им надо было найти наследни-
ков Экзюпери, и это было непро-
сто, поскольку прямых потомков 
у писателя нет. Поиски заняли 
чуть ли не год. Но все-таки наш-
ли, получили согласие… Так 
что мировая премьера балета 
«Маленький принц» состоялась 
в 1982 году за границей, в театре 
Финской национальной оперы в 
Хельсинки.

– Интересно, как вообще 
белорусский оперный театр 
подружился с финским?

– Это заслуга Отара 
Дадишкилиани, тогдашнего 
главного балетмейстера нашего 
Большого театра. Это его лич-
ные связи, он был человек очень 
коммуникабельный. Финны 
пригласили Отара поставить 
«Спартака» Хачатуряна, а затем, 
в 1974 году,  финские артисты 
приехали танцевать по обмену к 
нам, а наши – к ним. Это было 
по тем временам очень значи-
мо, ведь за границу тогда езди-
ли мало. К тому времени, когда 
состоялся разговор с Эльзой, 
у Евгения Александровича 
была написана по мотивам 
«Маленького принца» симфо-
ническая поэма «Сказка» (она 
существует как отдельное про-
изведение). Глебов сначала пока-
зал ее Елизарьеву: возвышенная 
мечта, небесная чистота. Такое 
философско-музыкальное эссе. 
Но Валентин Николаевич не 
откликнулся, и я его понимаю: он 
любит материал-столкновение, 
где есть противодействие, кон-
фликт. «Маленький принц» не 
таков. Работу без балетмейстера 
Глебов считал непродуктивной, 
и с сожалением отложил идею 
«Принца». Но благодаря фин-
нам и постоянному общению по 
телефону с Эльзой работа состо-
ялась.  И Евгений Александрович 
тогда сказал мне: садись, делай 
план. Не либретто – план. Я у 
него была вечным подмастерьем.

– Но вы ведь юрист по 
образованию…

– Да, преподавала в БГУ 
гражданское право. Но дома 
была и либреттистом, и секре-
тарем: ответы по телефону, отве-
ты на письма, документы. И 
жена, и мама, и хозяйка. Всегда 
под рукой, что весьма удобно. 
Евгений Александрович мне 
очень доверял, он знал, что у 
меня нормально с литературным 
стилем. Я ведь когда-то хотела 
быть журналистом, но выбрала 
юрфак, потому что к тому вре-
мени мы уже познакомились, и 
я поняла, что ему надо помо-
гать, причем желательно про-
фессионально. Каким беспо-
мощным был мой избранник в 
житейских делах, не говоря уже 
о защите авторских прав! Он 
плохо ориентировался в про-
странстве. Словом, классический 
гений. Жизнь показала, насколь-
ко мое тогдашнее решение было 
правильным. Композиторский 
труд очень уязвим. Мне не раз 
потом приходилось улаживать 
организационные да и матери-

альные вопросы. Например, из 
Финлядии гонорар за спектакль 
«Тиль Уленшпигель» послали 
в Москву. Но там балет не был 
зарегистрирован, и эти деньги 
были зачислены на счет Григория 
Горина – в театре «Ленком» тогда 
шел спектакль «Тиль» по его пье-
се. Перепутали. Пришлось мне 
ехать, улаживать права компози-
тора Глебова. Кстати сказать, тог-
да  80 процентов гонорара из-за 
рубежа забирало социалистиче-
ское государство.

– Когда вы познакомились 
с Евгением Глебовым, вам было 
всего 19. Он был старше вас на 

12 лет. К тому же мужчина раз-
веденный. Как ваши родители 
отнеслись к встречам с таким 
взрослым человеком, а потом  и 
к браку с ним?

– Брак состоялся только 
через 4 года.

– Глебов был уже известным 
композитором?

– Не могу так сказать… Но 
точно человеком состоявшимся. 
Во всяком случае уже был напи-
сан  первый балет – «Мечта». 
Но когда я с ним познакоми-
лась, в биографии Евгения 
Александровича были другие 
«шероховатости». Он шутил, что 
стал «несоюзной молодежью» – 
годом раньше его исключили из 
Союза композиторов.

– Да? Скандал! По тем вре-
менам это очень серьезно.

– Он неуважительно отнесся 
к реплике одного из мэтров бело-
русской музыки, который ему 
заметил: «Из молодых да ран-
них!» Евгений Александрович 
парировал: «Молодость про-
ходит – бездарность остается». 
Мэтр и другие коллеги  этого 
не забыли, стали накапливать 
негатив. И накопили: не ходит 
на общие собрания, игнорирует 
коллектив и т.п. Проголосовали 
– и исключили его из творче-
ского союза. Это было 8 апреля 
1960 года. А в августе 1961-го 
восстановили. Почему? Потому 
что к этому времени был отрепе-
тирован и готовился к выпуску 
в нашем ГАБТе его первый балет 
«Мечта» на тему очень в ту пору 
современную – о репатриантах, 
о белорусах, которые возвраща-
ются на родину из Аргентины. 
Тогда это было массовое явле-
ние. Спектакль надо выпускать, 
а композитор – вне Союза ком-
позиторов.

– И ставить балет такого 
композитора идеологически 
невозможно, поэтому пришлось 
решать  проблему.  И что, его 
позвали обратно?

– Вы абсолютно правы. В 
Союз композиторов стали зво-
нить из оперного театра: у нас 
почти готова премьера! А из 
союза  звонили в ЦК: как быть? 
Вскоре Евгения Александровича 
вызвали  на прием к секретарю 
ЦК Шауро. А через неделю он 
был восстановлен в Союзе ком-
позиторов.

– А он вообще переживал 
этот конфликт с коллегами?

– Вот я сижу сейчас на его 
рабочем месте. Для него святее 
этого стола и стула ничего не 
было на свете. Когда он садил-
ся и окунался в свой мир, то 
остальное «хай гарыць гарам» – 
ни на что больше не обращал 
внимания. Когда работал, про-
сил не звать к телефону: терпеть 
не мог  ходить на всякие засе-
даловки и прочие мероприятия. 
Поэтому говорю: я была у него 
профессиональным  отвечаль-
щиком по телефону, координи-
ровала переговоры. Но недолю-
бливать Глебова у коллег были 
причины, я знаю. Зависть…

– Что ж, талантливые люди 
– не сладкие пирожки.

– Это всего лишь один из 
штрихов к портрету Евгения 
Александровича…

– А как отнеслась к вам его 
мама? Она была из княжеского 
рода, я читала…

– Очень дружелюбно. Когда 
мы поженились, я пришла в двух-
комнатную квартиру Глебовых. 
В одной комнате жили мама с 
племянницей, у которой был еще 
маленький сын. А другая была 
нашей спальней и кабинетом 
Евгения Александровича. Что и 
говорить, перенаселенное жили-

ще. Но после удачной премьеры 
«Мечты» Глебова пригласили в 
один чудесный дом и спроси-
ли по-отечески: «Вы женились? 
Вам, наверное, нужна квартира 
побольше?»

– Что же это за дом? ЦК 
партии?

– Да! Тогда все решалось там. 
И нам дали четырехкомнатную 
квартиру.

– то есть вы со свекровью 
не успели испортить друг другу 
нервы.

– У нас со свекровью были 
великолепные отношения. Да, 
Раиса Федоровна была из родо-
витой семьи. Порода выражалась 
в сдержанности, в отношении 
к миру, даже в посадке головы.  
Девичья фамилия ее была Сурус, 
по отцу у нее в роду были поля-
ки, повстанцы армии Костюшко, 
а вот по материнской линии – 
князья Сокол-Черниловские. Но 
так как фамилия шла по женской 
линии, то титул был утрачен еще 
до революции. И это помогло 
семье выжить в годы репрессий. 
А по отцовской линии в роду 
у Евгения Александровича были 
священники.  

– Он был тоже человеком 
верующим?

– Никогда об этом вслух не 
говорил. Но с большим уважени-
ем относился к священству, осо-
бенно к митрополиту Филарету. 
Они часто беседовали… И спо-
рили! У Евгения Александровича 
было такое выражение: «Я верю 
в Бога, когда он мне помогает. А 
когда нет – я верю в гнев Божий».

– Мне кажется, дома он был 
немного деспот…

– Нет, не деспот. Если он 
работал – я и сын были ниже 
травы. Такие правила игры. Мы 
их знали, привыкли и выполня-
ли.  А в быту муж был совершен-
но непритязательный.

– Скажите, семье хватало 
композиторских заработков? 
На доходы от искусства можно 
было прожить?

– Хватало. Звания? Они 
ничего абсолютно не значили. 
Все зависело от того, покупает 
ли Министерство культуры твое 
произведение или нет, исполня-
ются они или никому до них нет 
дела. Исполняются – тогда идут 
авторские проценты.

– Не представляю, сколько 
тогда стоил балет?

– Опера, хорошо помню, сто-
ила 12 тысяч рублей – это были 
сумасшедшие деньги. А балет 
– 6–7 тысяч. Солидно. Евгений 
Александрович писал еще и 
музыку к кино – а там тоже пла-
тили очень хорошо.

– У вас была машина?
– Машина появилась толь-

ко тогда, когда Родиону, сыну, 
исполнилось 18. Евгений 
Александрович не был способен 
к вождению. Я же имела права, 
но водить боялась.

– У вас с мужем был уни-
кальный круг общения: ака-
демик Степин, режиссер 
Рубинчик, поэты Вертинский 

и Бородулин, дирижер 
темирканов, известные ком-
позиторы и балетмейстеры и в 
то же время секретари ЦК – 
Кузьмин и Машеров, министры 
культуры Киселев и Михневич. 
Вспомните, когда вы, напри-
мер, познакомились с Василем 
Быковым?

– Конечно, два могу-
чих таланта не могли пройти 
мимо друг друга. Вначале был 
фильм «Третья ракета» по пове-
сти Василя, к которому Глебов 
писал музыку. Потом – балет 
«Альпийская баллада» по его 
повести. В то время Василь 
Владимирович жил еще в Гродно 
– шел 1968 год, ему еще «заслан-
ные казачки» били стекла в квар-
тире. Тяжелое время. На премье-
ре он не был, пришел на спек-
такль («Баллада», кстати,  шла 
в театре 21 год),  когда уже стал 
жить в Минске. Пришел вместе 
с женой Ириной Михайловной, 
они посмотрели балет, а в конце 
Ирина Михайловна даже про-
слезилась. А Василь сказал, что 
удивлен, как из «повестушки» 
можно сделать такое возвышен-
ное произведение. «Альпийская 
баллада» – гимн человеческому 
благородству, гимн любви, гимн 
бесстрашному сопротивлению. 
Глебов и Быков подружились. 
Переписывались, если были 
в отъезде, звонили друг другу 
из-за границы, отмечали вместе 
юбилеи.

– А премьеры? Отмечали 
премьеры с размахом?

– О! Надо знать Глебова – 
всегда за его счет. Все устраи-
валось в театре, в репетицион-
ном зале накрывались столы – 
ограничений тогда для застолья 
не было. Глебов давал деньги, 
балетные и оркестранты закупа-
ли все нужное для вечеринки. И 
так было всюду – и в Москве, и 
в Новосибирске, и в Минске… 
Только в Хельсинки дирекция за 
свой счет пригласила композито-
ра с женой в ресторан. 

– А вот расскажите про 
отношения композито-
ра с Петром Мироновичем 
Машеровым. Они были особен-
ные, да?

– Они были прекрасные, 
очень доверительные. Машеров 
ценил Глебова, настоятельно 
советовал заняться педагогиче-
ской деятельностью.

–  Удивительно: первый 
секретарь ЦК партии вникает 
в нюансы человеческой судьбы, 
пусть и судьбы талантливого 
композитора.

– Машеров – исключение 
из правил! Замечательнейший 
человек, душевный, умни-
ца. Долгое время уговаривал 
Глебова, чтобы тот стал членом 
КПСС – приказать ведь Евгению 
Александровичу было невоз-
можно. И только в 48 лет Глебов 
вступил в партию. И то пото-
му, что рядом были два замеча-
тельных и очень уважаемых им 
человека – Кузьмин, секретарь 
ЦК по идеологии, и Машеров. 
Петр Миронович нажимал на 
Кузьмина: «Нам надо Глебова 
выводить на Союз!» Он хотел, 
чтобы композитору присвоили 
«народного СССР». А Жене зва-
ния были «до фонаря». Говорил, 
что самое дорогое звание – это 
профессор. А как вступал в пар-
тию – отдельная история.

– Слышала по рассказам, 
что на многие вопросы партко-
миссии он ответить не мог.

– Специально! Потому что 
в так называемой парткомиссии 
над ним буквально издевались. 
«В конце концов,  вы знаете, ког-
да была Великая Октябрьская 
социалистическая революция?» – 
«Не знаю!» Специально говорил 
ерунду в надежде, что не при-
мут. Но мнение парткомиссии – 
рекомендательное, а вот на бюро 
райкома – все было по-другому, 
потому и приняли. Машеров 
хотел, чтобы Глебов возглавил 
консерваторию. Глебов отказал-
ся:  «Если вы меня назначите рек-
тором, у вас не будет ни ректора, 
ни композитора». В общем, от 
ректорства отбоярился. Но пре-
подавать пошел – Машеров таки 
уговорил: «Займитесь педагоги-
кой, вы сможете готовить едино-
мышленников-профессионалов». 
Около 50 учеников прошли через 
его уши и руки. Пишущими ста-
ли не все, но во всяком случае 
все стали музыкантами, потому 
что коснулись гения Глебова.

Елена МОЛОЧКО.

Кризис  
не помеха

На фоне падения зарплат 
белорусы стали больше 

покупать новых авто. 

Согласно данным аналити-
ческого агентства «АВТОСТАТ», 
в январе–сентябре 2015 года в 
нашей стране было зарегистри-
ровано 38,2 тыс. новых легковых 
автомобилей. Это на 52,2% боль-
ше, чем за аналогичный период 
прошлого года (25,1 тыс. штук). 

За сентябрь в Беларуси прода-
но 4,7 тыс. новых легковых и лег-
ких коммерческих автомобилей, 
что на 49,2% больше, чем в сентя-
бре прошлого года (3,1 тыс. штук).

Лидер рынка за девять меся-
цев – Renault (было продано 6,3 
тыс. штук). На втором месте – 
Volkswagen (4,6 тыс.), третье место 
у Hyundai (4,4 тыс.). Среди моде-
лей тройка лидеров выглядит так: 
Volkswagen Polo,  Hyundai Accent,  
Renault Sandero.

ФОТАФАКТ

Ярмошына і мода

Аказваецца, нішто жаночае 
Лідзіі Ярмошынай не чужое. 
Кіраўніца беларускай ЦВК 
наведала Тыдзень беларускай 
моды, што праходзіў на мінулым 
тыдні ў Мінску (Belarus Fashion 
Week). Гэта, між іншым, 

міжнароднае прафесійнае 
мерапрыемства, арыентаванае на 
папулярызацыю дызайнерскага 
адзення prêt-a-porter і prêt-a-porter 
de luxe у Беларусі. Першы сезон 
Belarus Fashion Week адбыўся ў 
Мінску ўвосень 2010 года. 

ПРАЕКТЫ

Праз два 
гады…

Беларусь запусціць свой другі 
спадарожнік у 2017 годзе. Зараз 
спецыялісты абмяркоўваюць 
тэхнічныя дэталі, аблічча апарата, 
яго функцыі і бізнес-план.

Спадарожнік будзе запуш-
чаны пры дапамозе расійскіх 
спецыялістаў з кампаніі 
“Роскосмос”. Новы спадарожнік 
заменіць існуючы Беларускі 
касмічны апарат (БКА), які быў 
выведзены на арбіту ў 2012 год-
зе і мае гарантыйны тэрмін 
эксплуатацыі пяць гадоў.

У бліжэйшыя месяцы экс-
перты вызначацца па ўсіх пун-
ктах і прыступяць непасрэд-
на да стварэння спадарожніка. 
Пагадненне аб стварэнні апарата 
ўжо падпісана НАН Беларусі і 
“Роскосмосом”.

ДА ВЕДАМА

«Музейныя 
вандроўкі» 
для дзяцей
Нацыянальны гістарычны 
музей прэзентаваў часопіс 
“Музейныя вандроўкі”, які  

распавядае маленькім 
беларусам пра іх продкаў-
рыцараў, беларускія замкі і 

шляхту.

Расповед вядзецца ў 
забаўляльнай форме і грунтуец-
ца на экспанатах Нацыянальнага 
гістарычнага музея

«У XXI стагоддзі музей 
павінен выходзіць на новыя ўзроўні 
камунікацыі з наведвальнікамі, у 
тым ліку з дапамогай лічбавых 
тэхналогій», – заявіла падчас 
нядаўняй прэзентацыі навуко-
вы супрацоўнік Нацыянальнага 
гістарычнага музея Дар’я 
Астрагаловая. 

На 26 старонках распавя-
даецца пра эпоху сярэднявечча, 
рыцараў і шляхецтва ў Беларусі, 
а таксама пра замкі на тэрыторыі 
нашай краіны.

Мяркуецца, што другі нумар 
«Музейных вандровак» выйдзе 1 
снежня. Праект паўстаў дзякуючы 
падтрыманню мабільнага аперата-
ра «Velcom».

Урач-
выпівака 

«дапамагаў» 
наркаманам

Упраўленне Следчага 
камітэта па Магілёўскай вобласці 
расследуе крымінальную справу 
ўрача-тэрапеўта адной з устаноў 
аховы здароўя Магілёва. Ён 
абвінавачваецца ў спрыянні ў 
набыцці і захоўванні псіхатропных 
рэчываў і атрыманні хабару.

Следства ўжо высветліла, 
што ўрач неаднаразова 
атрымліваў грошы за афармлен-
не рэцэптаў на трамадол і дыме-
дрол, якія маюць у сваім склад-
зе псіхатропныя рэчывы. Амаль 
за год абвінавачаны выпісаў не 
менш за 30 ілжывых рэцэптаў, па 
якіх у спецыялізаваных аптэках 
Магілёва прадалі не меней за 750 
таблетак трамадолу і 140 таблетак 
дымедролу.

Таксама следства высветліла, 
што большую частку незакон-
на атрыманых грошай 31-гадо-
вы ўрач-тэрапеўт проста 
прапіваў. Яму прызначылі 
судова-псіхіятрычную экспер-
тызу, якая дазволіць выявіць 
у абвінавачанага алкагольную 
залежнасць.

Цяпер урач-выпівака 
знаходзіцца пад вартай. 

НУ І НУ!

Записки 
побежденного

(Продолжение.  
Начало на 5-й стр.)

Но я был на войне, и у меня 
были свои фронты и враги.

Разве немцы не хотели убить 
меня? Ого! Они только и думали 
об этом. И когда разбомбили эше-
лон, в котором неизвестно куда 
ехала бежавшая из Минска и бере-
менная мною мать, учительница 
начальных классов, выпускница 
минского педтехникума. В той же 
Волоконовке они, немцы, посреди 
села, в старых торговых рядах сде-
лали лагерь для военнопленных, а 
в нем построили особый барак для 
младшего комсостава, в который 
загоняли евреев и лиц, похожих 
на евреев.

Вслед за Александром 
Кушнером я могу повторять бес-
конечно:

Когда б я родился в Германии 
в том же году,

Когда б я родился в любой 
европейской стране:

Во Франции, Австрии, 
Польше – давно бы в аду

Я газовом сгинул, сгорел бы, 
как щепка в огне.

Но мне повезло – 
я родился в России, такой,

Сякой, возмутительной, 
сладко не жившей ни дня,

Бесстыдной, бесправной, 
замученной, полунагой,

Кромешной – и выжить был 
все-таки шанс у меня.

И я выжил. Накануне Дня 
Победы в 2008 году я писал сво-
ему другу, московскому историку 
Юре Гаврилову:

«В советские годы я надевал 
9 мая медаль «ХХ лет Победы в 
Великой Отечественной Войне» 
(дали в 1965 г. служившим 2-й и 
3-й год срочной). Без тени шутов-
ства. Мне так хотелось. Сильно 
хотелось. Кадры хроники, про 
которые ты пишешь, – это и 
меня всю жизнь волновало и до сих 
пор до слез волнует. Я и сегодня 
не отрекаюсь от своей родины, 
Советского Союза, при всех ужа-
сах его истории и личных моих 
проблемах с Системой. Родину не 
выбирают, как и родителей. И 
отрекаться от нее – грех.

Тем более что, при всех моих 
неприятиях и личных проблемах, 
у меня, военного и послевоенного 
мальчика, сына офицера, конту-
женного под Кенигсбергом, маль-
чика, крещенного русским свя-
щенником в деревне под Курском, 
спасшим нас с мамой в оккупацию, 
было это чувство Родины. Оно 
рождалось из той же Победы плюс 
громадность, величие террито-
рии (империя! в империи жить 
хорошо!), а еще было ощущение 
приобщенности к великой куль-
туре (Пушкин, Лермонтов, Гоголь) 
и, конечно, очень важное чувство 
защищенности (империя даст 
отпор, ежели еще какой Гитлер 
полезет).

Конечно, как и множество 
интеллигентов, я жаждал разру-
шения партийно-идеологическо-
го диктата, расширения свобод 
личности, но когда состоялось 
Беловежье, мне стало не по себе. 
Я понял, что это конец великой 
страны. Хотя провожу между 
своей личной скорбью и проханов-
ско-жириновской великодержав-
но-шовинистической риторикой 
отчетливую грань».

Поэтому вы, новые и моло-
дые «идейные товарищи», може-
те рвать на куски георгиевские 
ленточки и доносить начальству, 
где они продаются, но для меня и 
моего друга Юры Гаврилова луч-
шее в мире, невероятно волную-
щее наши души кино – это когда 

знамена и штандарты самой мощ-
ной в мире армии, самой силь-
ной и умелой, летят на мокрую 
брусчатку к подножию мавзолея. 
Да, мавзолея Ленина. Из песни 
слово не выкинешь. При всем 
нашем знании, как Победа доста-
лась и что она принесла народам 
Восточной Европы.

Нам не понять друг дру-
га. Самые умные из вас пишут 
про «раскаявшуюся» Германию и 
«нераскаявшуюся» Россию, про 
то, что это была «не наша война». 
Но что вы знаете о той России, 
голодной, военной, страшной и 
все-таки выстоявшей в ту войну?

И разве не они, немцы, – пред-
ставлялось в те годы – сделали 
так, что есть было нечего, что все 
мои первые детские годы домини-
ровал надо всем голод? Есть хоте-
лось постоянно. Крестьянские 
дети в Волоконовке по дороге в 
школу через раскрытое окно бро-
сали в мешочек, укрепленный над 
койкой хворого, ослепшего от 
кори учительского сынка кусочки 
хлеба, сала, яблоки, и этот путь 
нетвердой детской руки по стене 
до мешочка, залезание в него и 
ощущение добычи отпечатался не 
в памяти, а в каком-то более важ-
ном органе на всю жизнь.

А после войны? Это ж, конеч-
но, фашисты все порушили и не 
дали нам всюду устроить такую 
сытую жизнь, как в «Кубанских 
казаках». И вот я спрашиваю: 
почему помнят и говорят о голо-
де 1930–1932 годов? А голод 
1947–1948 годов? Люди постарше 
меня скажут, что это несравнимо 
– голодомор начала 30-х и после-
военная голодуха. Но меня не 
было в тридцатых, а послепобед-
ное голодное время помню. Вроде 
засуха была. Историки пишут, что 
зерно тем не менее было, но из 
каких-то политических сообра-
жений его отправляли в другие 
страны. Во Францию. Французам, 
выходит, хлеб был нужнее.

За хлебом задолго до при-
воза вставали в очередь у нашего 
поселкового магазинчика. Когда 
приезжал грузовик, продавщица 
Дуся отбирала нескольких мужи-
ков из очереди, они быстро зано-
сили деревянные короба с бухан-
ками и тут же получали свой 
хлеб. Как-то один пацан схватил 
буханку из короба и побежал. Его 
свалили на землю тут же, в десяти 
шагах, и били беспощадно, лежа-
чего, били старики и женщины. 
Мужики нервно курили и коси-
лись. А он, захлебываясь крова-
вой пеной, стремился откусить и 
заглотнуть побольше. Этот хлеб с 
кровью и слюной…

Мы выбегали во двор с посы-
панными серой солью ломтями 
хлеба и умудрялись откусывать, 
жевать и одновременно играть 
в самые разные игры, в лапту, в 
футбол… К тебе могли подбежать: 
«Дай куснуть!» Это те, у кого не 
было никакого ломтя. По дворо-
вым традициям не дать – это про-
явить жмотство. Но и дать было 
опасно, о чем тебя предупрежда-
ли доброхоты: «Этому не давай! 
Откусит с пальцами!» И впрямь 
были такие мастера: откусывали 
так, что у тебя оставался жалкий 
краешек между пальцами, просто 
заглатывали почти весь кусок. Но 
не дать куснуть – это было еще 
хуже, жмотов не только не люби-
ли, но и лупили.

Но я вроде не о том хотел. 
Я про Сталина, про жизнь в его 
империи. Сталин для мальчика, 
рожденного в 1941 году, сына 
капитана-фронтовика, это была 
Вселенная. Сталин был всюду, во 
всех порах жизни и даже во снах. 

Я несколько раз видел Сталина 
во сне. Он о чем-то настойчи-
во спрашивал меня, а я не знал, 
что ответить. И всю жизнь не мог 
вспомнить имя той девочки, с 
которой меня сфотографировали 
в детском саду под большим пор-
третом вождя. Меня нарядили в 
белую рубашечку, а девочка была 
в красивом платьице. И вот я, 
немного растерянный, беленький, 
хорошенький мальчик с челкой, 
и она, темноволосая красотка с 
уже уверенной женской улыбкой, 
мы изображали детскую пару 
в каком-то застывшем танце. 
Может, это было фото для газеты. 
Но мы позировали – это точно. 
И Сталин одобрял нас. Найти бы 
эту газету…

В детском саду воспита-
тельница читала стихи Купалы 
– «хай смутак вачэй тваіх 
добрых не росіць». Были и в ту 
пору национально сознательные 
работники в детских садах. 
Гениальная строка! А самое 
гениальное в ней? Конечно, вот 
это – «не росіць». Сталин не 
может плакать! Но грусть, сму-
так может ведь приходить, он 
же человек. Но не в виде обыч-
ных слез. Это может быть некая 
увлажненность взгляда, и поэт 
нашел образ – не слезы, а легкая 
роса. Но даже ее не должно быть! 
Поэтому «не росіць», а «хай» – это 
звучало как «никогда», и только 
так! И я был согласен с Купалой.

Вообще со Сталиным я жил 
как за каменной стеной. Я изучал 
его труды. Единственными кни-
гами в доме были толстый том 
«Вопросы ленинизма», «Краткая 
биография И.В.Сталина», его же 
изящно изданная малым форма-
том речь «О социал-демократи-
ческом уклоне в нашей партии» 
и переплетенный из «Роман-
газеты» «Кавалер Золотой звезды» 
Бабаевского. Я читал всё. Взятых 
в библиотеке рабочего обще-
жития пухлых «Робежниеков» 
и «Просвет в тучах» латышско-
го советского писателя Андриса 
Упита, «Гулящую» Панаса 
Мирного, «Маленького оборвы-
ша» Гринвуда, «Историю китай-
ской архитектуры», подобранную 
без обложки на помойке. Жажда 
чтения была близкой к пато-
логии. Я был записан в четыре 
библиотеки, включая школьную. 
Чтение Гоголя и Пушкина, соеди-
ненное с классической музыкой 
и бодрыми песнями и маршами 
из невыключавшейся радиота-
релки, способствовало форми-
рованию у меня того ощущения, 
которое много позже сформули-
рует Михаил Гефтер: грандиозная 
и тяжкая советская (сталинская) 
действительность была одновре-
менно и русской. Пушкин, Гоголь, 
Толстой принадлежали советской 
власти. Она их одобряла и воз-
величивала. В 1954 году в свя-
зи с 50-летием смерти Чехова 
нашей 11-й школе, находившейся 
в поселке Минского тракторного 
завода, постановлением Совета 
Министров БССР было присвое-
но имя автора «Вишневого сада». 
Так выполнялось московское 
решение о повсеместном уваже-
нии к русскому классику. Иногда 
мне кажется неслучайным, что 
моя первая книга (1973 г.) была 
о Чехове.

Но Сталина я в десять-один-
надцать лет перечитывал регу-
лярно. В книге «Об уклоне» меня 
как-то особенно пленяли про-
низавшие текст реплики «смех в 
зале», «аплодисменты», «продол-
жительные аплодисменты». И еще 
вот это, тоже в круглых скобках: 
«Голоса: Верно! Правильно!» А 

как замечательно-звучно называ-
лась выходившая под его руко-
водством на Кавказе подпольная 
газета. «Брдзола»! Попробуйте 
произнести это слово, и вы пой-
мете, что царизм был обречен.

О, как мне хотелось хотя бы 
на одной полке нашей рахитичной 
этажерки, склеенной из каких-то 
палочек и дощечек, соорудить 
нечто, напоминавшее библиоте-
ку! Книги Сталина и картонный 
переплет с Бабаевским я пытал-
ся подпереть номерами журнала 
«Крокодил» (его отец выписывал 
вместе с «Правдой»), но тонкие 
большеформатные тетради глав-
ного сатирического органа СССР 
не хотели стоять вертикально, 
подгибались, и полка не получа-
лась, оставалось пространство, 
которое нечем было заполнить. 
Книги в дом не покупались, отец 
считал, что их довольно в библи-
отеках. Правда, спустя некоторое 
время добавились «Белая береза» 
Бубеннова, «Шуаны» Бальзака и 
«Собор Парижской богоматери» 
Гюго. Последние две были подаре-
ны моей матери учениками вместе 
с очередным сервизом на 8 Марта. 
Тогда учителям в Международный 
женский день дарили сервизы.

5 марта 1953 г., проснувшись, 
я услыхал всхлипы на кухне. 
Плакали моя мать и домработница 
Оля, крестьянская девушка из-под 
Славгорода. В школе все женщины, 

включая техничку Зосю, ходили с 
заплаканными лицами, лица учи-
телей-мужчин были напряженно-
суровы. На втором этаже на невы-
соком подиуме, обычно служив-
шем для разных общешкольных 
мероприятий, установили портрет 
Сталина, увитый черными лента-
ми, по бокам поставили горшки 
с какими-то цветами. Каждые 15 
минут у портрета сменялся пио-
нерский караул. Поднятая левая 
рука – траурный салют в честь 
товарища Сталина. Я попросился 
в караул второй раз, и мне не отка-
зали. Потом был траурный митинг, 
я читал свои стихи. Они не сохра-
нились, я почему-то не переписал 
их в блокнот. Писал наспех, стихи 
были неудачные, но пафосные.

На следующий день умный 
еврейский мальчик Толя 
Фикангур сообщил мне, что 
теперь нужно говорить не «чест-
ное сталинское», а «честное 
маленковское». Маленков на 
короткое время сделался глав-
ным в стране, пока не утвердился 
Хрущев. У ребятни того времени, 
когда клялись, не было «честно-
го слова», но было «честное ста-
линское». Сказавшему эти слова 
нужно было верить. Я не принял 
новую, «маленковскую», клятву, 
посчитав ее предательством. И 
бросился на своего друга, безно-
гого инвалида, постоянно сидев-
шего на доске с подшипниками 
у крыльца деревянного магазин-
чика рядом с проходной наше-
го авторемонтного завода, когда 
он неожиданно сказал: «Ну что, 
Семка, подох гад?» Я покупал ему 
«Беломор», я бегал для него за 
пивом в стоявшую через дорогу 
мерзкую будку «Голубой Дунай». 
Полетела в пыль кепка с мелочью, 
а он добродушно отбивался.

Я был сталинский соколе-
нок и смерть вождя воспринял 
как некую инициацию, переход в 
важнейший период «сохранения 

Сталина в душе». Период необы-
чайной ответственности и стро-
гости. Вместе со Сталиным я выи-
грал войну и победил фашистов. 
Теперь борьба продолжается без 
него, но под его сенью.

Вы не знаете, что такое был 
двенадцатилетний мальчик, сын 
офицера-фронтовика, друг и 
соратник Олега Кошевого и Зои 
Космодемьянской, Александра 
Матросова и Лизы Чайкиной, 
Володи Дубинина и летчицы 
Марины Расковой, обитатель жал-
кой квартирки на две семьи на 
рабочей окраине Минска в кон-
це 1940-х ˜– начале 1950-х годов. 
К тебе в классе могли подойти, 
взять за узел пионерского галсту-
ка и, придушивая, потребовать: 
«Ответь за галстук!» И ты должен 
был сказать: «Не трожь рабоче-
крестьянскую кровь, она и так 
пролита!» Только тогда тебя отпу-
скали. Такие были традиции.

Когда появился цикл пове-
стей Валентины Осеевой о Ваське 
Трубачеве и его товарищах, я 
понял, что мое место там. «Отряд 
Трубачева сражается» – это уже 
про военное время. И я приду-
мал свой отряд. Борцы не ушли, 
они скрываются и ведут бои с 
врагами. В пионерском лагере 
под Боярами, в тамошних лесах, 
в уцелевшем помещичьем доме, 
где помещалась столовая и кухня 
отсвечивала старинными израз-

цами, а подвалы пахли восемнад-
цатым веком, я вызвал к жизни 
свой отряд и стал одним из его 
командиров. Да, фашисты были 
побеждены. Но какие-то их остат-
ки вместе с предателями-полицая-
ми еще прятались, их нужно было 
найти и уничтожить. Про этот 
отряд знает сам Сталин.

Об этой невероятной тайне я 
поведал старшим друзьям, Славке 
и Димке. И вскоре сам поверил в 
то, что в лесах рядом с Боярами 
скрывался партизанский отряд, 
оставленный со времен войны 
для выполнения специальных 
заданий, уничтожения врагов 
Советской власти. Мне поверили 
и приняли в отряд, теперь я был 
ихний засекреченный разведчик, 
которому доверено привлекать 
и других ребят, но только очень 
надежных. Целый вечер, допозд-
на, мы втроем, я, Славка и Димка, 
шатались по поселку, и я все рас-
сказывал и рассказывал им про 
этот отряд. И эти прожженные 
пацаны с городской окраины, 
тоже капитанские сыновья, но 
старше меня на два года, повери-
ли в эту правдивейшую сказку. 
Не поверить было нельзя. Я был 
замечательный рассказчик. Это 
было как поэма, как самые краси-
вые стихи, которые я когда-либо 
читал. Прошел дождь, образова-
лись громадные лужи, и неожи-
данно перед одной из них Димка, 
грубый, жестокий Димка, сказал 
мне: «Товарищ командир, давайте 
я вас перенесу». Я не успел отве-
тить, как Димка подхватил меня 
и понес через лужу. Это было 
таким счастьем, но и тревога сра-
зу охватила меня. Я понял, что 
они теперь не отстанут.

Я выкручивался как мог, 
сочинял все новые эпизоды из 
жизни отряда, но друзьям уже это 
прискучило, они хотели сами все 
увидеть и войти в непосредствен-
ный контакт с тайными бойцами. 

Я вынужден был назначить день 
похода. Вышли рано утром, взяв 
с собой по куску черного хлеба с 
солью, паре яиц всмятку, огурцу 
и бутылке с водой. Я повел их 
за Будилово, напротив которого, 
через Могилевское шоссе, нахо-
дился наш АРЗ-124, и далее, в сто-
рону Самохваловичей. Когда шли 
через поля фильтрации с заце-
ментированными канавами-жело-
бами, от которых слегка воняло, 
Димка отвлекся от расспросов 
об отряде и, выломав тонкий 
прут, стал цеплять им какие-то 
белые продолговатые мешочки. 
«Гондоны пригодятся», – говорил 
он, заворачивая улов в кусок ста-
рой газеты. А потом все началось 
сызнова: «Сколько еще идти? По 
чём видно, что мы идем туда, куда 
надо?» Я старался убедить их, 
показывал некие условные знаки: 
вот что-то вроде стрелы на стволе 
сосны, вот две ложбинки в траве, 
сходящиеся под углом… Друзья 
вглядывались в знаки и напря-
женно молчали. Уставшие, сели 
перекусить, и тут Димка сказал: 
«По-моему, он всё наврал». Они 
подступили: «Ты наврал? Говори!» 
Славка толкнул: «Говори! Сейчас 
пи..дить будем!»

Били не сильно, но долго. Это 
была месть за позор обманутых 
старших дураков. Они не поняли 
мечты, сталинской мечты о веч-
ной борьбе с врагами.

Мать поехала со мной на 
гигантский траурный митинг 
на площади имени Сталина на 
Сталинском проспекте, посреди 
которой возвышалась колоссаль-
ная фигура. Памятник был открыт 
год назад, и он был вроде вторым 
в стране по высоте после памят-
ника в Батуми. Четыре лучших 
белорусских скульптора, Азгур, 
Бембель, Глебов, Селиханов, от 
имени белорусского народа вло-
жили в эти десять метров и сорок 
тонн весь трепет и восторг перед 
величием вождя. Газеты предупре-
дили: ровно в двенадцать часов по 
всему СССР зазвучат заводские 
гудки. За несколько минут до две-
надцати я заткнул уши. Ведь мож-
но оглохнуть! Когда я осторожно 
вынул пальцы, поразила тишина, 
которую нарушали доносившиеся 
с центра площади отдельные сло-
ва выступавших на митинге и сла-
бое эхо каких-то очень дальних 
гудков. Сталинская мощь была 
поколеблена.

Но как не хотел уходить 
Сталин из Минска, из нашей 
жизни! Осенью 1961 года его 
подорвали ночью, а он устоял. 
Днем мы, студенты-первокурс-
ники отделения журналистики 
филфака БГУ, бегали в перерыве 
между лекциями взглянуть, что 
там делается, за высокой загород-
кой в центре площади. Это было 
рядом – от университетского кор-
пуса на Красноармейской, мимо 
Дома офицеров… Площадь была 
оцеплена, солдаты, милиция. За 
высокой оградой что-то бухало и 
лязгало. Потом рассказали: вождя 
краны зацепили железными пет-
лями и стянули с постамента. Но 
он не сразу сдался. В его ноги 
были вделаны стальные рельсы, 
уходившие в глубину и там мощ-
но зацементированные. Сталин не 
хотел покидать Минск, он чув-
ствовал, что здесь его оплот. И 
не ошибся. Спустя полстолетия в 
независимой, суверенной и яко-
бы демократической Беларуси 
создадут под Минском «Линию 
Сталина». Но раз есть «Линия 
Сталина», то, значит, нужно воз-
вращать памятник Сталину на его 
законное место. Общественность 
будет протестовать? А разве у нас 
есть общественность? Кое-кто 
из молодых национал-патриотов 
называет Центральную площадь 
площадью Калиновского? Ну, этот 
фольклор быстро забудется, ког-
да настоящий Сталин займет свое 
место.

Ведь ясно же, как Божий день, 
что площадь тоскует по Сталину. 
Она утратила свой смысл, свое 
назначение. Пустыня. А вот еже-
ли вернут памятник, то вместе 
с новейшим «крематорием» за 
спиной вождя это будет такой 
ансамбль! Туристы со всего мира 
будут стремиться именно сюда, 
поближе к Сталину. Французы 
и англичане, американцы… О 
немцах не говорю. Кто не захо-
чет сфотографироваться у под-
ножия властелина полумира? Что 
еще достойного можно увидеть 
в Минске состоятельному и пре-
сыщенному западному туристу? 
А Сталин волнует, тревожит 
память… Это вам не мужествен-
ный микельанджеловский краса-
вец Давид во Флоренции, возбуж-
дающий сексуальную фантазию 
пожилых суетливых американок 
с обязательными фотокамерами. 

Сталин – это страшно и сладост-
но одновременно.

Какие деньги потекут в город-
ской, да что там – в республикан-
ский! – бюджет! Бьюсь об заклад, 
что на референдуме о возвраще-
нии Сталина на Центральную 
(или Октябрьскую?) площадь в 
Минске большинство выскажет-
ся «за». Со Сталиным в центре 
столицы страна обретет полную 
адекватность. Тем более что соот-
ветствующий процесс в Союзном 
государстве идет. Проханов пред-
ложил Московской Патриархии 
рассмотреть вопрос о причис-
лении Сталина к лику святых. 
Логика проста и убедительна: вой-
на была священная (так и пели: 
«идет война народная, священная 
война»), т.е. святая, следователь-
но, эта святость распространяет-
ся и на главнокомандующего, под 
руководством которого она была 
выиграна.

Юра как-то написал мне: «58 
лет назад меня поразила опубли-
кованная «Правдой» телеграмма 
соболезнования Д.Эйзенхауэра: 
«Кончилась эра необычайного 
правления».

Великий цезарь ныне прах, и 
им замазывают щели.

Вчера на 32 каналах ТВ – три 
передачи о смерти кремлевского 
горца».

Что имел в виду президент 
США в своей телеграмме по пово-
ду смерти Сталина под «эрой нео-
бычайного правления»?

И прав ли оказался Шекспир, 
провозглашая устами Гамлета, что 
«великий цезарь ныне прах, и им 
замазывают щели»?

«Сталин возвращается», – 
писал я в своей статье, посвящен-
ной российскому телеконкурсу 
«Имя Россия», в котором Сталин 
явно теснил Александра Невского 
и вышел бы на первое место, если 
бы Никита Михалков не прервал 
этот марафон.

Какая же замазка щелей, еже-
ли под Минском, сданным на 
четвертый день войны, выстро-
ена «линия Сталина», по сути, 
памятник параноидальному вла-
столюбцу, утопившему в океане 
народной крови танки Гудериана 
и построившему на костях 
ГУЛАГа грозившую всему миру 
империю? Но именно он оказался 
на вершине Великой Победы, на 
алтарь которой принесли себя все 
народы его империи. В этом объ-
ективный смысл и одновременно 
какой-то византийский ужас рос-
сийской истории. А параллельно, 
и переплетаясь с российской, вер-
шилась своими путями мировая 
история. На эту тему мы обме-
нялись письмами с Юрой осенью 
2009 года. Я писал ему:

«Только что вернулся из 
Варшавы, был там несколько 
дней, университет и др. дела. 
Поляки до сих пор кипят, что 
Путин не покаялся, выступая 
на Вестерплятте, за 1939 г. и за 
то, что не принесла им свободу 
на западный манер Советская 
Армия в 1945 г. Свободы захотели 
от Сталина, главы супертотали-
тарного государства. А возмож-
ности просто жить, не гибнуть 
в нацистских лагерях, отстраи-
вать свои города и промышлен-
ность, развивать свою культуру 
(снимал же Вайда свои фильмы!), 
растить детей, которые станут 
провозвестниками новой Польши, 
– этого было мало? Но кто может 
отнять право у поляков считать, 
что они попали под вторую окку-
пацию? А у советского императора 
Иосифа Сталина была своя забо-
та – создать из восточноевропей-
ских социалистических сателли-
тов санитарный пояс у западных 
границ СССР. Когда Черчилль, 
кажется, в Потсдаме сказал ему, 
что англичане обещали полякам, 
чье правительство в лондонском 
изгнании пользовалось их поддерж-
кой, полякам, мужественно вое-
вавшим в составе союзных войск 
против гитлеровской Германии, 
что после освобождения Польши 
там будет восстановлена закон-
ная власть, Сталин ответил, 
что именно с территории Польши 
дважды вторгались в Россию враги, 
доходившие до Москвы, и потому 
там будет власть, устраивающая 
СССР. И Черчилль заткнулся. Они 
боялись «дядюшки Джо», привед-
шего в Европу шесть миллионов 
солдат. Но почему «дважды», если 
не только Наполеон и Гитлер, но 
и сами поляки не просто доходили, 
но и входили в Москву в начале 
XVII века? 

Через два дня будет 70 лет 
«освободительному походу Красной 
Армии» (Западная Беларусь и 
Западная Украина). И снова все 
кипит, сейм готовит осуждающий 
закон. И в Минске не знают, то ли 
осуждать Сталина за вторжение, 

то ли благодарить за воссоедине-
ние белорусских земель. А если бы 
еще и Вильнюс сделал белорусской 
столицей, к чему, собственно, дело 
и шло поначалу в сентябре 1939 
года? Чем не благодетель?

Вообще, история присущих 
политике любой страны цинизма 
и расчета превращается в сред-
ство взаимных обвинений спустя 
десятилетия и даже столетия. 
На цинизм пакта Молотова–
Риббентропа можно ответить 
указанием на цинизм Англии и 
Франции, стремившихся натра-
вить Гитлера на СССР и не при-
нявших неоднократных предложе-
ний Сталина о заключении анти-
гитлеровского союза. Просьба о 
допуске советских войск в Польшу 
и Чехословакию расценивается 
как желание Сталина вмешаться 
во внутренние дела этих стран, 
а не как стремление противодей-
ствовать немецкой угрозе. А вот 
о предательстве союзников, тех 
же Англии и Франции («странная 
война»), поляки говорят боль-
ше с сокрушением, чем с осужде-
нием. И сегодня с главным союз-
ником им пришлось утереться 
– Обама не приехал 1 сентября 
на Вестерплятте, что явилось 
для поляков унижением: мы так 
преданны Америке, а она так к 
нам равнодушна. А вот Путин и 
Меркель там были».

Юра отвечал:
«После мюнхенского сговора 

мировая война стала неизбежной. 
Я читал статью польского исто-
рика, преисполненную сожалений о 
том, что Польша не согласилась 
на немецкие требования и не ста-
ла союзницей Гитлера... 

Все хороши... Но нельзя не 
обратить внимания на то, что 
и английская, и французская деле-
гации на Кремлевских переговорах 
летом 1939 г. не имели полномочий 
подписывать какие-либо докумен-
ты. Сталин этого не знал, но ему 
было известно о германо-англий-
ских тайных контактах. Чего он 
мог ожидать после Мюнхена?

Путин правильно указал на 
отношения России и Германии как 
на пример разумного отношения 
к прошлому. Нельзя без конца рас-
чесывать давние раны и посыпать 
их солью.

Кто старое помянет, тому 
глаз вон, а кто забудет – тому 
два долой.

В Спас-Деменском уезде 
Калужской губернии немцы попро-
сили разрешения устроить воин-
ское кладбище. Против этого вос-
стали ветераны. Немцы взялись 
до открытия своего кладбища 
привести в порядок захоронения 
воинов Красной армии. Теперь 
Спас-Деменский уезд единствен-
ный в России обладатель образцо-
вых солдатских могил. 

Огромную выгоду от Второй 
мировой войны, как и от Первой, 
получили США. Помимо всего про-
чего – Бреттон-Вудская система, 
которая позволяет им обирать 
весь мир и которая – главная при-
чина нынешнего кризиса. Вот и 
задумаешься, кому было выгодно 
повторение сценария 1914–1918 
годов...

Только с СССР получилась 
осечка – он не развалился, нового 
Брестского мира не подписал, а 
заломал зверя и создал совершен-
но неожиданную геополитическую 
конфигурацию».

* * *
Я прочитал жене этот текст. 

Она сказала: «И это пишешь ты, 
так ненавидевший эту власть? 
Впрочем, не думай, что за ирони-
ческим стилем ты сумел спрятать 
свою детскую тоску по Сталину. 
У вас с Юрой это, видимо, воз-
растное… Теперь это, кажется, 
называется когнитивным диссо-
нансом».

Но не было никакого дис-
сонанса. Была жизнь и осталась 
память, от которой никуда не 
деться. Человек может менять 
свои убеждения. И все-таки 
нередко чувствуются несомнен-
ные ложь и фальшь у мировоз-
зренчески «перестроившихся», 
предавших своих отцов и дедов, 
наконец, самих себя. А если и не 
предавших, то, несомненно, как-
то по-своему пристроившихся к 
Системе, сумевших заключить 
некий конформистский контракт 
с дьяволом. Поэтому так трудно 
и мне самому говорить правду, 
искать подходящие слова. Но, 
несомненно, это самое важное, 
если хочешь понять время и себя 
в нем. «Надо позволить себе, – 
пишет Михаил Гефтер в книге 
«Третьего тысячелетия не будет», 
– заглянуть в тайну того, как мы 
жили в таких обстоятельствах и в 
чем оставались людьми».

(Продолжение следует.)

Памятник 
Сталину  

в Минске.

СТРАТЫ

Мікалай БАРЫСЕвІЧ, акадэмік:

«Жыццё  
складаецца  

з дробязяў...»
Адзін з самых тытулаваных беларускіх фізікаў,  
былы прэзідэнт Нацыянальнай акадэміі навук  

Мікалай Барысевіч пайшоў з жыцця ў нядзелю ноччу. 
У верасні яму споўнілася 92 гады.

Год таму ён яшчэ актыўна 
працаваў. Да таго, што цяпер 
адбываецца з беларускай наву-
кай, ставіўся неадназначна. Але 
як акадэмік заўсёды браў удзел 
ва ўсіх пасяджэннях Акадэміі 
навук, выказваў сваё мерка-
ванне. Апошнім часам Мікалай 
Аляксандравіч хварэў, перанёс 
некалькі аперацый...

Вось толькі некалькі 
фактаў, якія “Народная 
Воля” сабрала пра Мікалая 
Барысевіча.
Кіраваў Акадэміяй 

навук 18 гадоў
Мікалай Барысевіч у 

няпоўныя 46 гадоў быў абра-
ны прэзідэнтам Акадэміі 
навук БССР і ўзначальваў яе 
аж васямнаццаць гадоў! Ён 
быў восьмым прэзідэнтам 
Акадэміі (усяго іх было 12).

Пад кіраўніцтвам 
Барысевіча беларуская 
Акадэмія навук стала 
адным з найбуйнейшых 
навуковых цэнтраў было-
га СССР, які прызналі 
ва ўсім свеце. Вучоны вялікую 
ўвагу надаваў сацыяльнай сферы. 
Менавіта Барысевіч ініцыяваў 
будаўніцтва акадэмгарадка ў 
мікрараёне “Уручча”, рэканструк-
цыю галоўнага корпуса акадэміі і 
многае іншае.

У 1987 годзе Мікалай 
Барысевіч не стаў зноў балатавац-
ца на пасаду прэзідэнта Акадэміі, 
а з’ехаў у Маскву займацца наву-
кай, паралельна працягваючы 
загадваць лабараторыяй у Мінску.

Прасіў тры мільёны,  
а атрымаў пяць

Галоўны корпус Акадэміі 
навук падчас вайны быў моц-
на разбураны немцамі і спе-
хам адноўлены адразу пасля 
вызвалення Мінска. Стаўшы 
прэзідэнтам Акадэміі навук, 
Мікалай Барысевіч пайшоў да 
тагачаснага першага сакратара ЦК 
КПБ Пятра Машэрава:

– Пётр Міронавіч, галоўны 
корпус Акадэміі навук – візітная 
картка Мінска...

– Колькі ўсё будзе каштаваць? 
– спытаў Машэраў, выслухаўшы 
прэзідэнта.

– Прыкладна тры мільёны 
рублёў...

Тады гэта былі вялікія грошы, 
рубель каштаваў больш за долар. 
На вылучэнне сум, якія перавы-
шаюць тры мільёны, патрэбна 
была згода Дзяржбуда СССР.

– Я буду рады, Мікалай 
Аляксандравіч, калі ўкладзёмся ў 
пяць мільёнаў, – адказаў Машэраў.

«Машэраў быў разумны чала-
век і ўсё разумеў”, – распавядаў 
акадэмік у адным са сваіх 
інтэрв’ю.

Не рабіў тайны  
з Чарнобыля

Фізік Мікалай Барысевіч быў 
адным з першых, хто забіў трыво-
гу наконт наступстваў катастро-
фы ў Чарнобылі.

28 красавіка яму 
патэлефанавалі з Інстытута 
атамнай энергетыкі і паведамілі, 
што на іх тэрыторыі вельмі 
высокая радыяцыя. Барысевіч 
распарадзіўся вымераць узровень 
радыяцыі за межамі інстытута. 
Там ён аказаўся яшчэ вышэй. 
Мікалай Аляксандравіч зразумеў: 
адбылася катастрофа.

– Відавочна, у Маскве ці не 
разумелі маштабы таго, што 
адбылося, ці хацелі захаваць усё ў 

сакрэце, – успамінаў Барысевіч у 
адным са сваіх інтэрв’ю. – Мне як 
фізіку ўсё стала зразумела адразу 
ж. Звязаліся з першым сакратаром 
Кампартыі Беларусі Слюньковым. 
Аказваецца, ён ужо ведаў пра ава-
рыю. Сказаў, што паніку ўзнімаць 
не трэба, маўляў, нічога страш-
нага не адбылося. Пасля таго як 

дырэктар Інстытута ядзернай 
энергетыкі Несцярэнка вярнуўся 
з Масквы, я тут жа сабраў 
прэзідыум акадэміі...

Пазней Барысевіч не раз бываў 
на тэрыторыях, якія пацярпелі ад 
аварыі на ЧАЭС.

– Я быў дэпутатам 
Вярхоўнага Савета СССР ад пяці 
раёнаў, якія моцна пацярпелі ад 
Чарнобыля, – казаў ён. – Выязджаў 
туды рэгулярна. Сустракаўся з 
людзьмі. Так што сітуацыю ведаў 
добра. Па магчымасці стараўся 
дапамагаць людзям. Даволі 
часта гэта ўдавалася, бо да мяне 
прыслухоўваліся і з меркаваннем 
маім лічыліся. Але гэта, вядома, 
дробязі ў параўнанні з трагеды-
яй, якая здарылася. Аднак жыццё 
складаецца з дробязяў, і таму кож-
ны чалавек стараўся неяк памен-
шыць уплыў таго, што здарылася, 
на сваё жыццё...

Генерал навукі
Розных узнагарод, у тым ліку 

і самых прэстыжных, у Мікалая 
Барысевіча столькі, што хапіла б 
на вялікі калектыў! 

У 1972 годзе яму ўручылі 
Дзяржаўную прэмію СССР за ства-
рэнне інфрачырвоных фільтраў. 
За стварэнне новага навуковага 
напрамку –  спектраскапіі сва-
бодных складаных малекул – 
навукоўцу і яго вучням прысудзілі 
ў 1980 годзе Ленінскую прэмію, 
а ў 1998 годзе за цыкл работ па 
лазернай фізіцы – Дзяржпрэмію 
Рэспублікі Беларусь.

За заслугі Барысевіча перад 
сусветнай навукай Польская 
акадэмія навук прысудзіла яму 
медаль Мікалая Каперніка, 
Чэхаславацкая акадэмія навук 
– залаты медаль «За заслугі 
перад навукай і чалавецтвам», 
Славацкая акадэмія навук – зала-
ты медаль «За выключныя заслугі 
перад навукай».

На рахунку акадэміка каля 
300 навуковых прац і некалькі 
манаграфій.

“Але самая вялікая яго спад-
чына – навуковая школа, якую 
ён стварыў”, – кажуць каллегі 
акадэміка.

Развітанне з Мікалаем 
Аляксандравічам Барысе-
вічам адбудзецца ў сераду 
28 кастрычніка, з 11.00 да 
13.00 у будынку Прэзідыума 
НАН Беларусі (Мінск,  
пр. Незалежнасці, 66).

Марына КОКТЫШ.
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Падпісныя 
індэксы:

Заснавальнiк i галоўны 
рэдактар 
Iосiф Паўлавіч СЯРЭДЗIЧ

Олег ЛОГвИН: 

«За 20 лет 
проехал 

полмиллиона 
километров»

Корреспондент  
«Народной Воли» побеседовал 
 с победителем Олимпиады-80  

в командной велогонке 
 Олегом ЛОГВИНЫМ.

…Олег Николаевич встре-
чает меня у входа на велодром, 
место для беседы выбираем на 
трибуне. Внизу наматывают 
круги по треку велосипедисты. 
Обстановка располагает к вос-
поминаниям о прошлом имени-
того спортсмена и разговору о 
настоящем.

– Велогонка – тяжелый вид 
спорта. Вы, наверное, в детстве 
были жилистым парнем?

– Да нет, был как все обычные 
дети. Раньше была общая тен-
денция – ходили в спортивные 
секции, выбирали, что кому нра-
вится. Я на велоспорте остано-
вился. Это была такая детская 
инициатива, любознательность, 
если хотите… Думаю, любой 
мальчишка в детстве мечтал 
заниматься спортом.

– Во сколько лет начали 
крутить педали?

– Наверное, лет в 12–13. А 
вот трехколесного велосипеда у 
меня не было. Жили в частном 
доме, забот и так хватало. 
И родителям нужно было 
помочь, и за младшим братиком 
посмотреть.

– Кто-то подсчитал, что за 
те 20 лет, которые Олег Логвин 
провел в большом спорте, он 
накрутил на велосипеде 500 
тысяч километров. Цифра 
правильная?

– В принципе, правильная, 
потому что за сезон приходи-
лось наматывать где-то 30 тысяч 
километров. Резерв человече-
ских возможностей неиссякаем. 
Можно с рекордами и проплыть, 
и проехать, и проскакать, и 
пройти… Все зависит от харак-
тера и силы воли.

– Как организм выдержи-
вал такие нагрузки?

– Нагрузки тоже постепен-
но увеличивались, это же не 
все сразу. Да и в молодежной 
команде чувствовал себя доволь-
но уверенно, считался одним из 
лидеров. И когда стал выступать 
за взрослую сборную СССР, был 
готов ко всему. Кстати, несмо-
тря на то, что мне было всего 
18 лет, я не тушевался. Хотя на 
фоне мэтров, которые уже были 
в команде (Володя Каминский, 
Валера Чаплыгин, Саша Аверин 
и другие), конечно, приходилось 
непросто. Но через год-два тоже 
возмужал, подтянулся.

– Были какие-то особые 
данные?

– В велосипедном спорте 
главное – терпение и трудолюбие. 
Особенности комплекции 
большой роли не играют, хотя, 
конечно, чем меньше рост и 
вес гонщика, тем проще ему 
ехать в горах. Хотя, с другой 
стороны, мы знаем и, скажем 
так, габаритных спортсменов, 
как тот же Мигель Индурайн. У 
него рост – 1,8 метра, вес – около 
80 килограммов. А он пять раз 
выигрывал “Тур де Франс”! Так 
что все зависит от физиологии 
человека. Кстати, в сборной 
с нами работала научная 
бригада из Киева, которая 

постоянно контролировала 
спортсменов, проводила 
медобследования. Поэтому, 
может быть, и результаты 
были такие у сборной Союза. 
По крайней мере чемпионаты 
мира и Олимпийские игры мы 
выигрывали не просто так. На 
победу работала целая команда.

– Льготы у «сборников» 
какие-то были?

– Главная льгота – это воз-
можность показывать высокие 
результаты. Вот на это «добро» 
давали всегда. А уж сколько вре-
мени ты мог находиться на высо-
ком уровне – другой вопрос. Так 
что вместо льгот мы получали 
требования. В сборной была 
огромная конкуренция, каж-
дая республика мечтала, что-
бы ее представитель находился 
в команде Союза. И не просто 
находился, а еще и участвовал 
в престижных соревнованиях. 
И желательно, чтобы медали 
республике приносил.

– Это была здоровая конку-
ренция или подковерных игр 
тоже хватало?

– Велоспорт, в отличие от 
других видов, более объективен. 
У тебя что есть? Велосипед, 
финиш и показанное на фини-
ше время. Тем более что побе-
дитель определялся не в один 
момент, а по результатам мно-
гих стартов. Вот я, например, во 
взрослую сборную попал, уже 
будучи призером молодежного 
чемпионата мира в командной 
гонке. Плюс выиграл первен-
ство СССР. 

– Олег Николаевич, а с дис-
циплиной как было у велоси-
педистов?

– Приходилось слышать 
всякие байки, что кто-то из 
спортсменов курил, в карты 
играл… Понимаете, при 
таких сумасшедших нагрузках 
баловаться теми же сигаретами 
было бы абсолютной глупостью. 
Особенно при такой же 
сумасшедшей конкуренции. 
Малейшее нарушение могло 
выбить из колеи, а затем и из 
команды. Кто на это пойдет? Я 
уже не говорю о таких вещах, 
как выпивка. Устраивать 
такие шалости – это было бы 
слишком.

– Перед Олимпиадой 
в Москве, на которой вы  
выиграли золото, вам партий-
ное руководство ставило какие-
то задачи?

– Я не помню, чтобы что-то 
такое было, но Игры проходили 
в Москве, а это уже говорило 
о многом. Велоспорт открывал 
программу Олимпиады, есте-
ственно, от нас ждали только 
медалей.

– Московские Игры были 
довольно политизированны-
ми…

– Мы знали, что кто-то на 
Олимпиаду не приехал, но наши 
основные соперники принимали 
участие. Американцы в то вре-
мя нам большой конкуренции в 
командной гонке не составляли.

– Чем вам вообще запомни-
лась Олимпиада в Москве?

– Это был всеобщий 
праздник. Переживания от души, 
массовость. Тогда, мне кажется, 
вся страна жила спортом...  Вы 
знаете, прошло уже 35 лет, а 
люди еще помнят наши победы. 
На днях я получил письмо 
из Украины, человек просит 
прислать ему автограф. Мол, 
собирает подписи олимпийских 
чемпионов. Раньше спорт был 
не такой коммерческий, как в 
нынешние времена. Мы жили 
иначе. И ценности у нас были 
другие.

– Иные времена – иные 
нравы…

– Сегодня на фоне наших 
старых побед мне очень хотелось 
бы, чтобы в стране развивался 
детский спорт. Есть здесь свои 
проблемы.

– Знаете, сколько сегодня 
получает детский тренер?

– Когда человек приходит в 
начальные группы, думаю, 3–4 
миллиона в месяц он имеет.

– Не густо.
– Я не скажу, что 3 милли-

она – большая зарплата, но это 
деньги, которые любому челове-
ку еще нужно заработать. Или в 
спорте, или на предприятии. Тем 
более что эти цифры для трене-
ров – не конечные. Расти, раз-
вивайся, прогрессируй… Будут 
результаты – твой труд оценят.

– А как вас наградили после 
Олимпиады?

– Дали орден «Знак Почета» 
и премию в размере 4 тысяч 
рублей. Плюс однокомнатную 
квартиру. Да и зарплата у олим-
пийского чемпиона по тем вре-
менам была немаленькая –  300 
рублей в месяц. Все достойно. 

– В 21 год – олимпийский 
чемпион, приличная зарпла-
та, своя квартира… Наверное, 
завидным женихом считались?

– Да я как-то и не думал 
об этом. Постояннные сборы, 
тренировки, соревнования… 
В межсезонье свободное время 
уходило на учебу в Институте 
физкультуры. Ходил туда, как 
все нормальные студенты, никто 
нас не выделял. Правда, если 
что-то не успевали, то сдавали 
экзамены по индивидуальной 
программе.

– А с будущей супругой где 
познакомились?

– На улице, возле моего дома. 
Встретились, разговорились, три 
года дружили… Потом была 
свадьба, и с того времени мы 
уже 33 года вместе. У меня две 
дочери. В семейном плане я 
счастливый человек.

– В 1986 году вы ушли из 
спорта и поступили в Высшую 
школу МВД… Что там не сло-
жилось?

– Поступил, но понял, что это 
не мое. Снова вернулся в спорт. 
Да, не получил второе образова-
ние, но зато продлил свою спор-
тивную жизнь, вошел в первую 
советскую профессиональную 
команду «Альфа Люм». Кстати, 
в это время обзавелся в Европе 
друзьями, которые и помогли 
затем найти свое место в бизнесе.

– Как пришли к этому?
– Время заставило. В 1990-

е многое было непонятно, надо 
было что-то делать… Я пытал-
ся строить бизнес-отношения с 
европейскими партнерами, каж-
дый шаг взвешивал. Во все вни-
кал, советовался, спрашивал… 
Как говорят, чем больше знаешь, 
тем меньше делаешь ошибок.

– Чем занималась ваша ком-
пания?

– Производством мясных 
изделий. Но со временем уста-
ешь и от бизнеса, и от напряже-
ния. 20 лет я был в спорте, 20 лет 
поработал в бизнесе...

– Поэтому и ушли из биз-
неса?

– Ушел и не жалею. Сегодня 
бизнесом не так просто 
заниматься, и каждый сам 
определяет для себя, что ему на 
данный момент нужно.

– Вам на тот момент нужно 
было уйти на тренерскую рабо-
ту?

– Если есть возможность 
помочь белорусскому спорту, 
то почему бы и нет? Тем более 
что знания и опыт работы есть. 
Сейчас я старший тренер по 
развитию велосипедного спорта. 
Это связано и с национальной 
командой, и с резервом… Нужно 
делать все, чтобы велоспорт 
у нас не просто стихийно 
развивался, а была система и 
были результаты. Есть, конечно, 
проблемы, но есть и таланты. 
И важно их поддержать. Тогда 
в велоспорте у нас снова будут 
олимпийские чемпионы…

Алесь СИВЫЙ.

Баскетбалістаў 
будзе 

падтрымліваць 
«брыгада»

Міністэрства спорту  
і турызму разам  

з Федэрацыяй баскетбола 
вырашылі папулярызаваць 
гэты від спорту не вельмі 
традыцыйным спосабам. 
Яны стварылі «брыгаду 

балельшчыкаў».
Пра гэта распавёў кіраўнік 

Федэрацыі баскетбола Максім 
Рыжанкоў. Паводле яго слоў, якія 
перадае БелаПАН, у «брыгаду 
балельшчыкаў» увайшлі 50 
чалавек. «Брыгаду» склалі 

«ЗВЕЗДЫ» – У НАС В ГОСТЯХМАЗАІКА

ЛИЧНОЕ ДЕЛО
Олег Логвин родился 
23 мая 1959 г. в 
Борисове. Чемпион 
Олимпийских игр в 
Москве в велосипедной 
командной гонке на 
шоссе. Двукратный 
победитель Велогонки 
мира, неоднократный 
призер чемпионатов 
мира и СССР.

Чтобы не получить 
 удар ниже пояса…

МНЕНИЕ

Обе предыдущие Олимпиады 
белорусские боксеры провели 
без медалей. Что нас ожидает в 
Бразилии? Этот вопрос тревожит 
всех, кого объединяет любовь к 
боксу и желание видеть наших 
спортсменов на высших ступень-
ках олимпийского и мирового 
пьедесталов.

Что мы имеем сегодня? 
Недавно закончился чемпионат 
мира по боксу. И только один наш 
боксер – Дмитрий Асанов завое-
вал бронзовую медаль и олимпий-
скую лицензию, а остальные огра-
ничились участием. Тревожный 
факт. Я пишу только о мужском 
боксе, ведь о женском говорить 
пока нечего. Неужели это никого 
не тревожит? Если мы останемся 
без медалей и на Олимпиаде-2016, 
то это будет просто катастрофа.

А сейчас – о кадровом вопро-
се. Никак не пойму, как такой 
опытный специалист, как предсе-
датель Федерации бокса Дмитрий 
Тихомолов, отдает бразды правле-
ния боксом в руки тех, кто не име-
ет никаких успехов на этом попри-

ще? Может быть, хватит экспери-
ментов? Считаю, что после ряда 
провальных выступлений наших 
боксеров на Олимпийских играх 
необходимо вернуть на пост глав-
ного тренера Анатолия Гришука. 
Вспомним, что именно под его 
руководством на Олимпиаде в 
Афинах нашими боксерами были 
завоеваны две серебряные меда-
ли. Как говорят, от добра добра 
не ищут. Кроме того, нужно уси-
лить спрос за качество подготов-
ки ведущих боксеров с их личных 
тренеров. В перспективе необхо-
димо улучшить материально-тех-
ническую базу бокса. То, что мы 
сегодня имеем, – вчерашний день. 
В стране мало специализирован-
ных залов для занятий боксом.

Если за год мы не решим 
основные вопросы, то на бразиль-
ском ринге нас будет ожидать оче-
редное разочарование. Как гово-
рят, получим удар ниже пояса…

Юрий ЯСИНСКИЙ,
заслуженный тренер Беларуси, 
судья национальной категории 

по боксу.

студэнты Беларускага дзяржаўнага 
ўніверсітэта фізкультуры. Іх 
бяруць на міжнародныя матчы 
клубаў і зборных.

Рыжанкоў паведаміў, што 
заўзятарам прапанавалі «меры 
матывацыі», але ўжо відаць, што 
яны захапіліся гульнёй.

Кіраўнік федэрацыі баскетбо-
ла разлічвае, што наяўнасць такой 
брыгады дазволіць павялічыць 
наведвальнасць матчаў.

Льюіс прыляцеў
Галоўны трэнер беларускай 

хакейнай зборнай Дэйв 
Льюіс і яго асістэнт – 

трэнер варатароў Мікаэль 
Ленер прыбылі ў Мінск  

для падрыхтоўкі  
да міжнароднага турніру  
ў межах «Еўрачэленджа» 

 ў Ліепаі (Латвія).
Гульні пройдуць 5–7 лістапада 

з удзелам Латвіі, Беларусі, 
Італіі і Японіі. Напярэдадні 
спаборніцтваў каманда правядзе 
чатырохдзённы збор у Мінску, 
паведаміла прэс-служба 
Федэрацыі хакея.

На зборы, паводле слоў 
Льюіса, будзе шмат гульцоў 
ва ўзросце 20–23 гады. «Мэта 
турніру ў Ліепаі – найперш 

праглядзець моладзь, ацаніць 
яе фізічную і псіхалагічную 
гатоўнасць да выступлення за 
нацыянальную каманду. Хочацца 
ўбачыць іх жаданне гуляць, а не 
гульню па жаданні трэнераў», – 
падкрэсліў настаўнік.

На чэмпіянаце свету 2015 года 
зборная пад кіраўніцтвам Льюіса 
заняла 7-е месца. Федэрацыя 
хакея прызнала яго найлепшым 
трэнерам сезона.

Гвоздзіч ізноў 
узначаліць 
зборную 

Беларусі?
Сербскі трэнер Душан 

Гвоздзіч можа зноў 
узначаліць мужчынскую 
зборную па баскетболе.

Пра гэта паведаміў кіраўнік 
Федэрацыі баскетбола Максім 
Рыжанкоў. Зараз, паводле яго 
слоў, распрацоўваюцца ўмовы 
кантракта.

Гвоздзіч працаваў з белару-
скай камандай у мінулым годзе,  
але не здолеў выйсці з ёй у 
фінальную частку чэмпіянату 
Еўропы-2015.

«Будзьма! »
27 кастрычніка (аўторак) на сядзібе ТБм 

адбудуцца чарговыя заняткі ў гістарычнай школе 
«Гісторыя ў падзеях і малюнках» з Алегам Трусавым. 

Новы гістарычны цыкл – Беларусь у XХ стагоддзі.
Пачатак у 18.00.Уваход вольны.

Адрас: г.мінск, вул.Румянцава, 13.

УЛЫБНИТЕСЬ…
Одна из загадок жизни: как 

такое возможно, чтобы мужчина, 
который не был достоин женить-
ся на нашей дочери, вдруг ста-
новится отцом самого умного в 

мире ребенка?
* * *

Жена дрессирует щенка. Муж 
говорит:

– Дорогая, сомневаюсь, что у 

тебя что-нибудь получится.
Жена:
– Ничего, главное в этом деле 

терпение. С тобой поначалу тоже 
было непросто. Новейшее итальянское обо-

рудование, инновационные техно-
логии  производства подгузников 
позволили ООО Байкалтекстком 
(Россия) создать имеющий много-
уровневую структуру впитывающий 
слой на основе экологически чистой 
распушенной  хвойной целлюлозы с 
суперабсорбентом (SAP). Жидкость 
мгновенно впитывается, равномерно 
распределяется внутри подгузника и 
сразу превращается в гель, что обе-
спечивает полную нейтрализацию 
запаха. А ведь отсутствие неприят-
ного запаха в квартире очень важно 
как для самого человека, страдаю-
щего недержанием мочи, так и для 
окружающих. Используя обычный 
подгузник добиться полного устра-
нения запаха мочи вряд ли удастся. 
А вот с «Хэнди» это становится воз-

можным. Особое впитывающее ядро 
с дополнительным количеством SAP 
позволяет превратить в гель до 3.5 
литров жидкости!

Многоразовые застежки-липуч-
ки,  надежно фиксируются на фрон-
тальной ленте, обеспечивающей 
прочность крепления. Благодаря 
поясной резинке подгузник прочно 
прилегает к спине, а влагонепрони-
цаемые бордюры (также с резин-
ками) плотно облегают ноги, .что 
исключает возможность протекания. 
Предусмотрен индикатор наполняе-
мости, который вовремя подскажет 
время замены подгузника. Стоит 
заметить, что все материалы, из 
которых сделан подгузник «Хэнди», 
гипоаллергенны, поэтому при его 
использовании не возникает никаких 
раздражений кожи.

Итак, в доме, где есть лежачий 
больной, суперподгузники «Хэнди» 
придутся в самый раз! Впрочем, 
благодаря особому, в виде «ганте-
ли», дизайну, они отлично подой-
дут и для людей ведущих активный 
образ жизни. 

г. Минск, ул. Хоружей, 1а,  
ТЦ «Силуэт», нижний уровень, 

сектор А, ряд 4, место 6. 
 Т.8 017 284 72 72, велком и  

МТС 552 66 88 

Супер новинка!  
Подгузники для взрослых «Хэнди» -  

реальная комфортная сухость более 12 часов!
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Псори-крем      Псори-шампунь

ЧУП «Содрофарм» УНП 190571481 Серт. Евразэс RU 77.01.34/001. E 002.909  от 21.03.2013 г.
Д. соответствия №POC RU/AИ 32.Д. 01750 от 21.06.2013 г.

г. Минск, ул.Козлова, 3. 
Дворец искусства, 2-й этаж, магазин

«Натуральные препараты. Фито- и биокосметика». 
Тел. 8 (017) 284 91 96. 

Пн.-Суб. 11.00 –18.00   Вск. 11.00 –16.00.

г. Минск, ул. Козлова, 8. Магазин «Мир здоровья». 
Тел. 8 (017) 285 35 17.

По Беларуси высылается наложенным платежом:
тел. МТС: 8 (029) 774 46 16, 8 (025) 609 40 13.

ГАРДЕРОБЧИК

«Латвийская мода –  
это что-то мрачное»

Так считает популярный латвийский стилист  
и блогер Алина Келлер, которая вместе  
с латвийскими дизайнерами приехала  

на Неделю белорусской моды.
На днях в Минске презентовали магазин,  

где продаются популярные латвийские бренды 
эксклюзивной одежды Coo Culte и LOVERAIN.

Бренд Coo Culte появился на 
белорусском рынке чуть боль-
ше года назад, но уже приобрел 
популярность благодаря интерес-
ным дизайнерским решениям и 
использованию высококачествен-
ных итальянских тканей. Coo 
Culte сочетает кружево, неопрен, 
экокожу и английскую сетку, за 
счет комбинации которых даже 
легкие платья приобретают бру-
тальность. В новой коллекции 
представлены одежда для повсед-
невной жизни и вечерние наряды. 
В этом сезоне дизайнеры остано-
вили свой выбор на естествен-
ных цветах – песочном, черном 
и белом.

По словам блогера и стили-
ста Алины Келлер, одежда этой 
марки в Латвии считается доступ-
ной по ценам. В минском бутике 
цены такие: юбка – примерно два 
с половиной миллиона, платье – 
два-три миллиона, вечерние наря-
ды – от трех миллионов.

Новую коллекцию LOVERAIN 
Весна/Лето 2016 под названи-
ем «Золотая капля» представила 
дизайнер бренда Надия Кирпа. 
Она создает одежду для дождя.

«Меня очень вдохновляет 
дождь, всевозможные отражения 
в стекле, лужах. Я считаю, что 
прекрасное можно найти во всем, 
даже в серой погоде, – говорит она. 
– Основная мысль коллекции – жен-
щина должна оставаться красивой 
в любых условиях, даже когда идет 
дождь или дует ветер. Каждую 
вещь я наполняю смыслом. Новая 
коллекция бренда, как всегда, соче-
тает красивый и оригинальный 
дизайн, практичность и высокое 
качество. Я не экономлю на мате-
риалах. У меня хорошее образование 
– я и технолог, и дизайнер одежды. 
Я отлично знаю, что могут ткани 
и чего от них ждать».

Особой популярностью в кол-
лекции Надии пользуется обыч-
ный прозрачный плащ, рукава 
которого декорированы меховой 
опушкой.

«Я думала, что прозрачных 
дождевиков везде много, но о них 

очень часто спрашивают, – гово-
рит дизайнер. – Как оказалось, они 
очень востребованы. Моей задачей 
было сделать что-то уникальное 
и очень необычное».

«Наша мода довольно спе-
цифична, – высказала блогер и 
стилист Алина Келлер свое мне-
ние об особенностях современной 
латвийской моды. – Многие дизай-
неры в Латвии очень любят чер-
ный цвет и не отходят от него 
ни на шаг. Возможно, это связано 
с тем, что большую часть года 
погода в стране довольно пасмур-
ная, поэтому дизайнеры стара-
ются придерживаться приглушен-
ных тонов серого, коричневого, 
черного цветов. Но когда на поди-
уме появляются модели таких 
дизайнеров, как Narciss (это одна 
из самых популярных марок) или 
Nolo, можно увидеть краски. Эти 
бренды не боятся ярких цветов. А 
так, в принципе, латвийская мода 
– это что-то мрачное.

Я вначале думала, что бело-
русская мода, мягко говоря, немно-
го отстает от современных тен-
денций. Но, приехав сюда, посмо-
трев показы на Неделе моды и 
на то, как одеты люди, я поняла, 
что здесь с модой все в порядке.

Есть люди, которые предпо-
читают моду: они носят дизай-
нерские вещи, брендовые вещи. 
Есть те, кто просто не замеча-
ет моду, – как правило, это люди 
более старшего поколения. Ну, и 
у некоторых вообще своя мода. 
Такие люди есть в любой стране».

Почти до конца ноября в 
Минске будут проходить Дни 
Латвии. Все это время в фирмен-
ном магазине Coo Culte в торго-
вом центре «Корона-Замок» мож-
но познакомиться с произведени-
ями латвийского дизайна. Здесь 
представлены не только одежда, 
но и аксессуары, посуда, предме-
ты домашнего декора и свечи руч-
ной работы.

Марина КОКТЫШ.

ДЕТАЛИ
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